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8 Олимпийские надежды
На Игры отправится тот спортсмен, который 
будет впереди в итоговом рейтинге

Решающий год
В 2024-м наступит крах субъектности 
Армении либо переговорный процесс 
выйдет на финишную прямую

Ставка 
на ненефтяной 
сектор
Не просто необходимость, 
но и весьма оправданный 
тренд 

В столицу вернутся трамваи
Генплан Баку предусматривает создание 
новой транспортной инфраструктуры

На протяжении многих лет 
ненависть на этнической 

почве, агрессия и террор явля-
ются тремя составляющими ар-
мянской идеологии. При этом 
основным рассадником армян-
ского террора испокон веков 
была армянская церковь, ко-
торой были совершенно чуж-
ды истинно религиозные по-
сылы и ценности. 

Надия КАФАРОВА,
специально для газеты
«Бакинский рабочий»

Это подтверждают многочис-
ленные исследования независимых 
зарубежных специалистов, а порой 
и совестливых армянских деятелей. 

Так, в книге «Армения: Секреты 
«христианского» террористическо-

го государства» (Armenia: Secrets of 
a «Christian» Terrorist State), напи-
санной по документальным источ-
никам и свидетельствам, американ-
ский исследователь Самуэль Вимс 
прослеживает связь между терро-
ристическими актами, совершаемы-
ми армянами по всему миру, и ар-
мянской церковью, а также армян-
ским государством. Книга является 
результатом многолетних исследо-
ваний автора в архивах Лондона, 
Парижа, Рима, Москвы, Стамбула 
и Вашингтона. О том, что в Арме-
нии идеология терроризма возве-
дена на государственный уровень, 
свидетельствует одно то, что в са-
мом центре Иревана по соседству 
с госучреждениями стоит памятник 
террористу Гарегину Нжде. 

Политика террора
Идеологом армянского терроризма 
всегда была армянская церковь
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Памятник выдающейся азер-
байджанской поэтессе XIX 

века Хуршидбану Натаван, уста-
новленный в парке французско-
го города Эвиан-ле-Бен, сегод-
ня стал объектом вандализма. 

Ю.АББАСЗАДЕ

Поэтессе, чей иллюстриро-
ванный сборник стихотворений 
«Тетрадь цветов» включен в Меж-
дународный реестр мировой па-
мяти UNESCO. Поэтессе, родив-
шейся и выросшей в условиях тра-
диционного восточного общества 
и при этом получившей блестящее 
образование, возглавлявшей лите-
ратурное собрание и ставшей сим-
волом раскрепощения женщины 
в тот самый период, когда в Евро-
пе многие женщины-писательни-
цы пользовались мужскими псев-
донимами.

Этот вопиющий случай прои-

зошел в стране, когда-то слывшей 
колыбелью Возрождения, являв-
шейся одним из важных центров 
и локомотивов мировой культуры, 
и он красноречиво свидетельствует 
об отношении нынешних властей 
Франции к культурным ценностям. 
В этой стране, политики которой 
не могут смириться с восстановле-
нием законных суверенных прав 
Азербайджана на всей его терри-
тории, решили выместить злость 
на памятнике поэтессе, которая 
была и остается символом свобо-
ды - в помыслах и творчестве. Эти 
горе-политики не способны про-
вести черту, разграничивающую 
политику и культуру. Некоторые 
французские политики стали ин-
струментом в руках лоббистских 
групп. Они не могут осознать все 
значение культуры как моста меж-
ду людьми, народами и странами. 

После того, как азербайджан-
ские органы спецслужб в конце 
прошлого года продемонстриро-
вали свой высокий профессиона-

лизм, раскрыв широкую агентур-
ную сеть французской разведки, 
участвовавшей в различных опера-
циях в Украине, Молдове, Грузии, 

Азербайджане, Восточной Евро-
пе, на Ближнем Востоке и в Сред-
ней Азии, на территории посоль-
ства Франции в Азербайджане была 
обнаружена подозрительная дея-

тельность резидентуры в связи с ее 
разведывательными действиями 
против представителей стран, из-
вестных как «партнеры» Франции. 

Культура как мост 
между народами,        
или Чем руководствовались французские 
вандалы, осквернив памятник Натаван 
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«Корабль» Макрона ждет 
судьба «Титаника»
Официальный Париж пытается 
прыгнуть выше своей головы

Общественно-политические противоречия внутри Франции, че-
реда неудач во внешней политике превратили Париж в настоль-
ко уязвимого международного игрока, что разоблачать его стало 
дело обыденным.
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Череда громогласных побед 
молодой Страны огней на 

протяжении двух десятилетий 
ознаменовалась в прошлом году, 
объявленном «Годом общенаци-
онального лидера Гейдара Али-
ева», неувядаемой славой для 
всего азербайджанского народа. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Прежде всего в памяти разделен-
ной 200 лет назад нации минувший 
исторический год благодаря точеч-
ной операции по разоружению се-
паратистов 19-20 сентября навсегда 
останется как рубеж полного восста-
новления государственного сувере-
нитета на всей территории страны. 
Впрочем, из текста трехсторонне-
го Заявления о прекращении огня 

по итогам Отечественной войны 
2020 года и по принципиальному 
увиливанию правительства Нико-
ла Пашиняна от исполнения обяза-
тельств в расчете на зарубежные центры 
силы, было понятно, что Президент 
Ильхам Алиев будет вынужден са-
мостоятельно реализовывать обеща-
ния относительно перспектив реги-
онального развития. 

Да, в Шуше и на других освобожден-
ных от оккупации территориях был 
поднят Государственный флаг, благо-
даря успехам Национальной армии 
и дипломатии мы получили в соб-
ственное распоряжение Лачинский 
и Кяльбаджарский районы, которые 
на протяжении долгих 28 лет в пе-
реговорном процессе оспаривались 
и Иреваном, и даже сопредседателя-
ми канувшей уже в Лету МГ ОБСЕ. 

Навстречу великим свершениям
«Год Гейдара Алиева» был крайне 

успешным для Азербайджана 

 7

Со следующей недели начнет-
ся проведение предвыборной 
агитации в связи с внеочеред-
ными президентскими выбора-
ми в Азербайджане, сообщает 
пресс-служба Центральной из-
бирательной комиссии (ЦИК).

Как сообщает Report, предвы-
борная агитация начнется 15 янва-
ря и 6 февраля в 08.00 ее проведе-
ние будет приостановлено.

Процесс регистрации кандида-
тов в президенты в Азербайджане 
завершился 9 января. ЦИК зареги-
стрировал 7 кандидатов на внеоче-
редных президентских выборах, ко-
торые состоятся 7 февраля 2024 года:

1. Кандидат в президенты от пра-

вящей партии «Ени Азербайджан» 
Ильхам Алиев;

2. Независимый кандидат За-
хид Орудж;

3. Кандидат в президенты от пар-
тии «Национальный фронт» Рази 
Нуруллаев;

4. Кандидат в президенты от 
партии «Великое созидание» Фа-
зиль Мустафа;

5. Кандидат в президенты от пар-
тии «Великий Азербайджан» Эль-
шад Мусаев;

6. Кандидат в президенты от пар-
тии «Народный фронт целостного 
Азербайджана» Гудрат Гасангулиев;

7. Независимый кандидат Фуад 
Алиев.

Отдел политики

Претенденты известны
Со следующей недели начнется проведение 

предвыборной агитации в связи 
с президентскими выборами

Вице-президент Турции Джев-
дет Йылмаз встретился с ветера-
нами войны из Азербайджана, 
посетившими братскую стра-
ну по приглашению турецкой 
Ассоциации ветеранов войны.

Как сообщили в дипломатиче-
ском представительстве Азербайд-
жана в Турции, на встрече с участием 

сотрудников посольства в братской 
стране вице-президент Дж.Йылмаз 
рассказал о героизме, проявленном 
ветеранами в ходе Отечественной 
войны, и подчеркнул, что их хра-
бростью гордятся не только в Азер-
байджане, но и в Турции.

Ветераны Отечественной вой-
ны выразили благодарность за про-
явленное внимание.

Теплый прием на братской земле
Вице-президент Турции встретился 

с ветеранами войны из Азербайджана
10 января Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев дал интервью местным 
телевизионным каналам.

Представляем интервью.
Ровшан Мамедов, Азербайджан-

ское телевидение:  - Господин Пре-
зидент, прежде всего хочу побла-
годарить Вас от имени каждого из 
нас за это интервью. После пол-

ного восстановления нашего су-
веренитета, особенно после Побе-
ды в Ханкенди, мы могли только 
мечтать о такой встрече, о таком 
интервью. Поэтому спасибо Вам 
за то, что учли наше пожелание.

Господин Президент, мы жи-
вем в новой исторической реаль-
ности, переживаем новый истори-
ческий этап. Самая большая ре-
альность, как мы уже говорили, 

это полное освобождение Караба-
ха, ликвидация сепаратизма и тер-
роризма в Карабахе и, выражаясь 
Вашими словами, выбрасывание 
их на свалку истории. Конечно, за 
каждой реальностью стоят сила, 
принципиальная позиция, упор-
ство, воля и Ваш «Железный кулак». 
Именно поэтому я хотел бы начать 
свой первый вопрос с анализа де-
ятельности за последние двадцать 

лет в контексте сегодняшних реа-
лий. Сегодня, оглядываясь на по-
следние двадцать лет деятельности 
нашего Азербайджана, полностью 
восстановившего свою территори-
альную целостность, полностью 
восстановившего свой суверени-
тет, какая картина встает перед Ва-
шими глазами? Чего мы достигли 
за эти двадцать лет?

Новая эра современной истории
Президент Азербайджана Ильхам Алиев дал интервью местным телеканалам
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Президент Ильхам Алиев: - Исто-
рия последних двадцати лет очевид-
на, и главным является то, что в 2003 
году азербайджанский народ сделал 
правильный выбор, поскольку счи-
таю, что самым решающим момен-
том нашей независимой истории стал 
именно 2003 год. В то время полно-
стью подтвердил себя концептуаль-
ный подход относительно будущего 
нашей страны. То есть была продол-
жена политика Гейдара Алиева. Если 
бы история пошла по другому пути, 
неизвестно, с какими бедами и траге-
диями пришлось бы столкнуться на-
шему народу и государству.

В любом случае, первые два года 
нашей независимости наглядно пока-
зывают, что без сильного лидера и без 
продуманной политики любая стра-
на, особенно молодая и независимая, 
может столкнуться с очень серьезны-
ми опасностями. Политика, основа 
которой была заложена в 1993 году, 
была вновь поддержана в 2003 году.

Считаю, что сегодняшние реалии 
следует сравнивать не с 2003 годом, 
а с 1993 годом, поскольку именно 
с этой даты Азербайджан вышел на 
путь развития, была обеспечена ста-
бильность, был положен конец граж-
данской войне, наша страна вышла из 
международной изоляции. Если взгля-
нуть на события 1993-2003-х годов,  
то именно в те годы в Азербайджа-
не были заложены принципы сегод-
няшней государственности и создано 
гражданское общество. Одновремен-
но важным фактором стало единство 
народа и власти.

Что касается истории последних 
двадцати лет, то тут все налицо. Если 
говорить об этом подробно, то, навер-
ное, придется посвятить этому целое 
интервью. Просто хочу сказать, что 
сегодняшний Азербайджан входит, 
в прямом смысле слова, в число силь-
нейших стран мира. Считаю, что это 
может стать примером для многих 
стран как на международном уров-
не, так и в регионе, демонстрирую-
щим правильность выбора приори-
тетов внутренней политики. Это не 
только мое мнение, некоторые мои 
коллеги говорили об этом достаточ-
но открыто.

Новые задачи, стоящие сегодня 
перед страной, - это задачи новой эпо-
хи. Мы решили главную задачу, как 
отметили и вы, несколько месяцев 
назад, полностью восстановив суве-
ренитет нашей страны. И сентябрь-
ские события, конечно же, нельзя вы-
рывать из общего контекста. Иными 
словами, путь, который мы прошли 
до сентября, был целенаправленным, 
рассчитанным на достижение цели. 
Это был правильный путь. С точки 
зрения процессов, происходивших 
в нашей стране  как в политической, 
военной, так  и в других сферах,  это 
событие стало как бы последним воз-
гласом, знаменующим всю проделан-
ную нами до этого работу. Сегодня 
мы начинаем 2024 год как страна, как 
народ, полностью восстановившие 
свой суверенитет. Считаю, что но-
вая эра нашей современной истории 
началась именно после 20 сентября.

Миршахин Агаев, телеканал «Реал»: 
- Господин Президент, 15 октября 
Вы подняли Азербайджанский флаг 
в Ханкенди. Мне кажется, что это 
была не только Ваша рука; это была 
рука великого лидера Гейдара Алие-
ва, это была рука Панахали хана, это 
была рука основателей Азербайд-
жанской Демократической Респу-
блики. Все эти руки объединились 
в Вашей руке. Я покинул Ханкенди 
почти тридцать лет назад - в 1991 году 
- после интервью с Матвеем Радае-
вым в Оргкомитете, который сепа-
ратисты позднее превратили в свою 
резиденцию. Мне очень интересно, 
что Вы чувствовали в тот момент? 
Я свяжу Ваш ответ с духом всех тех 
великих людей, которых я упомянул.

Президент Ильхам Алиев:  - Зна-
ете, наверное, весь азербайджанский 
народ и все азербайджанцы мира, 
включая меня, испытывали одина-
ковые чувства при просмотре тех ка-
дров. Мои чувства ничем не отлича-
лись от чувств граждан Азербайд-
жана. Это, конечно, были чувства 
гордости и радости. В то же время 
я думал, что надо верить в справед-
ливость. Потому что за прошедшие 
тридцать лет в азербайджанском об-
ществе в некоторой степени пошат-
нулась вера в справедливость, а это 
нехорошо для любого общества. Это 

волей-неволей оказывает негативное 
влияние на сознание людей, может 
привести к унынию и создает усло-
вия для широкого распространения 
пессимизма в обществе. Эти факто-
ры, несомненно, очень опасны для 
создания и укрепления здорового 
общества. Следовательно, должно 
быть основание для того, чтобы ве-
рить в справедливость. Мы все долж-
ны знать и то, что справедливость не 
приходит сама по себе, ее нужно обе-
спечивать. В современном мире мы 
это уже давно поняли.

За последние 10-15 лет я неодно-
кратно отмечал в своих выступлени-
ях, что международное право в мире 
не работает. Эти механизмы задей-
ствуются только для слабых стран. 
Крупные державы игнорируют меж-
дународное право. Как будто законы 
писаны не для них, они не считают-
ся с международным правом. В та-
ком случае страны, которые требуют 
справедливости, по праву требуют ее, 
должны сами обеспечивать эту спра-
ведливость. Руководствуясь именно 
этим принципом, мы активно рабо-
тали в последние годы и сами восста-
новили справедливость. Поэтому это 
важно, в том числе и с данной точ-
ки зрения, потому что вера в спра-
ведливость была восстановлена. То 
есть мы все увидели, что справедли-
вость восторжествовала, мы завер-
шили свое правое дело и сами вос-
становили справедливость.

Однако, к сожалению, основные 
игроки международного сообщества 
не разделили это наше мнение. На-
против, нас пытались обвинить, пы-
тались задействовать против нас раз-
личные механизмы давления. Ины-
ми словами, этой справедливости мы 
добились, ведя одновременно поли-
тическую и дипломатическую войну 
в международной плоскости. Поэто-
му значение нашей Победы приобре-
тает еще большую важность.

А еще перед моими глазами вста-
вали те кадры, о которых вы упомя-
нули. Та же площадь, тот же город, но 
совершенно другая картина. Мы все 
были свидетелями того, как в распо-
ложенном в верхней части той пло-
щади здании бывшего «обкома» пар-
тии была начата очень грязная игра 
против Азербайджана. Кстати, дол-
жен отметить, что здание это было 
построено азербайджанским архи-
тектором, если не ошибаюсь, - Гаса-
ном Меджидовым. Как живой свиде-
тель тех событий, вы также хорошо 
помните, что созданный в то время 
в Карабахе Особый комитет факти-
чески был механизмом для того, что-
бы отнять Карабах у Азербайджана. 
И Особый комитет, и человек, кото-
рый его возглавлял, и все другие лица  
- все их шаги и действия были на-
правлены на то, чтобы отделить Ка-
рабах от Азербайджана и присоеди-
нить его к Армении.

То есть все эти кадры предста-
ли перед моими глазами, и, конечно, 
множество чувств, переполнявших 
меня, не позволяет сказать, какое из 
них было доминирующим. Естествен-
но, поднимая Флаг в Ходжалы, я по-
думал, что сегодня мы можем с пол-
ной уверенностью сказать, что кровь 
ходжалинских жертв была отмщена. 
Поднятие нашего Флага в Ходжалы 
было еще более волнующим собы-
тием, могу сказать это откровенно. 
А водружение Флага в Ханкенди ста-
ло полным восстановлением спра-
ведливости и окончательной точкой 
в нашей Победе.

Это - исторические моменты. Все 
мы счастливы, что живем в это вре-
мя, являемся свидетелями этой эпохи, 
участвовали в достижении этой вели-
кой Победы, каждый на своем месте: 
вы - как представители СМИ, я - как 
Главнокомандующий. Все слои наше-
го народа своей работой приближа-
ли Победу. Это превратилось в обще-
национальный вопрос, общенацио-
нальное движение и в течение 30 лет, 
несмотря на усилия наших междуна-
родных партнеров, эта тема не забы-
валась. Они под разными предлога-
ми хотели заставить нас забыть об 
этом. Сотрудничество с Арменией, 
создание контактов через различные 
НПО под видом подготовки людей 
и обществ к миру служили лишь од-
ной цели - добиться того, чтобы рост 
молодого поколения в Азербайджа-
не пошел в ином направлении в этом 
вопросе. Наша же цель заключалась 
в том, чтобы подрастающее молодое 
поколение было патриотичным, ни-

когда не смирилось с этой несправед-
ливостью, и если нам не посчастли-
вится восстановить историческую 
справедливость, то это должны сде-
лать будущие поколения.

Должен также отметить еще один 
вопрос: конечно, мы все хотели вос-
становить нашу территориальную це-
лостность как можно скорее. Однако 
с исторической точки зрения трид-
цать лет - не такой уж и большой 
срок. За этот период в ходе перего-
ворного процесса было выдвинуто 
множество предложений, и у некото-
рых могла возникнуть мысль: почему 
Азербайджан не принимает эти пред-
ложения? Ведь на основе этих пред-
ложений несколько районов были бы 
возвращены Азербайджану без ка-
кой-либо войны, туда вернулись бы 
бывшие переселенцы, в то же время 
нормализовалась бы ситуация. Поче-
му Азербайджан не соглашается и не 
примиряется с этими предложени-
ями? Конечно, переговорный про-
цесс имел свою стратегию и такти-
ку. И, конечно, мы вели переговоры 
таким образом, чтобы свести к ми-
нимуму внешние давления в дости-
жении наших целей. Однако главным 
вопросом для меня было то, что это 
- исторический вопрос, общенацио-
нальный вопрос, и здесь не нужно ак-
центироваться на каком-то достиже-
нии, которое может показаться вы-
годным. Мы должны решить вопрос 
коренным образом, решить его раз 
и навсегда, полностью восстановить 
нашу территориальную целостность 
и наш суверенитет. В нашей стране не 
должно оставаться сепаратистского 
логова, и, если нашему поколению не 
посчастливится это сделать, мы долж-
ны вырастить такое молодое поко-
ление, которое сделает это через 20 
лет, 30 лет, 50 лет. Вот в этом и заклю-
чался главный вопрос. Конечно, нам 
всем посчастливилось увидеть и пе-
режить эти исторические дни. И эта 
историческая Победа навсегда оста-
нется в истории азербайджанского 
народа и государства.

Чинара Нурмамедова, телеканал 
ARB-24: - Господин Президент, од-
ним из важнейших событий про-
шлого года стало создание погра-
нично-пропускного пункта «Лачин». 
Сразу после этого на Азербайджан 
началось давление, прозвучали об-
винения в том, что «в Карабахе соз-
дается гуманитарный кризис». В то 
время флаг Азербайджана еще не 
возвышался в Ханкенди, там еще 
действовали сепаратисты, и давле-
ние было еще больше. Сейчас же си-
туация изменилась, и возникли со-
вершенно новые реалии. Есть ли ка-
кие-то моменты, какие-то нюансы, 
о которых уже можно сейчас гово-
рить? Какие риски допускал Азер-
байджан при создании погранич-
но-пропускного пункта?

Президент Ильхам Алиев:  - Зна-
ете, после подписания трехсторон-
него Заявления 10 ноября мы долж-
ны были серьезно задуматься о на-
ших дальнейших шагах. Поскольку 
произошедшее 10 ноября тоже было 
эпохальным событием, и 8 ноября 
я не мог сказать точно, чем завершит-
ся война, не мог сказать это с пол-
ной уверенностью. Конечно, я знал, 
что это приведет к нашей Победе, но 
8 ноября было невозможно предпо-
ложить, когда и как это случится. Да, 
8 ноября произошло очень крупное 
событие - Шуша была освобождена 
от оккупации, и по сути сопротив-
ление сепаратистов было бессмыс-
ленным со стратегической точки зре-
ния. Конечно, в случае продолжения 
войны освободить Кяльбаджарский 
и Лачинский районы в зимний сезон 
было бы очень сложно. Хотя мы бы 
это сделали. Но с очень большими 
потерями - во много раз большими, 
чем число наших павших бойцов во 
время 44-дневной войны. Мы все это 
хорошо знали. Даже сейчас каждый, 
кто едет в те края, видит, насколь-
ко сложный рельеф у этой террито-
рии. Но если бы Армения не подпи-
сала акт о капитуляции, мы бы про-
должали войну до конца.

Поэтому следующий после 8 ноя-
бря день был с утра до вечера, до ночи, 
посвящен переговорам между Азер-
байджаном и Арменией при посред-
ничестве Президента России. Приня-
тие трехстороннего Заявления, при-
нятие на тех условиях, считаю, было 
нашим большим политическим успе-
хом. Конечно, если бы Шуша не была 
освобождена от оккупации, то мы не 

смогли бы добиться включения этих 
условий в заявление. То есть наша По-
беда, то, что мы были сильными, по-
зволили нам включить в него даже те 
условия, которые не относились к это-
му вопросу, в частности, связанные 
с Зангезурским коридором.

Во всяком случае, после 10 ноя-
бря образовался определенный ва-
куум. Никто не знал, что будет даль-
ше. Даже еще действовавшие в то вре-
мя сопредседатели Минской группы 
не знали, чем они будут заниматься 
дальше, совершали какие-то поезд-
ки. Ситуация в Армении была, ко-
нечно, однозначной. Азербайджан-
ский народ был в восторге. Но я знал, 
что дело еще не завершено. Так как 
оставалось еще много незакончен-
ных вопросов, требующих проясне-
ния. В первую очередь, вопрос, свя-
занный с тогдашним Лачинским ко-
ридором.

Через некоторое время, особенно 
когда мы заметили, что по этой доро-
ге Армения перебрасывает в Карабах 
оружие, боеприпасы, мины, проводит-
ся ротация воинских формирований, 
мы начали поднимать вопрос о том, 
чтобы взять эту дорогу под свой кон-
троль. К сожалению, российская сто-
рона тогда не отнеслась к этому поло-
жительно. Однако мы все равно про-
должали наши усилия. Могу сказать 
точно, что на протяжении длительно-
го времени, пять раз на самом высо-
ком уровне мы обращались к россий-
ской стороне, предлагая установить 
совместный контроль над этой доро-
гой. Ибо получалось, что они не мог-
ли полностью контролировать ее. Как 
вы, наверное, помните, дата производ-
ства обнаруженных там мин тоже вы-
зывала очень большие вопросы. Как 
перебрасывались туда мины, произ-
веденные в Армении в 2021 году? Од-
нозначно, они были завезены туда 
через дорогу Лачин-Ханкенди. Есте-
ственно, мы подняли вопрос о том, 
что давайте и мы вместе встанем на 
посту и усилим контроль, что также 
послужит снижению критики в адрес 
российских миротворческих сил, по-
скольку мы бы в некотором смысле 
разделили ответственность с ними. 
Но, к сожалению, на это не было дано 
согласие. Наконец, 23 апреля у нас 
уже не оставалось выбора, мы не со-
бирались больше ждать. В течение 
нескольких часов мы разместились 
на том мосту через реку Хакари. Ко-
нечно, с этой целью была проведена 
определенная подготовительная ра-
бота, и, несмотря на некоторые уси-
лия, мы уже оттуда никуда не ушли.

Таким образом перевозить и пере-
сылать в Карабах нелегальное оружие, 
боеприпасы, мины и живую силу ста-
ло невозможно. Но, несмотря на это, 
мы не создавали каких-либо препят-
ствий для гуманитарного передвиже-
ния. Мы все прекрасно помним, как 
в то время по линии Красного Креста 
проводилась эвакуация больных, их 
увозили, привозили. Через некото-
рое время этой дорогой стали поль-
зоваться армяне, проживающие в Ка-
рабахе, и для них не создавалось ни-
каких проблем. Просто проверялись 
их машины, на которых они ездили 
туда и обратно. Азербайджанские по-
граничники были предельно внима-
тельны, и им было поручено не про-
являть неуважения к гражданскому 
населению. Однако за этим последо-
вала военная провокация. Наш пост 
подвергся обстрелу, и мы, естествен-
но, временно закрыли эту дорогу для 
проведения расследования. Позже до-
рога была открыта вновь. А что про-
изошло потом, вы хорошо помните. 
Я не хочу говорить об этом слишком 
много. Отбросы армянского государ-
ства и некоторые местные сепарати-
сты фактически лишили себя гума-
нитарной помощи.

События 23 апреля - очень важ-
ная дата. И тогда, и после я говорил, 
что 23 апреля была полностью вос-
становлена наша территориальная це-
лостность. Мы начали контролиро-
вать все границы и еще раз показали, 
что являемся хозяевами этих земель. 
Мы и до 23 апреля неоднократно де-
монстрировали Армении и местным 
сепаратистам, что Карабах - это наша 
земля, что операции «Фаррух», «Са-
рыбаба-Гырхгыз», «Возмездие» явля-
ются важными проведенными нами 
военными операциями. В результате 
этих операций стратегические холмы 
и высоты Карабахского региона, ко-
торые в то время не находились под 
нашим контролем, были взяты нами, 

и это имело очень большое значение 
для операции 19-20 сентября. Иными 
словами, эти операции были выбраны 
не стихийно, это были целенаправ-
ленные операции. Поскольку на вой-
не, особенно с учетом нашего релье-
фа, все решает то, кто контролирует 
возвышенности. И основной причи-
ной того, что операция 19-20 сентя-
бря была проведена в сжатые сроки, 
стали упомянутые мной выше те са-
мые операции, а также, конечно же, 
то, что азербайджано-армянская гра-
ница в Лачинском направлении на-
ходилась под контролем, поскольку 
сепаратисты были уже лишены воз-
можностей получать оружие.

Корреспондент: - Благодарю.
Фикрет Долуханов, Обществен-

ное телевидение: - Господин Прези-
дент, какие факторы обусловили про-
ведение антитеррористических ме-
роприятий локального характера 
в сентябре 2023 года, обеспечив-
ших полное восстановление суве-
ренитета Азербайджана и, как Вы 
упомянули, - установление исто-
рической справедливости? Мож-
но ли было обойтись без примене-
ния силы? И на что опирались Ар-
мения и армянские сепаратисты, не 
оценив должным образом Ваши не-
однократные предложения и пред-
упреждения?

Президент Ильхам Алиев: - Они, 
наверное, не ожидали проведение этой 
операции. Видимо, кто-то их убедил, 
что они смогут без конца действовать 
в рамках своего сепаратистского так 
называемого образования. Хотя все 
месседжи, которые мы им посыла-
ли, были ясными и недвусмысленны-
ми. Должен также сказать, что через 
определенное время после окончания 
второй Карабахской войны некото-
рые местные армяне обращались к на-
шим представителям с предложения-
ми об установлении контактов, и мы 
не отказывались. Нашей целью было 
полностью восстановить суверени-
тет и убедить проживающее там на-
селение в том, что оно может жить 
комфортно и безопасно в рамках еди-
ного Азербайджанского государства. 
Наше намерение было очень откры-
тым и ясным. В ходе этих контактов 
были предприняты некоторые пози-
тивные шаги. Иными словами, опре-
деление маршрута и строительство 
новой автодороги Лачин-Ханкенди 
было очень важным событием. Оно 
как бы заложило основу событий 23 
апреля. Потому что, построив уже но-
вую дорогу, мы вернули город Лачин. 
Должен также отметить, что в начале 
августа, когда дорога была уже гото-
ва, мы оповестили командование рос-
сийских миротворческих сил о своем 
выходе на эту дорогу 5 августа и взя-
тии Лачина под свой контроль. То есть 
мы уведомили их. Это была не прось-
ба, а уведомление. Как Вы знаете, по-
сле этого местные армяне попроси-
ли отсрочку до 25 августа. Мы согла-
сились и вошли в Лачин 26 августа. 
Иными словами, все это - часть це-
почки событий на пути, приведшем 
к сентябрьским событиям.

Были и другие позитивные собы-
тия. Например, то, что дома в селе 
Забух не были сожжены. Хотя могу 
вам сказать, что мы снесли все дома, 
построенные армянами, и граждане 
Азербайджана, проживающие в Забу-
хе, теперь живут в построенных нами 
домах. Но тот факт сам по себе был 
показателем, который мы также по-
ложительно оценили. После зверств 
с поджогами домов и вырубкой де-
ревьев в Кяльбаджаре и Лачине это 
можно было считать относительно 
нормальным шагом. Другими сло-
вами, все эти позитивные события 
давали основание говорить о том, 
что мы восстановим наш суверени-
тет без кровопролития и без прове-
дения какой-либо операции. А армя-
нам Карабаха было многократно ска-
зано, что у них есть только один путь: 
либо остаться и жить как граждане 
Азербайджана, либо уехать в Арме-
нию и другие страны. Даже во время 
встречи с бывшими вынужденными 
переселенцами в Лачине 28 мая я от-
крыто сказал, что у них один путь: 
распустить незаконное образование, 
сдаться и подчиниться нам. Я сказал 
об этом открыто. Я совершенно ис-
кренен в этом и во всех других во-
просах, во всех своих выступлени-
ях, и думаю, что армянская сторона 
уже это знает. Мы делаем и имеем 
в виду то, о чем говорим. Но, похоже, 
им были переданы и другие мессед-

жи. Конечно, в этом сыграли весьма 
отрицательную роль и международ-
ные игроки. Определенные обнаде-
живающие месседжи Армении и се-
паратистам, создало у них такое мне-
ние, что они ничего не должны делать 
в связи со сложившейся ситуацией.

Должен также отметить, что по-
сле окончания второй Карабахской 
войны между лидерами России, Ар-
мении и Азербайджана была достиг-
нута неформальная договоренность 
о том, что там ничего не изменится, 
то есть все останется таким как есть. 
И, конечно, проведение незаконных 
выборов было нарушением этого со-
глашения. Как вы знаете, незаконные 
выборы прошли 9 сентября, что стало 
второй красной чертой. Первой было 
поздравительное письмо премьер-ми-
нистра Армении Пашиняна сепара-
тистскому режиму, отправленное им 
2 сентября. Это было как пересече-
нием красной черты, так и в целом 
весьма противоречивым шагом. Еще 
до этого премьер-министр Армении 
официально признал Карабах терри-
торией Азербайджана и неоднократ-
но заявлял об этом. Что же, в таком 
случае, означало то поздравление?! 
И после 9 сентября другого вариан-
та, конечно, не оставалось. Особен-
но если учесть, что против нас про-
должался минный террор и накану-
не тех событий его жертвами стали 
несколько наших военных.

Антитеррористическая опера-
ция была проведена очень успешно 
и профессионально, наши военнос-
лужащие проявили большой героизм. 
Говорят, что операция продлилась  
23 часа и несколько минут, но на са-
мом деле она была завершена за бо-
лее короткое время. Мы вышли на 
все намеченные нами позиции, у нас 
были все коммуникации, мы взяли 
все возвышенности, и фактически ка-
питуляция сепаратистов была неиз-
бежной и неминуемой, если бы они не 
сдались, они были бы уничтожены. 
Другого варианта не могло быть. По 
имеющейся у нас информации, в их 
военных формированиях там слу-
жило около 15 тысяч военнослужа-
щих. Они сдались раньше. После это-
го просто велись переговоры, точнее, 
не переговоры, они как будто обсуж-
дали наши условия. Но все постав-
ленные нами условия были выпол-
нены, включая роспуск сепаратист-
ского образования и все остальные 
условия. Мы им сказали, что если 
они сдадутся, то мы остановим опе-
рацию. Нашей целью было не унич-
тожение армянской армии, а вывод 
ее оттуда, и мы неоднократно обра-
щались к ним с этой просьбой. Нас 
спрашивали, будет ли обеспечена их 
безопасность, если они сложат ору-
жие. Конечно, мы не намерены при-
менять каких-либо санкций в отно-
шении военных, которые были не-
виновны. Однако наша позиция по 
отношению к главарям сепаратистов 
была однозначной - они должны быть 
задержаны. Некоторые из них были 
задержаны при попытке побега по Ла-
чинской дороге, некоторые - в Хан-
кенди, а некоторые - в других местах. 
Мы знали их местонахождение. Во-
обще, могу сказать, что мы были пол-
ностью осведомлены о том, что про-
исходило в Карабахе после второй 
Карабахской войны, осуществляли 
как визуальный, так и оперативный 
контроль. То есть мы старались до-
нести до Армении, что ситуация на-
ходится под нашим контролем и мы 
можем провести операцию в любое 
время. Я открыто говорил как руко-
водству Армении, так и международ-
ным акторам, что могу в любой мо-
мент нажать на кнопку и провести 
эту операцию за одну минуту, и они 
ничего не смогут сделать. Я говорил 
им об этом прямо. Ход этих событий 
показал, - и я считаю, что это долж-
но послужить уроком не только для 
Армении, но и для тех, кто стоит за 
ней, - что говорить с нами на языке 
угроз или вести себя высокомерно 
невозможно.

Еще раз повторяю, что операция 
была также очень успешной с воен-
но-стратегической точки зрения. Это 
была операция, схожая с операци-
ей по освобождению города Шуша. 
Конечно, Шушинская операция тре-
бовала особого профессионализма, 
но она также была очень успешной. 
Все задачи были выполнены, и, та-
ким образом, был положен конец се-
паратизму.

Новая эра современной истории
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СВС: - Господин Президент, если 
позволите вопросы будут на рус-
ском языке, так как СВС - междуна-
родный канал и вещает на русском. 
В последнее время мы все чаще ви-
дим антиазербайджанские заявле-
ния со стороны официальных лиц 
Франции, резолюции, которые Па-
риж пытается представить Совету 
Безопасности ООН, а также мили-
таризацию Армении. Чем обуслов-
лено такое негативное отношение 
Франции? Что хочет Париж от Баку?

Президент Ильхам Алиев: - Это 
хорошие вопросы. Нам бы самим 
хотелось это знать. Тем более, что 
если посмотреть на историю наших 
отношений, то начиналось все бо-
лее чем многообещающе. И в нача-
ле 1990-х годов, и уже тогда, когда 
я возглавил Азербайджан, отноше-
ния были достаточно нормальными. 
Другой вопрос, было ли это связа-
но с тем, что наши земли были под 
оккупацией, либо это просто в свя-
зи с тем, что произошла смена по-
колений в политической плоскости 
Франции, мне сказать трудно. Но ба-
ланс, в любом случае, сохранялся. 
Как Франция стала сопредседателем 
Минской группы ОБСЕ, я уже рас-
сказывал в одном из интервью. Не 
хочу повторять. Хотя, может быть, 
и стоит немножко напомнить тем, 
кто, может быть, забыл или не зна-
ет, что очень долго тогда Президент 
Франции Жак Ширак уговаривал мо-
его отца дать согласие на сопредседа-
тельство Франции, и он отказывал-
ся. И потом неоднократно во время 
моих встреч с Президентом Шира-
ком он мне напоминал, как он уго-
варивал его и как он ему обещал, что 
Франция будет нейтральной, и как 
он сдерживает это обещание уже тог-
да, когда моего отца нет в живых, 
вот передо мной. Я это всегда по-
зитивно воспринимал. Но и внеш-
не, в общем-то, все так и казалось. 
Хотя я не знаю, что было за занаве-
ской, но внешне баланс сохранялся 
до последнего времени. Он был на-
рушен даже до второй Карабахской 
войны французской стороной, ви-
димо, в силу такого поколенческо-
го изменения фундаментальных ос-
нов внешней политики Франции. Мы 
это наблюдаем сейчас не только во 
Франции, но и в большинстве евро-
пейских стран, когда со сцены ушли 
люди, имеющие большой авторитет 
и в своих странах, и на международ-
ной арене, и пришли, в общем-то, 
случайные люди, популисты, дема-
гоги, и к чему это приводит, мы это 
все видим.

Что же касается обострения отно-
шений, то оно уже началось во вре-
мя второй Карабахской войны, когда 
в течение этих 44 дней неоднократно, 
я бы даже сказал, что очень неодно-
кратно, если можно использовать та-
кое выражение, Президент Франции 
звонил и выражал свое отношение 
к происходящему. Ну, в детали вда-
ваться я не буду, потому что эти раз-
говоры носили конфиденциальный 
характер, но часть из того, о чем мы 
говорили, она уже стала достоянием 
общественности. Во всяком случае, 
ничего им добиться не удалось, и во-
йна была остановлена при посред-
ничестве Президента Путина, а не 
Президента Макрона или кого-ли-
бо еще. И трехстороннее Заявление 
было подписано между Россией, Азер-
байджаном и Арменией, а не Фран-
цией, Азербайджаном и Арменией.

Я думал, что после таких собы-
тий в наших отношениях все-таки 
здравый смысл возобладает и не 
будут сожжены мосты, потому что 
это в принципе не то, что нужно ни 
Франции, ни нам. Хотя каждая из 
стран может спокойно жить, поза-
быв о другой. Но, тем не менее, это 
все продолжалось, и вы знаете, что 
и парламент, и Сенат признали так 
называемый «Арцах», и мои реко-
мендации по дислокации так назы-
ваемого «Арцаха», тоже, наверное, 
никто не забыл. Они, кстати, в силе, 
может быть просто сейчас можно по-
менять локацию, поскольку я знаю, 
что мэр Парижа присвоил почетное 
гражданство выходцам из Карабаха. 
Я бы предложил, может быть, почет-
ное перевести не в почетное, а в ре-
альное гражданство, разместить их 
где-нибудь в центре Парижа и там 
же провозгласить Арцахскую респу-

блику. Но это так, в качестве такого 
комментария.

Что касается нынешней ситуа-
ции, то, конечно, после второй Ка-
рабахской войны был период напря-
женных отношений, но, тем не ме-
нее, отношений. И вы знаете то, что 
мы дали согласие на участие Прези-
дента Макрона  на встрече в Праге, 
были контакты на других уровнях - 
и визит министра иностранных дел 
Франции в Азербайджан, и наших 
представителей.  То есть отношения 
продолжались, но после антитерро-
ристической операции они по суще-
ству прекратились, опять же не по 
нашей вине. Просто Франция уже 
в открытую стала вести антиазер-
байджанскую деятельность, уже не 
маскируясь никакими другими фак-
торами. Это - попытки принятия ре-
золюции, а в дальнейшем и санкций 
против Азербайджана на площадке 
Совета Безопасности ООН. По-мое-
му, как минимум пять раз такие по-
пытки предпринимались и пять раз 
они увенчались полным фиаско, по-
тому что нас поддержало много стран 
и им не удалось набрать необходи-
мое количество стран для того, что-
бы принять эту резолюцию. Это, ко-
нечно, для них был очень сильный 
политический удар, потому что мы 
их победили, скажем так, на их поле. 
Также, я думаю, не менее сильный 
удар был то, что Европейский Союз 
не пошел у них на поводу, хотя ру-
ководитель дипломатии Евросою-
за, к сожалению, оказывается, был 
в числе подпевал политике Франции 
против Азербайджана. Но, в целом, 
страны Евросоюза не смогли согласо-
вать единую позицию по Азербайд-
жану, а Франция именно настаива-
ла на санкциях и так далее. Эти те-
зисы были уже озвучены, они уже, 
как говорится, витали в воздухе, но 
дальше слов дело не пошло.

Но после этого они начали при-
бегать к совсем уже непотребным 
действиям, как-то осквернение па-
мятника Натаван, заворачивание его 
в целлофан, что само по себе является 
актом вандализма, ликвидация дого-
вора о побратимстве между Исмаил-
лы и этим городом. Естественно, мы 
отвечали и отвечаем адекватно. Но 
это, я бы сказал, уже дно моральной 
деградации, когда злость, бессилие 
и истерика вымещаются на памят-
нике. То есть тут они практически 
мало чем отличаются от армян. Те 
просто раскопали могилу Натаван, 
разрушили ее памятник в Агдаме. 
Мы его восстановили, вернее, по-
строили, сделали новый, но точную 
копию. А Франция оскверняет па-
мятник Натаван во Франции. Вот 
аналогия напрашивается.

Поэтому ситуация сейчас такая. 
Мы, конечно же, не будем сидеть сло-
жа руки. Мы не та страна, которая 
только защищается и оправдывает-
ся. Мы предприняли и будем пред-
принимать адекватные действия, тем 
более что поводов для того, чтобы 
весь мир вспомнил о злодеяниях 
французского империализма в ко-
лониальных странах, предостаточ-
но. Это и ядерные испытания в Ал-
жире, которые заразили огромные 
территории, которые сейчас не мо-
гут использоваться. Это тот же мин-
ный террор, и кстати, в Алжире до 
сих пор люди погибают на минах, ко-
торые заложили французы. Это ге-
ноцид полтора миллиона алжирцев 
и не только. Это и другие преступле-
ния в колониальных странах, и это, 
конечно же, вопиющий факт неоко-
лониализма, когда сегодня Франция 
не видит ничего предосудительного 
в том, чтобы иметь колонии и ими 
управлять, и подавлять,  и не давать 
возможность странам, которые по-
рабощены, выйти из этого колони-
ального ига. И когда мы, как предсе-
датель Движения неприсоединения, 
поднимаем этот вопрос и создаем 
Бакинскую инициативу, и проводим 
мероприятия, представители коло-
ниальных территорий, так называ-
емых заморских территорий Фран-
ции, которые участвуют в этих ме-
роприятиях, их подвергают всякого 
рода давлениям, это нам известно. 
Их вызывают, их профилактируют, 
им угрожают. Вот недавно одну азер-
байджанскую журналистку задер-
жали в Новой Каледонии. Это в ка-
кие рамки вообще вписывается? По 
подозрению чуть ли не в шпиона-
же. Она приехала освещать собы-
тия. Задержали по просьбе француз-

ской стороны одного представителя 
европейской неправительственной 
организации в Швейцарии, когда он 
ехал на мероприятие в Женеве, как 
раз посвященное неоколониализ-
му. Я, честно говоря, удивляюсь, что 
власти Швейцарии пошли на пово-
ду у Франции и предприняли такой 
постыдный акт. Тем более, что этот 
журналист - гражданин одной очень 
крупной европейской страны. То есть, 
вот это истинное лицо. И это истин-
ное лицо раскрыли мы. Почему-то 
до сих пор все это замалчивалось. 
Все это замалчивалось, не хотели 
связываться, боялись проблем, бо-
ялись угроз и т.д. А мы не боимся. 
Думаю, то, что происходит сегод-
ня, - и это фиаско в Совете Безопас-
ности ООН, и в Европейском Со-
юзе, тщетные попытки через своих 
представителей в Европарламенте 
где-то нас ущемить, а может быть, 
даже «ущипнуть» - это все бесполез-
но. А мы, естественно, будем продол-
жать. Мы заканчиваем наше предсе-
дательство в Движении неприсоеди-
нения, но Бакинская инициативная 
группа будет жить, мы будем способ-
ствовать разоблачению французско-
го неоколониализма и способство-
вать процессу освобождения фран-
цузских колоний от французского 
колониального ига.

Гюнель Кярбалиева, телеканал 
«Хазар»: - Господин Президент, на 
форуме «Шелковый путь» в Тби-
лиси премьер-министр Армении 
упомянул проект под названием 
«Перекресток мира», который яв-
ляется переименованной формой 
проекта «Армянский перекресток». 
Этот так называемый проект яко-
бы предусматривает развитие ком-
муникаций между Азербайджаном, 
Турцией, Ираном, Грузией и Арме-
нией. Хотя Азербайджан выдвига-
ет это предложение уже три года, 
армянский премьер же назвал это 
новой инициативой. Вообще, воз-
можна ли реализация подобных 
проектов в регионе без согласия 
Азербайджана?

Президент Ильхам Алиев: - Ко-
нечно же, нет. Вы, наверное, тоже 
хорошо знаете, что это невозмож-
но. Думаю, это просто пиар-акция. 
Как вы знаете, Армения не выполня-
ет одно положение трехстороннего 
Заявления от 10 ноября и фактиче-
ски пренебрегает своими обязатель-
ствами. Именно поэтому они вы-
двинули такое предложение, чтобы 
прикрыть этот факт и одновременно 
стереть слова «Зангезурский кори-
дор». Выражение «Зангезурский ко-
ридор» их очень раздражает. И ког-
да я говорю, что коридор не ставит 
под сомнение суверенитет какой-ли-
бо страны, - ведь есть же коридор 
«Север-Юг», который проходит че-
рез территорию Азербайджана. Это 
же не означает, что наш суверенитет 
ставится под сомнение в этом слу-
чае. Есть, наконец, коридор «Вос-
ток-Запад», но почему-то в Армении 
слово «коридор» вызывает немного 
другое к себе отношение. Поэтому 
его сначала назвали «армянским пе-
рекрестком», а потом - «перекрест-
ком мира». Но на самом деле это не 
более чем пиар-акция.

Прежде всего они должны пре-
доставить нам беспрепятственный 
проход на участке между Зангила-
ном и Ордубадом. Это их обязатель-
ство. Я уже говорил и хочу сказать 
еще раз, что грузы, граждане и ав-
тотранспортные средства, следую-
щие из Азербайджана в Азербайд-
жан, должны проходить свободно, 
не подвергаясь каким-либо досмо-
трам и не привлекаясь к таможенно-
му администрированию. Что касает-
ся грузов из других стран, например, 
грузов из Средней Азии в Турцию 
по территории Армении или даже 
каких-то грузов из Азербайджана 
в Турцию, то, конечно, все таможен-
ные пошлины должны быть опла-
чены. Так что это очень справедли-
вая позиция.

Тут важен еще один вопрос - безо-
пасность этой дороги. Я неоднократно 
говорил руководству Армении, что 
гарантий Армении нам недостаточ-
но. В Заявлении от 10 ноября ука-
зано, что российские погранични-
ки осуществляют охрану и контроль 
на участке в 42-43 километра, и это 
обязательство должно быть выпол-
нено. Армения же хочет избежать ис-
полнения этого пункта соглашения. 
Но это тоже нелогично. Потому что 

российские пограничники находят-
ся в аэропорту Еревана, на границе 
Армении с Ираном и Турцией. По-
чему они могут там быть, а здесь - 
нет? Это просто предлог, чтобы дер-
жать дорогу закрытой. Мы ждали 
три года. Нас обвиняли в том, что 
мы применим силу, чтобы открыть 
эту дорогу. Хотя это было абсурд-
ное обвинение.

Должен также отметить, что эти 
слухи, такие дешевые слухи распро-
страняет тоже Франция. Мы точно 
знаем, что об этом говорили везде 
и, наверное, продолжают говорить 
и сегодня - о том, что Азербайджан 
не сегодня - завтра нападет на Ар-
мению. Однако оснований для этого 
нет. И никакая подготовка к этому 
не ведется. Да и скрыть такую под-
готовку сегодня невозможно. Все 
же видно сверху, со спутника. Есть 
и другие источники информации. 
Мы просто ждали три года, а когда 
видим, что это безрезультатно, у нас 
не остается иного выбора. Нам ну-
жен короткий путь, чтобы соеди-
нить основную часть Азербайджа-
на с Нахчываном. И, как вы знаете, 
с Ираном уже достигнуто соглаше-
ние и проведена церемония закладки 
фундамента. Уже началось строитель-
ство первого моста в направлении 
Агбенда, а второй мост планирует-
ся построить в направлении Орду-
бада. Наверное, мы и к этому при-
ступим в этом году.

Таким образом Армения вновь 
останется тупиком. Поняв, что оста-
ются в стороне, там сейчас явно за-
суетились. Как известно, замглавы 
Госдепа США сделал непонятное за-
явление, что либо этот путь пройдет 
через Армению, либо они не позво-
лят осуществить его. Ведь мы уже 
три года говорим, чтобы он прохо-
дил через Армению, которая не по-
зволяет это сделать. А теперь нас об-
виняют в том, что мы выбираем дру-
гой путь. Создайте же условия для 
того, чтобы он проходил через тер-
риторию Армении, через Мегри, на 
обозначенных мною условиях, тог-
да не будет необходимости в дру-
гом варианте. Иначе это непонятно.

Сегодня сообщение между основ-
ной частью Азербайджана и Нахчы-
ваном по-прежнему осуществляется 
через территорию Ирана. Почему про-
тив этого не возражают, а возражают 
только против участка, проходяще-
го через Мегри? Армяно-иранская 
торговля процветает и растет с каж-
дым днем. Иран открыл консульство 
в Западном Зангезуре. Почему это 
не вызывает каких-либо вопросов? 
Такие нелогичные и бессмысленные 
заявления никому чести не делают, 
а когда в Америке говорят «мы это-
го не допустим», - я уже говорил об 
этом, что они имеют в виду, как они 
этого не допустят? Построят загра-
ждение в Зангезуре?! Разместят ар-
мию в Зангилане или на территории 
Ирана? Как они этого не позволят? 
Это наше суверенное дело. Недав-
но мы совместно с Ираном откры-
ли мост через Астарачай. Почему? 
Потому что объем грузоперевозок 
по коридору «Север-Юг» увеличился 
вдвое, и в настоящее время терми-
нал в Астаре не может принимать все 
эти грузы. В Ханобе открыли второй 
пропускной пункт с Россией. И сей-
час на российско-азербайджанской 
границе есть два пункта вместо од-
ного. Есть также два пункта на гра-
нице с Ираном. Это наше суверен-
ное дело.

Поэтому советую армянской сто-
роне не заниматься в этом вопросе 
манипуляциями. Предложенный ими 
маршрут из основной части Азер-
байджана в Нахчыван совершенно 
непригоден к пользованию. Пользо-
ваться им в течение всего года будет 
невозможно, поскольку погодные ус-
ловия и рельеф там очень суровые. 
Самый правильный вариант - проезд 
через территорию Мегри. Еще в со-
ветские времена оттуда проходила 
железная дорога и строилось авто-
мобильное шоссе. Железная и ав-
томобильная дороги также долж-
ны проходить по этому маршруту. 
Как я сказал, люди и грузы из Азер-
байджана в Азербайджан должны 
проходить без какой-либо провер-
ки. В противном случае Армения 
навсегда останется тупиком. Если 
упомянутый мною маршрут не бу-
дет открыт, то мы не намерены от-
крывать границу с Арменией в ка-
ком-либо другом месте. То есть та-

ким образом, они получат от этого 
больше вреда, чем пользы.

Ровшан Мамедов: - Господин Пре-
зидент, коллеги, наверное, продол-
жат вопросы, связанные с азербайд-
жано-армянскими отношениями. 
Но я хотел бы немного отойти от 
темы и затронуть другую, которая 
сегодня волнует общественность. 
Она касается внеочередных прези-
дентских выборов. Как известно, 
они назначены на 7 февраля это-
го года. При этом высказывают-
ся разные мнения и версии. Но са-
мый правильный ответ мы можем 
получить только от Вас, господин 
Президент. Какие основные фак-
торы обусловили принятие тако-
го решения?

Президент Ильхам Алиев: - Дей-
ствительно, существуют разные вер-
сии по этому поводу. Хорошо, что вы 
задали этот вопрос и я смогу объяс-
нить вам и общественности основ-
ные причины этого. Первая причина 
- это, конечно же, полное восстанов-
ление нашего суверенитета, посколь-
ку выборы ознаменуют конец эпо-
хи, под которой мы подвели черту 
в сентябре прошлого года благода-
ря событию эпохальной значимо-
сти. Думаю, в многовековой истории 
Азербайджана еще не было победы 
подобной этой. Учитывая все фак-
торы, включая политические и во-
енные, тридцатилетнюю оккупацию, 
рельеф территории, количество ли-
ний обороны, считаю, что это самая 
яркая победа нашего народа и наше-
го государства. Безусловно, начало 
новой эры должно ознаменоваться 
новыми президентскими выборами. 
Ибо каждая такая эра - это период во 
времени. Освобождение оккупиро-
ванных территорий через тридцать 
лет и полное восстановление нашего 
суверенитета стало началом новой 
эры. Это первая причина.

Вторая причина заключается в том, 
что выборы впервые в период нашей 
независимости будут проведены на 
всей территории страны. Посколь-
ку президентские выборы являют-
ся наиболее важными выборами по 
сравнению со всеми другими выбо-
рами, я посчитал, что первые выбо-
ры, которые пройдут на всей тер-
ритории республики, должны быть 
президентскими выборами. Если бы 
мы провели выборы вовремя, то есть 
в апреле 2025 года, то им предше-
ствовали бы муниципальные выбо-
ры. Я посчитал, что это было бы не-
правильно.  Первыми выборами на 
освобожденных территориях и во 
всех частях нашей страны должны 
быть президентские выборы.

Еще одной причиной стало то, 
что исполнилось 20 лет моей дея-
тельности в качестве Президента. 
И это тоже определенный период, 
и это мы должны принять как не-
кий итог. Проведение спустя 20 лет 
президентских выборов, естествен-
но, подытожит и этот хронологиче-
ский период. Это основные причины. 
Но я расставил эти причины по их 
значимости. Первая причина - это, 
конечно же, начало новой эры, ко-
торую и благословят президентские 
выборы.

Ровшан Мамедов: - Господин 
Президент, можно ли считать это 
также началом новой миссии?

Президент Ильхам Алиев: - Ко-
нечно. Считаю, что в целом в обще-
стве наверняка будут обсуждения по 
этому поводу. Нашей главной наци-
ональной идеей было освобождение 
наших территорий. То есть весь на-
род объединился вокруг этой идеи, 
вокруг этой цели, и мы добились это-
го. Конечно, у меня есть свои мыс-
ли по поводу дальнейшего разви-
тия, и во многих случаях они будут 
решающими. Однако мне бы хоте-
лось, чтобы дискуссии по вопросу 
нашей основной национальной идеи 
и представлений относительно на-
шего будущего развития происходи-
ли и в обществе - среди политиков, 
политологов, ученых, представите-
лей интеллигенции. То есть какими 
должны быть основные националь-
ные идеи в связи с нашим будущим 
развитием. Это должно быть темой 
общественных обсуждений.

Конечно, новая эра должна иметь 
новые цели. Мы не можем войти в но-
вую эру со старыми целями, посколь-
ку они уже достигнуты. До сих пор 
существуют страны, которые года-
ми, десятилетиями эксплуатируют 
свое историческое прошлое и исто-

рические успехи. Хотя сами они не 
имеют к этим победам никакого от-
ношения. Мы не хотим быть одной 
из таких стран. То, что мы сделали, 
- уже в прошлом. Народ это ценит 
и будет ценить. Неправильно посто-
янно эксплуатировать нашу истори-
ческую победу. Во-первых, это будет 
неправильно с политической точки 
зрения. Во-вторых, общество не долж-
но находиться в атмосфере умиро-
творения. Мы всегда должны быть 
очень бдительными, ибо действия 
против нас не закончатся теми во-
просами, которые мы упомянули, 
они будут продолжаться. Ведь мы 
стали причиной сдвигов глобально-
го масштаба. Возможно, аналитики 
видят, что последствия нашей побе-
ды дорого обошлись для некоторых 
стран. Мы сдвинули с места круп-
ные пласты в обществе. Мы одер-
жали победу, выходящую за рамки 
локального значения. Она стала од-
ним из главных вопросов междуна-
родной повестки дня.

Естественно, негативное отно-
шение к нам, негативное отношение, 
исходящее из традиционных источ-
ников, не прекратится. Попытки во-
оружения Армении преследуют цель 
держать нас под постоянным давле-
нием. Все это - усилия, направлен-
ные на то, чтобы не дать нам спо-
койно жить и в будущем, и, к сожа-
лению, Франция и здесь находится 
на переднем плане. Франция - это 
страна, которая сегодня вооружа-
ет Армению, обнадеживает ее, об-
учает ее военнослужащих и подго-
тавливает их к очередной войне. По-
этому, когда я сказал, что политика 
Франции способствует эскалации 
напряженности на Кавказе, я имел 
в виду именно это. В Армении мо-
гут возникнуть необоснованные ил-
люзии по поводу того, что они ког-
да-то вновь могут оторвать от нас 
Карабах. Подобные идеи циркули-
руют в армянском обществе, в том 
числе внутри руководящей группи-
ровки страны. Я не исключаю, что 
эти идеи постепенно будут распро-
страняться еще шире.

Поэтому мы никогда не должны 
успокаиваться. Если помните, после 
второй Карабахской войны я сказал, 
что мы должны создать более силь-
ную армию. И мы сделали это. За по-
следние три года мы прошли боль-
шой путь. Сейчас, наверное, непра-
вильно будет говорить обо всем этом, 
но в прессе информации достаточно. 
Очень важную роль в антитеррори-
стической операции сыграли новые 
вооруженные соединения, новая тех-
ника, новые боеприпасы, самое со-
временное оборудование. Как я уже 
говорил, в этом году в наши заво-
ды оборонно-промышленного ком-
плекса будет вложено не менее одно-
го миллиарда манатов инвестиций 
как со стороны государства, так и со 
стороны частного сектора. То есть 
мы в еще большем объеме обеспе-
чим себя необходимыми средства-
ми. Мы никогда не можем оставаться 
спокойными. Процесс строительства 
нашей армии будет продолжаться. 
Армения должна знать, что сколько 
бы оружия она ни покупала, как бы 
она ни поддерживалась, любой источ-
ник угрозы для нас будет немедленно 
уничтожен. Я этого не скрываю, что-
бы завтра никто не сказал, что про-
изошло что-то неожиданное. Пусть 
все услышат, что если мы обнаружим 
для себя реальную угрозу, а не эту 
французскую рухлядь, не эти кон-
сервные банки под названием «Ба-
стион», то сразу предпримем превен-
тивные меры для их уничтожения.

Поэтому в обществе не должно 
быть никакого состояния умиротво-
рения. Я не говорю, что мы должны 
думать о новой войне каждую мину-
ту. Нет, я уверен, что этого не прои-
зойдет, и сделаю все возможное, что-
бы этого не произошло. Хватит уже 
войн! Однако наша новая концепту-
альная стратегия развития, новые 
направления нашей национальной 
идеологии и успокоение от достигну-
тых успехов могут привести к опре-
деленному застою. Это тема отдель-
ного большого разговора. Возмож-
но, когда-нибудь мы поговорим об 
этом отдельно. Но в любом случае, 
отвечая на ваш вопрос, должен ска-
зать, что да, начинается новая эра, 
и я уверен, что она будет успешной 
для нашей страны.
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Миршахин Агаев: - Господин Пре-
зидент, мы живем в эпоху, когда чу-
деса становятся обыденностью, мы 
находимся здесь, задаем вопросы по-
бедоносному лидеру народа-победи-
теля, получаем ответы, за этим на-
блюдают уважаемые зрители. Хочу 
верить, что среди тех, кто это видит, 
есть и Аркадий Гукасян, и Бако Са-
акян, и Араик Арутюнян, и Рубен 
Варданян, о чем мы и подумать не 
могли, но это стало реальностью. Эти 
люди являются реальными показа-
телями победы азербайджанского 
народа - показателями в формате 
поражения. В то же время мне хо-
телось бы поговорить о мирном до-
говоре, потому что работа над ним - 
это то, что должно подытожить все 
эти процессы. С другой стороны, ду-
маю, можно ли доверять Армении, 
учитывая, что она давно действует 
по указке со стороны?

Президент Ильхам Алиев: - Зна-
ете, наша историческая Победа была 
настолько блестящей, что, когда в ре-
зультате операции, продолжавшейся 
всего несколько часов, суверенитет 
был восстановлен на всей террито-
рии, некоторые не могли даже осоз-
нать этого. Она началась и заверши-
лась так быстро, что на фоне этой 
блестящей Победы задержание упо-
мянутых вами персонажей осталось 
несколько в тени. Хотя это само по 
себе большое историческое событие. 
Преступники, которые вели против 
нас кровавую войну, учинили ванда-
лизм, совершили Ходжалинский ге-
ноцид, разорили наши земли, срав-
няли с землей наши города и  села, 
сегодня арестованы, задержаны и от-
ветят перед правосудием. В их число 
входят все находившиеся в Карабахе 
бывшие псевдо-лидеры, экспортиро-
ванный в Карабах так называемый 
«премьер-министр» и другие. В этой 
группировке не хватает только дво-
их, и они находятся в Иреване, если 
будут и они, то тогда сформирует-
ся полный состав. Это действитель-
но триумф справедливости, и когда 
я говорил, что надо верить в справед-
ливость и бороться за ее обеспече-
ние, я имел в виду именно это. Они 
и представить себе не могли, что се-
годня таким образом реализуют свое 
желание выпить чай в Баку, окажут-
ся в следственном изоляторе и будут 
ждать решения правосудия.

Что касается мирного договора, 
должен еще раз отметить - я уже ко-
ротко сказал, что после окончания 
второй Карабахской войны был соз-
дан определенный вакуум, и никто 
не знал, что за этим последует, так 
как сложилась действительно весьма 
уникальная ситуация. И тогда имен-
но азербайджанская сторона предло-
жила: для заполнения этого вакуума, 
наверное, должен быть мирный до-
говор. В любом случае должны на-
чаться переговоры. Даже еще дей-
ствовавшие в то время представи-
тели Минской группы, приезжая сюда, 
спрашивали у меня: чем нам сейчас 
заняться? То есть, что Вы советуе-
те? Я сказал, что карабахский вопрос 
уже закрыт. Если вы хотите чем-то 
заняться, принести пользу, то може-
те принять участие в процессе армя-
но-азербайджанской нормализации. 
Но никаких предложений от них не 
поступило. Тогда мы выдвинули это 
предложение. Но и после этого ни-
какого ответа не последовало. Затем 
мы оформили известные пять прин-
ципов, на основе которых фактиче-
ски и начались переговоры. Прав-
да, в то время Армения и некоторые 
другие страны попытались допол-
нить эти принципы темой, связан-
ной с Карабахом, хотя мы с первого 
дня были против этого. Я говорил, 
что Карабах - это наше внутреннее 
дело, если будет подписан мирный до-
говор, то он станет договором между 
государствами. Я также отметил, что 
это должен быть очень компактный 
документ. То есть он должен состо-
ять не из 5-10 томов, а максимум из 
5-10 страниц, из основных принци-
пов. Причем, здесь, как говорится, не 
надо изобретать велосипед, просто 
туда необходимо включить принци-
пы международного права.

Однако проводимые некоторое 
время переговоры не особо обнаде-
живали, потому что Армения и стоя-
щие за ней некоторые страны хотели 
обязательно включить туда тему, свя-
занную с Карабахом, в частности, во-
прос статуса. Считаю, что уже спустя 

некоторое время реальная ситуация, 
предпринятые нами шаги и наша по-
зиция, в том числе указание адреса, по 
которому я отправил статус, в опре-
деленной степени привели к изме-
нению их позиции, и уже как Арме-
ния, так и ее покровители пытались 
включить туда не вопросы статуса, 
а вопросы «прав и безопасности про-
живающих в Карабахе армян». Мы 
же говорили, что в этом случае там 
в тех же выражениях должны быть 
закреплены права и безопасность из-
гнанных в свое время из Армении 
азербайджанцев. Все должно быть 
взаимно, и здесь их аргументация  
- то есть назовем эту группировку 
«Армения плюс» - была крайне не-
логичной: они были изгнаны 30 лет 
назад, а эти находятся здесь. То есть 
они не обладают равными правами. 
Хотя фактически это был расистский 
подход. То есть наша позиция оста-
валась неизменной: либо данный во-
прос не будет отражен в мирном до-
говоре, либо будут отражены права 
и безопасность обоих представите-
лей. Именно в этом и заключалась ос-
новная причина того, что перегово-
ры проходили столь неэффективно.

А после сентябрьских событий 
мы столкнулись с новой ситуацией. 
Данные Армении обещания, в частно-
сти о том, что как в ООН, так и в Ев-
ропейском Союзе будут применены 
санкции против Азербайджана, что 
Азербайджан окажется под большим 
давлением, что эта операция «дорого 
обойдется» Азербайджану, эта опера-
ция, все эти коммуникации создали 
в Армении убежденность в том, что 
они могут составить мирное согла-
шение так, как им хочется, и кто-то 
под давлением может заставить нас 
согласиться.  Именно поэтому в те-
чение 70 дней Армения  не отвечала 
на наши предложения - обмен пред-
ложениями здесь происходил 5-6 раз, 
отправлялись тексты с комментари-
ями. После того, как мы в официаль-
ном порядке заявили, что ждем уже 
70 дней, то есть в то время, кажется, 
было 60 дней, они представили пред-
ложение, и в настоящее время в их 
предложении, то есть в комментари-
ях, нет ни одного слова, связанного с  
Карабахом и карабахскими армянами. 
То есть данная тема уже исключена, 
и реальные условия для подписания 
мирного соглашения фактически по-
явились именно сейчас, именно по-
сле сентябрьской операции. Должен 
также сказать, что, в отличие от них, 
мы направили свои комментарии че-
рез 30, а не 70 дней, после чего спу-
стя две недели они 4-го числа теку-
щего месяца отправили новые ком-
ментарии. То есть вновь возникает 
вопрос: если можно было представить 
эти комментарии в течение двух не-
дель, то чего вы ждали в прошлый раз 
на протяжении 70 дней? То есть моя 
версия полностью подтверждается.

То есть это было неким объясне-
нием закулисных событий. Думаю, 
это будет интересно вам и обществен-
ности. Но главное, как мне кажется, 
заключается в том, что основные ус-
ловия для подписания мирного до-
говора созданы сейчас. Поэтому не-
обходима активная работа над тек-
стом. Есть еще один вопрос. Вы тоже, 
наверное, знаете о том, что Армения 
хочет, чтобы у этого мирного дого-
вора были гаранты. Мы считаем, что 
в этом нет необходимости. Это будет 
мирный договор, который подпишут 
два суверенных государства. Нам там 
не нужны никакие гаранты, и если 
он будет подписан в двустороннем 
формате, то должен быть подписан. 
Если кто-то хочет помочь, то мы не 
возражаем и против этого. Однако 
эта помощь не должна быть прину-
дительной. Сегодня некоторые сорев-
нуются: проводить переговоры в этой 
стране, другой стране, либо третьей 
стране. Это в некотором роде напо-
минает геополитическое соперниче-
ство. Мне не хотелось бы этого. Мне 
вообще не хотелось бы, чтобы армя-
но-азербайджанские отношения пре-
вратились в геополитическую тему. 
Это - вопрос между нашими двумя 
странами, мы сами и должны решить 
его. Если придем к договоренности, 
то будет подписан мирный договор. 
Если не придем, значит, переговоры 
либо будут продолжены, либо оста-
новлены. Оба варианта возможны.

Миршахин Агаев: - Четыре года 
назад, 21 января, на Давосском эко-
номическом форуме один из моде-
раторов задал Вам вопрос: Господин 

Президент, в Евразии объединились 
значительные силы, речь идет о Рос-
сии и Китае и вопрос таков: кому 
бы Вы, как Президент Азербайджа-
на, в первую очередь позвонили?

Я находился там и когда зада-
вался вопрос, и когда последовал 
ответ, хочу повторить сегодня этот 
вопрос. Почему? Потому что, когда 
задавался данный вопрос, Азербайд-
жан еще был лишен 20 процентов 
своей территории, наша территори-
альная целостность не была восста-
новлена. Сегодня мне хочется задать 
этот вопрос Лидеру, восстановив-
шему государственную независи-
мость, суверенитет. Кому бы Вы, 
как Президент Азербайджанской 
Республики, позвонили?

Президент Ильхам Алиев: В прин-
ципе могу сказать, что в целом я вооб-
ще редко беспокою какого-либо гла-
ву государства телефонным звонком, 
так как считаю, что все мои коллеги 
очень занятые люди, и нет такой се-
рьезной темы, по которой необходи-
мо что-то срочно сказать. Обычно, 
когда возникает какая-либо тема, на-
правляются месседжи посредством 
Министерства иностранных дел или 
через моего помощника. Я поздрав-
ляю некоторых глав государств по 
телефону лишь в дни их рождения. 
Конечно, во время второй Карабах-
ской войны я больше всего говорил 
по телефону с Президентом Турции 
и с Президентом России. И это есте-
ственно, Президент Турции с перво-
го и до последнего дня войны был ря-
дом с нами, его политическая и мо-
ральная поддержка Азербайджана 
была месседжем многим. Это был не 
просто месседж солидарности и под-
держки азербайджанского народа. Это 
был серьезный месседж желающим 
вмешаться в войну: отойдите в сто-
рону. Поэтому азербайджанский на-
род никогда не должен забывать об 
этом, мы постоянно созванивались, 
беседовали, мой брат Реджеп Тайип 
Эрдоган интересовался ходом войны 
и первым поздравил меня с победой 
в Шуше. Я неоднократно беседовал 
и с Президентом Путиным, так как 
вам известно, что Россия несколько 
раз прилагала усилия для того, что-
бы остановить войну, и я выдвинул 
условия. Еще в ходе телефонного раз-
говора между нами в первой дека-
де октября я сказал, что мы готовы 
остановиться, но у нас есть условия.

Фикрет Долуханов: Господин Пре-
зидент, только что говорилось о бу-
дущем развитии, новой эпохе и но-
вой миссии. В связи с этим хотел 
бы коснуться Программы Великого 
возвращения. В одном из своих вы-
ступлений Вы сказали, что Карабах 
и Восточный Зангезур превраща-
ются в рай. Мы видим, что там вы-
сокими темпами идут восстанови-
тельные работы и реконструкция. 
Каковы Ваши ожидания в 2024 году 
и какие институциональные шаги 
планируется предпринять для ак-
тивного привлечения местных пред-
принимателей и иностранных ин-
весторов к этой работе?

Президент Ильхам Алиев: -  Про-
деланная до сих пор работа налицо. Не 
хотелось бы долго останавливаться на 
этом. Просто считаю, что, наряду со 
всеми крупными инфраструктурны-
ми проектами, наше основное дости-
жение заключается в том, что бывшие 
переселенцы вернулись в пять насе-
ленных пунктов. Уже возрождаются 
города Лачин, Физули, села Агалы, Та-
лыш и Забух. В этом году будет про-
должено возвращение бывших вы-
нужденных переселенцев в эти на-
селенные пункты. Инвестиционная 
программа этого года уже неодно-
кратно обсуждалась и будет утвер-
ждена в ближайшие дни. Инвести-
ционная программа, касающаяся как 
Карабаха, Восточного Зангезура, так 
и других мест нашей страны, явля-
ется нашим основным инструмен-
том, основным инструментом для 
восстановления.

В этом году в Карабахе и Вос-
точном Зангезуре будут продолже-
ны все инфраструктурные проекты. 
Это мегапроекты. Как вам извест-
но, уже началось строительство во-
дохранилищ, дорог, мостов, желез-
ных дорог, школ, больниц, некоторые 
уже сданы в эксплуатацию. Проек-
ты, связанные с линиями питьевой 
воды, электроэнергии, как я уже от-
метил, водохранилища, связанные 
с орошением, к примеру, Сарсангское 
водохранилище - сегодня оно запол-

нено водой лишь на 50 процентов, 
так как в период оккупации армя-
не пользовались только им. То есть 
туда не было вложено ни копейки. 
Полностью уничтожено Хачинчай-
ское водохранилище, оно было от-
крыто недавно. В ближайшее время 
мы откроем водохранилище Конде-
ленчай в Физули. Мы реконструиро-
вали Суговушан, в настоящее время 
прокладываются каналы. В этом году 
завершится строительство водохра-
нилища Забухчай, и оно обеспечит 
оросительной водой большую терри-
торию. То есть по возвращении быв-
ших переселенцев там уже должны 
быть созданы условия для посевных 
работ. Должен также отметить, что 
наши структуры серьезно занима-
ются проблемой занятости вернув-
шихся бывших переселенцев, еще до 
отъезда для них проводятся тренин-
ги, кроме того, на местах создаются 
и будут создаваться новые производ-
ственные участки, промышленные 
предприятия. В Агдаме и Джебраи-
ле уже начали функционировать две 
крупные промышленные зоны, в этом 
году работа данных зон в значитель-
ной степени расширится.

Все эти инфраструктурные проек-
ты, реализуемые в Карабахе и Восточ-
ном Зангезуре, позволяют нам в этом 
году вернуть на исконные земли еще 
больше бывших вынужденных пересе-
ленцев, и среди городов, куда они бу-
дут возвращены в этом году, - Шуша, 
Джебраил, Кяльбаджар, Ханкенди, 
Ходжалы. Возвращение бывших вы-
нужденных переселенцев в города Аг-
дам, Зангилан, Губадлы планируется 
в 2025 году. Параллельно с этим во 
многих селах - там, где я заложил фун-
дамент, - будет продолжаться стро-
ительство, в несколько сел вернут-
ся бывшие переселенцы. К приме-
ру, будет готово село Сус Лачинского 
района. После этого мы уже присту-
пим к восстановлению сел Кяркид-
жахан, Малыбейли, Туршсу Ходжа-
линского района. Села находятся в со-
вершенно разрушенном состоянии. 
Я побывал там во время последней 
поездки в Карабах. Они полностью 
разрушены. Разрушена и малыбей-
линская мечеть, вандалы использо-
вали и ее в качестве склада для наво-
за. То есть бывшие переселенцы вер-
нутся как минимум в перечисленные 
мною города и села, уже было заяв-
лено о том, что до конца 2026 года 
мы планируем вернуть на исконные 
земли 140 тысяч бывших переселен-
цев. Уверен, что мы добьемся и это-
го. Еще раз должен отметить, что все 
это мы делаем за счет внутренних 
возможностей. Ни одна донорская 
организация, никакая другая сторо-
на не помогает нам. Только Узбеки-
стан и Казахстан оказали нам брат-
скую поддержку в связи со строи-
тельством двух школ в Физули. Все 
остальные проекты реализуются за 
счет внутренних возможностей.

Вы отметили также частный сек-
тор, я очень рад, еще раз призываю 
частный сектор активнее инвести-
ровать в Карабах и Восточный Зан-
гезур. Частный сектор уже реализу-
ет несколько проектов в поселке Га-
друт, селе Дашалты и городе Агдам.

Государство выполнит стоящую 
перед ним задачу, мы вернем бывших 
вынужденных переселенцев. В то же 
время считаю, что в Карабахе и Восточ-
ном Зангезуре не должны жить толь-
ко выходцы из этого региона. Пред-
ставители всех регионов Азербайджа-
на должны иметь возможность жить 
там. Конечно, те, кто желает перее-
хать, к примеру, из Баку и Сумгай-
ыта и жить там, пусть едут, покупа-
ют себе дом, квартиру, приобретают 
землю, строят дом и живут там. То 
есть для них государство, естествен-
но, не будет строить никаких домов.

Я также сообщил всем нашим со-
ответствующим структурам, что мы 
строим дома для желающих жить там. 
Не для желающих приобрести там 
дачный дом, это место не для дачно-
го дома, а для проживания. Для же-
лающих жить там государство бес-
платно строит дом, все организует. 
Если кто-то желает переехать туда 
просто с учетом живописной при-
роды и чистого воздуха, то частный 
сектор строит для них там, к приме-
ру, в городе Агдам, жилой комплекс, 
многоэтажный дом, желающие мо-
гут приобрести у них жилье и жить. 
Такие проекты реализуются сегодня 
и в Дашалты, и в Гадруте.

Поэтому хочу порекомендовать 

частному сектору воспользоваться 
этим, так как настанет время, ког-
да мы превратим упомянутые мною 
Карабах и Зангезур в рай, это ста-
нет реальностью. У меня нет ника-
ких сомнений, так как все генераль-
ные планы городов утверждены. Все 
генеральные планы городов подго-
товлены самыми передовыми компа-
ниями мира, точнее, Европы, в том 
числе города Шуша. Шуша станет та-
ким городом, равного которому не 
будет во всем мире благодаря синте-
зу архитектуры и природы.

Так что вместо того, чтобы строить 
на каждом углу дома в Баку и Сумгай-
ыте, лучше пусть наш частный сек-
тор строит дома там и увидит, что 
это принесет выгоду в экономиче-
ском отношении, а также будет пред-
ставлять значение с точки зрения со-
циальной ответственности бизнеса, 
потому что сегодня в Азербайджане 
создаются прекрасные условия для де-
ловых кругов, государство оказывает 
поддержку. Поэтому считаю, что это 
должно стать социальной ответствен-
ностью бизнеса. Пусть едут и стро-
ят предприятия, дома, заводы, фа-
брики, а государство проделает всю 
необходимую работу - инфраструк-
тура, больницы, школы, водохрани-
лища, газификация, питьевая вода, 
электроэнергия, дома, дороги, мо-
сты. Протяженность тоннеля толь-
ко под Муровдагом составляет около 
12 километров. А теперь представь-
те, один тоннель составляет 12 кило-
метров, а таких тоннелей - правда, 
не такой протяженности - десятки. 
То есть в 2024 году этим работам бу-
дет придан мощный импульс, будет 
обеспечено выполнение всех пред-
стоящих задач.

Фикрет Долуханов: - Спасибо.
Чинара Нурмамедова: - Госпо-

дин Президент, сегодня мы гово-
рим о Великом возвращении, вос-
становительных работах, но перед 
нами стоят и другие задачи: делими-
тация и демаркация границ. Пре-
мьер-министр Армении Никол Па-
шинян считает важным проведение 
делимитации и демаркации границ 
на основе карт 1975 года, с такими 
заявлениями выступают и некото-
рые страны. Почему Армения хо-
чет сделать это, ссылаясь именно 
на карты 1970 года? Какие карты 
важнее для Азербайджана? В част-
ности, хотелось бы узнать Ваше от-
ношение и к вопросу, связанному 
с нахчыванским селом Кярки и се-
мью селами Газаха, - как будет ре-
гулироваться этот вопрос в рамках 
делимитации и демаркации?

Президент Ильхам Алиев: - Во-
прос восьми сел, остающихся сегод-
ня под оккупацией, постоянно нахо-
дится на повестке дня. Этот вопрос 
обсуждается и в ходе моих контак-
тов с премьер-министром Армении, 
в том числе я поднял этот вопрос во 
время беседы «на ногах» в Санкт-Пе-
тербурге. Он также находится на по-
вестке дня комиссий по делимита-
ции. Должен также сказать, что оче-
редная встреча комиссий намечена 
на этот месяц, и там будет одна тема: 
вопрос делимитации этого региона, 
Газахско-Товузского региона.

Почему карты 1975 года или же 
сейчас - 1970 года, в некоторых пред-
ложениях говорится даже о картах 
1970-х, 1990-х годов. Ответ предель-
но прост, и мне хочется сегодня от-
крыто поговорить об этом. Не секрет, 
что в ХХ веке азербайджанские зем-
ли по частям были переданы Арме-
нии. В 1918 году, через день после 
создания Азербайджанской Демо-
кратической Республики, город Ире-
ван, к сожалению, был передан Ар-
мении. Хотя никаких оснований для 
этого не было. Это - древний азер-
байджанский город. Азербайджан-
ский народ веками жил там, исто-
рия, то есть стирающийся сегодня 
исторический облик Иревана под-
тверждает наличие многовекового 
азербайджанского архитектурного 
наследия. Иреван является одним из 
городов, где словно нет старого горо-
да, это просто был азербайджанский 
город, который снесли и разрушили. 
Что касается данного решения, счи-
таю, наверное, все со мной согласятся, 
что это было большим историческим 
преступлением, не ошибкой, а пре-
ступлением. Во-первых, надо было 
спросить у проживавших в то время 
в Иреване азербайджанцев. Во-вто-
рых, куда спешить? Куда они торо-
пились? То есть 28 мая была провоз-

глашена республика, а 29 мая Иреван 
передается Армении. Не умещается 
ни в какую логику и объяснение это-
го тем, что после его передачи Ар-
мения отказывается от территори-
альных претензий к Азербайджану. 
Отказалась? Нет, еще больше обна-
глела. Протест делегатов от Ирева-
на - делегатов, представленных в то 
время в Азербайджанской Демокра-
тической Республике, не был принят 
к сведению. То есть это было боль-
шим историческим преступлением, 
и это было началом. После советиза-
ции в апреле 1920 года уже в ноябре 
советское правительство вывело зна-
чительную часть Западного Зангезу-
ра из состава Азербайджана и пере-
дала Армении. Это тоже историче-
ский факт, есть карты, карты начала 
ХХ века. Есть карта Азербайджан-
ской Демократической Республики, 
где Зангезур - не восточный или за-
падный, а весь Зангезур является тер-
риторией Азербайджана. Это прои-
зошло в советское время. Подобные 
подарки в виде территории продол-
жались годами. Последний такой по-
дарок был сделан в мае 1969 года. До 
этого наши земли по частям переда-
вались Армении, и площадь, состав-
лявшая почти 100 тысяч квадратных 
километров, - я имею в виду терри-
торию Азербайджанской Демокра-
тической Республики - сократилась 
до 86,6 тысячи квадратных киломе-
тров. После избрания Гейдара Али-
ева в июле 1969 года руководителем 
подобные подарки, этот процесс пре-
кратились. До этого передавались по 
частям.

Именно поэтому они хотели взять 
за основу карты 1970-х годов. Я спро-
сил, почему именно 1970-х годов? Ска-
жите, объясните мне, какие методо-
логические, политические основания 
для этого имеются? Никаких. Если мы 
будем ссылаться на политические ос-
нования, то в качестве точки опоры 
должны принять либо период созда-
ния Азербайджанской Демократиче-
ской Республики, либо период сове-
тизации. Это станет политической 
методологией. Если отдать предпо-
чтение хронологической методоло-
гии, то давайте посмотрим, какими 
были карты начала ХХ века, давайте 
построим работу на этих картах. То 
есть вы откладываете в сторону кар-
ты 1960-х, 1950-х, 1940-х годов и хоти-
те сослаться именно на 1970-е годы. 
Именно потому, что наши историче-
ские земли уже были переданы им. 
Поэтому мы решительно возразили 
и возражаем против этого. К сожале-
нию, не только Армения хочет при-
нять за основу карту 1970-х годов, но 
и ее новая группировка, то есть «Ар-
мения плюс».

Наша позиция очень справедлива 
и логична. Необходимо взять за ос-
нову либо политическую методоло-
гию, либо хронологию, или же нам не 
следует в целом строить свою рабо-
ту на основе какой-то карты. Созда-
на комиссия. Для активизации ее ра-
боты должны быть созданы эксперт-
ные группы. Пусть обойдут эти места 
пядь за пядью, установят эту грани-
цу, потому что сегодня наша грани-
ца носит условный характер.

Что касается находящихся под ок-
купацией сел, считаю, что наше пред-
ложение тоже очень логично. Как вам 
известно, там имеются анклавные и не-
анклавные села. Неанклавные села - 
эти четыре села должны быть безо-
говорочно возвращены Азербайджа-
ну. Что касается анклавных сел - на 
территории Азербайджана находит-
ся одно анклавное армянское село, 
- то необходимо создать отдельную 
экспертную группу и обсудить это. 
Мы считаем, что все анклавы долж-
ны быть возвращены. На дорогах, ве-
дущих в эти анклавы, должны быть 
созданы условия, в анклавах следует 
разместить людей, которые там про-
живали. То есть наша позиция такова. 
В чем заключается позиция Армении 
- мы не можем понять. Просто я хочу 
сказать то, о чем они говорят. Гово-
рят, что должен быть зеркальный от-
вод сторон. Но куда отойти? Некото-
рые мои коллеги еще в мае 2021 года 
задавали мне этот вопрос. Помните, 
в то время на границе было проведе-
но определенное уточнение, и в ходе 
одного телефонного звонка сказали: 
просим, чтобы вы вернулись. Я спро-
сил, куда вернуться? Отвечают, туда, 
откуда пришли. Говорю, мы пришли 
из Баку, вернуться в Баку? 
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Мы 30 лет не были там, если эта 

была граница, то Армении следова-
ло признать ее в качестве границы, 
установить пограничные указатели. 
Но она ведь не признавала эту гра-
ницу. Считала, что ее граница нахо-
дится в Агдаме. Так что мы пришли 
туда из Баку, мы не были там. Поэ-
тому куда вернуться? Скажите, куда 
вернуться, и мы вернемся. Но мой 
вопрос остался без ответа.

Поэтому, конечно, мы никуда 
не собираемся возвращаться. Мы 
не отойдем ни на шаг от наших по-
зиций как мая 2021 года, так и сен-
тября 2022 года, так как эта граница 
должна быть установлена. Однако 
наша дислокация, которая сегодня 
оспаривается Арменией, не охваты-
вает ни одного населенного пункта. 
На позициях, высотах, где мы стоим, 
никто никогда не жил. Армения же 
сегодня продолжает оккупацию на-
ших сел, и это невыносимо. Еще раз 
хочу отметить и считаю, что в ходе 
предстоящей в конце этого месяца 
встречи комиссий в данный вопрос 
будет внесена ясность.

Чинара Нурмамедова: - Госпо-
дин Президент, станет ли это пред-
метом мирного договора? Ведь ряд 
официальных лиц выступил с заяв-
лением о том, что вопрос делимита-
ции и демаркации не станет пред-
метом мирного договора.

Президент Ильхам Алиев: - Да. 
В принципе мирный договор может 
содержать тот или иной пункт, свя-
занный с делимитацией и демарка-
цией. Однако если мы в ожидании 
делимитации отложим мирный до-
говор, то он может не быть подписан 
и через 30 лет, так как мы неоднократ-
но говорили о том, что делимитация 
с дружественной нам и соседней Гру-
зией еще не завершилась. Определе-
ны и утверждены всего 70 процентов 
границы. Наш процесс делимитации 
с Россией продолжался 20 лет. Дого-
вор был подписан лишь в 2012 году, 
на сегодняшний день прошло 13 лет, 
а все эти опоры и указатели еще не 
установлены, демаркация проведена 
пока не полностью. Поэтому если мы 
станем смешивать эти две темы, то 
подписание мирного договора затя-
нется, возможно, еще на 30, 50 лет. 
Мы считаем, что мирный договор 
должен быть подписан, и чем рань-
ше, тем лучше. То есть не хотим ска-
зать, что на наших условиях. Однако 
считаю, что наши условия являются 
самыми справедливыми. А процесс 
делимитации должен продолжать-
ся. Села должны быть возвращены 
нам. Можно прийти к договоренно-
сти и в результате работы комиссии, 
связанной с анклавами. То есть счи-
таю это вполне логичным подходом.

Гюнель Кярбалиева: - Господин 
Президент, потенциал возобновляе-
мой энергии в Азербайджане с каж-
дым годом увеличивается. Каспий-
ский регион становится одним из 
основных центров энергетического 
перехода Европы. До 2030 года пла-
нируется даже повышение данного 
потенциала на 30 процентов. Кро-
ме того, наша страна будет прини-
мать такое крупное мероприятие, 
как COP29. В чем будут заключать-
ся предстоящие цели и основные 
направления?

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
сегодня мы придаем очень серьезное 
значение данному вопросу и считаем, 
что мы и здесь добьемся поставлен-
ной цели. А цель заключается в том, 
чтобы не отставать от процессов, про-
исходящих сегодня в мире, в частно-
сти, на энергетическом пространстве 
планеты, так как сегодня  все мы хо-
рошо знаем, что многие бывшие ве-
дущие нефтяные компании смени-
ли даже названия и превратились 
в энергетические компании, и по-
требность в зеленой энергии посте-
пенно будет возрастать. Если в ин-
вестиционном портфеле компаний, 
осуществляющих деятельность в не-
фтегазовом секторе, не будет проек-
тов зеленой энергии, то они столкнут-
ся с большими трудностями. Там не 
исключены и различные ограничи-
вающие меры.

Так что нам необходимо находить-
ся в этом общем тренде. В частно-
сти, учитывая то, что мы обладаем 
огромным потенциалом. Эти циф-
ры неоднократно приводились, и не 
только нами, но и Международной 
финансовой корпорацией - это одна 
из структур Всемирного банка - она 

подтвердила наш потенциал на Кас-
пии в объеме 157 тысяч мегаватт. По-
этому это направление сегодня явля-
ется приоритетным в энергетическом 
секторе. Уже в октябре минувшего 
года была сдана в эксплуатацию пер-
вая крупная солнечная электростан-
ция, и согласно графику, в ближай-
шие три-четыре года мы доведем объ-
ем возобновляемых видов энергии 
до уровня примерно 3-4 тысяч ме-
гаватт. Для сравнения могу сказать, 
что общий потенциал наших элек-
тростанций в настоящее время со-
ставляет почти 7-8 тысяч мегаватт, 
возводится и новая станция на 1200 
мегаватт, в ближайшее время она бу-
дет сдана в эксплуатацию. В настоя-
щее время на наших электростанци-
ях для производства электроэнергии 
расходуется около 5 миллиардов ку-
бометров природного газа в год. Се-
годня возобновляемые виды энергии 
в том числе позволят нам расходовать 
на производство электроэнергии не 
5 миллиардов, а, возможно, 1-2 мил-
лиарда кубометров газа, а остальной 
газ экспортировать. В Европе и без 
того с каждым днем возрастает по-
требность в нашем газе, и мы можем 
сделать это лишь за счет возобнов-
ляемой энергии.

В настоящее время подписанные 
контракты и меморандумы о взаимо-
понимании предусматривают произ-
водство 10 тысяч мегаватт. Мы под-
писали контракты и меморандумы 
с ведущими мировыми компания-
ми зеленой энергии. Поэтому можно 
предположить, что все они будут ре-
ализованы, и это обеспечит все наши 
внутренние потребности. Естественно, 
это внесет позитивный вклад и в во-
просы изменения климата, а также 
позволит нам в еще большем объе-
ме экспортировать природный газ. 
Если даже будет обеспечена половина 
10 тысяч мегаватт, этого нам хватит. 
Однако я считаю, что наша работа не 
ограничится этими 10 тысячами ме-
гаватт, так как потенциал чрезвычай-
но велик. Подтверждены места как 
на суше, так и в море, в следующем 
году планируется сдать в эксплуата-
цию очередные крупные солнечные 
и ветряные станции. В этом и заклю-
чается основной вопрос; считаю, что 
их потенциал окажет большое вли-
яние как на создание рабочих мест, 
ввоз новых технологий в Азербайд-
жан, так и на развитие регионов, так 
как все остальные наши потенциаль-
ные станции за пределами Каспийско-
го моря находятся в регионах, в том 
числе в Карабахском регионе.

Фикрет Долуханов: - Господин 
Президент, 10 декабря в сербском 
городе Ниш состоялась церемония 
открытия газового интерконнек-
тора Сербия-Болгария, на которой 
еще раз прозвучала мысль о том, что 
Азербайджан является надежным 
энергетическим партнером Европы. 
При этом еще раз была подчеркну-
та Ваша особая роль в реализации 
этих проектов. Как Вы сегодня оце-
ниваете роль и будущее Азербайд-
жана для Европы?

Президент Ильхам Алиев: - Это 
была важная церемония, и мое участие 
в ней, конечно, является проявлением 
возрастающей роли Азербайджана. 
Речь идет об азербайджанском газе, 
а Сербия - уже восьмая по счету стра-
на, получающая азербайджанский газ. 
До сих пор к нашей газовой системе 
уже подключились Грузия, Турция, 
Греция, Болгария, Италия, Румыния, 
Венгрия, созданы различные интер-
коннекторы, и движущей силой всех 
этих интерконнекторов стал Южный 
газовый коридор, потому что, если 
бы мы не выступили в свое время 
с этой инициативой и не реализова-
ли бы ее, ни о каком интерконнекто-
ре сегодня не могло быть и речи. Все 
эти интерконнекторы, включая газо-
проводы между Грецией и Болгари-
ей, Болгарией и Сербией, Румыни-
ей и Венгрией, являются ответвле-
ниями Южного газового коридора. 
То есть сегодня восемь стран поку-
пают азербайджанский газ, шесть из 
них - европейские страны. В буду-
щем число этих стран увеличится. 
Сейчас мы ведем переговоры с не-
сколькими европейскими странами. 
И я могу сказать, что переговоры на-
ходятся на важном этапе.

Спрос есть и будет увеличиваться, 
у нас есть для этого ресурсы. Газовое 
месторождение «Шахдениз» является 
крупнейшим газоконденсатным ме-
сторождением в мире. В этом году на 

газовом месторождении «Абшерон», 
сданном в эксплуатацию в прошлом 
году, будет добыто 1,5 млрд кубоме-
тров газа. Это наш дополнительный 
ресурс. Надеюсь, что до конца этого 
года - к декабрю, во всяком случае та-
кая задача поставлена, первый газ бу-
дет получен на месторождении «Азе-
ри-Чираг-Гюнешли» в рамках проекта 
«Глубинный газ». Там тоже огром-
ный потенциал.

Также должно быть принято ин-
вестиционное решение по другим на-
шим проектам и второй фазе разра-
ботки месторождения «Абшерон». 
Если это решение будет принято, - 
уверен, что оно будет принято, - объ-
ем ежегодной добычи на «Абшероне» 
составит 5 млрд кубометров в год. Это 
очень значительная цифра.

Кроме того, сегодня ведутся подго-
товительные работы на месторожде-
ниях «Шафаг», «Асиман», «Умид», «Ба-
бек», «Нахчыван» и «Карабах». Их ре-
сурсная база тоже достаточно велика. 
Вот что я имел в виду, когда говорил, 
что и через сто лет Азербайджан бу-
дет оставаться важным партнером. 
И сегодня это сбывается.

Отмечу также, что сегодня Юж-
ный газовый коридор работает на пол-
ную мощность. И если мы захотим 
поставлять по нему дополнительные 
объемы газа, его необходимо расши-
рить, следует вложить дополнитель-
ные средства. Это можно сделать с по-
мощью насосных станций, и спрос 
есть. В принципе, в будущем может 
быть рассмотрено создание новой га-
зовой инфраструктуры в Азербайд-
жане, и мы это тоже рассматриваем.

Европа не только поддерживает 
деятельность Азербайджана в этой 
области. Очень часто к нам посту-
пали обращения, на которые мы от-
ветили положительно. Европейская 
комиссия назвала Азербайджан «на-
дежным партнером». Энергетическая 
комиссия Евросоюза назвала Азер-
байджан «общеевропейским постав-
щиком газа». И они абсолютно пра-
вы. Объем газа, поставляемого нами 
в Европу, невелик - около 12 млрд ку-
бометров. Однако это половина на-
шего экспорта. Но охват стран оправ-
дывает звание «общеевропейского 
поставщика».

Конечно же, это наше большое 
достижение, которое приносит нам 
огромные дивиденды, как экономи-
ческие, так и политические. Ни для 
кого не секрет, что газовый фактор 
находится на переднем плане с точ-
ки зрения энергетической безопас-
ности. Наше преимущество состо-
ит в том, что мы вложили большие 
средства и создали современную га-
зораспределительную сеть. Наша ре-
сурсная база достаточно велика и бу-
дет расти. Спрос в Европе тоже обя-
зательно увеличится. Поскольку как 
бы они ни хотели перейти на зеле-
ную энергию, они все равно будут 
нуждаться в природном газе.

Но Азербайджан и в области зеле-
ной энергии сыграет свою роль. Дело 
в том, что «зеленый» энергетический 
коридор, включая кабель, который бу-
дет проложен по дну Черного моря, 
рассчитан на ресурсы Азербайджа-
на. Все вопросы, связанные с газом 
и нефтью, решены. Экспорт зеленой 
энергии еще больше увеличит наше 
значение. Еврокомиссия это хорошо 
понимает. Следующее заседание Кон-
сультативного совета Южного газово-
го коридора пройдет в Баку в начале 
марта. Сопредседателями Консульта-
тивного совета являются Азербайд-
жан и Еврокомиссия.

Однако хотелось бы обратить вни-
мание на один момент в этом вопро-
се. К сожалению, некоторые европей-
ские политики либо не понимают 
этого, либо не обладают достаточ-
ной информацией. После сентябрь-
ских событий некоторые из них за-
явили о необходимости прекратить 
газовое сотрудничество между Азер-
байджаном и Европой. Подобные за-
явления не укрепляют наше сотруд-
ничество. Правда, такое заявление 
сделал председатель Европарламен-
та. Еврокомиссия никогда не дела-
ла подобных заявлений и, конечно, 
не будет делать этого и впредь. Но 
должность председателя Европарла-
мента - это не маленькая должность, 
и если человек, занимающий ее, гово-
рит такое, то есть над чем задумать-
ся. Но я должен сразу отметить, что 
в случае, если по каким-либо причи-
нам эта позиция возобладает, то ком-
паниям, которые заключили с нами 

долгосрочные контракты, придется 
заплатить штрафы на сотни милли-
онов, а то и на миллиарды евро. По-
этому ответственным лицам, делаю-
щим подобные абсурдные заявления, 
следует быть более внимательными.

Азербайджан получает гораздо 
меньше доходов от экспорта газа по 
сравнению с экспортом нефти. В прин-
ципе, если предположить, что сегод-
ня мы не экспортируем газ, рядовой 
гражданин это вряд ли почувствует. 
Но если по какой-то причине наши 
поставки газа в Европу прекратят-
ся, многие страны окажутся в более 
сложной ситуации, и это должны по-
нимать все в Европе, включая пред-
седателя Европарламента, который 
делает безответственные заявления.

Лидия Молодцова: - Господин 
Президент, как известно, с 2019 года 
единогласным решением стран-чле-
нов Движения неприсоединения 
Азербайджан приступил к предсе-
дательству в этой международной 
организации сроком на три года. 
Благодаря выдвинутым инициати-
вам и успешной работе, как Вы уже 
отмечали, отвечая на мой предыду-
щий вопрос, по созданию Бакинской 
инициативной группы, как показа-
тель доверия к республике, предсе-
дательство Азербайджана в Дви-
жении было продлено еще на один 
год. Что дало председательство Азер-
байджану в столь авторитетной ор-
ганизации и каких успехов доби-
лось Движение за эти годы?

Президент Ильхам Алиев: - Нам 
это дало незаменимый опыт в руковод-
стве в крупнейшей после ООН меж-
дународной структуре и дало нам еще 
большую уверенность в том, что мы 
на правильном пути, потому что мы 
полностью всегда разделяли и разде-
ляем основополагающие принципы, 
на которых создавалось это Движе-
ние, а именно, суверенитет, терри-
ториальная целостность, независи-
мость государств, а также разделяем 
и те идеи, которыми руководствова-
лись основатели Движения еще бо-
лее 60 лет назад, а именно, быть вда-
ли от крупных геополитических цен-
тров и не идти ни у кого на поводу. 
То есть это, по существу, было дви-
жение за независимость, движение 
за независимую политику, движение, 
я считаю, больше не против так на-
зываемых глобальных игроков, а за 
свой выбор, за свое достоинство, за 
возможность жить так, как народы 
стран считают нужным. И эти прин-
ципы мы всегда разделяли и сейчас 
разделяем. Думаю, что сейчас меж-
дународные аналитики, которые уже 
лучше знают Азербайджан и то, чем 
мы руководствуемся, прекрасно по-
нимают, что политика, я бы не сказал, 
равноудаленности, но дружествен-
ная, но тем не менее, как говорится, 
на азербайджанском «sənin ki sən də, 
mənimki məndə», у каждого свое. Это 
самый лучший путь для сотрудни-
чества. Интеграционные процессы 
должны осуществляться доброволь-
но, и никакая интеграция не долж-
на вести к доминированию главно-
го интегранта. То, что мы видим сей-
час на пространстве Евросоюза, как 
некоторые страны Евросоюза, руко-
водители этих стран, которые имеют 
большую поддержку у себя в стра-
нах, но становятся как бы белой во-
роной на пространстве Евросоюза, 
потому что их позиция отличается от 
общего тренда. А где же тогда прин-
ципы демократии, где же тогда прин-
ципы равенства, на которых вроде бы 
как бы основывается эта структура? 
Если какой-то член организации име-
ет другую позицию по какому-то во-
просу, зачем же надо его дискрими-
нировать, санкционировать, лишать 
финансов, причем совершенно неза-
конно? Это делается на глазах у всего 
мира. То есть уже даже и маски все 
сброшены. Поэтому в плане как бы 
добровольной интеграции мы всег-
да за, но это должно быть разумно 
и должно соответствовать интере-
сам стран. Поэтому Движение не-
присоединения именно и создава-
лось как альтернатива, как структу-
ра, которая была бы самостоятельна 
в принятии решений, тем более что 
большинство этих стран испытали, 
что такое колониализм. Но по проше-
ствии времени она начала немножко 
деградировать, и даже на междуна-
родном пространстве мало кто вспо-
минал. Когда мы возглавили эту ор-
ганизацию, мы, естественно, не мог-
ли быть формальным руководителем. 

Ради чего мы туда пришли? Не про-
сто чтобы где-то галочку поставить. 
Мы пришли для того, чтобы прово-
дить свою политику. И, конечно же, 
единогласное избрание Азербайджа-
на и единогласное продление позво-
ляло нам уверенно эту политику про-
водить, потому что мы имели ман-
дат 119 стран, если с нами - 120.  И, 
естественно, акцентировали внима-
ние в основном на вопросе террито-
риальной целостности, суверенитета. 
Эта тема, которая, понятно, для нас 
была главной. Но не только. И смог-
ли, постепенно работая и со всеми на-
циональными делегациями, создать 
такую новую платформу. Мы, конеч-
но, понимали, что нужна и функцио-
нальная динамика, также понимали, 
что среди некоторых членов органи-
зации между собой есть непримири-
мые противоречия, что, по существу, 
и не давало возможности Движению 
трансформироваться в организацию. 
Поэтому мы решили идти путем соз-
дания структур, которые бы создава-
ли платформы. Нельзя же сразу при-
йти - и вот. Тем более мы стали пред-
седателем, будучи членом Движения 
всего десять лет. Поэтому мы и вы-
двинули несколько инициатив, и они 
были поддержаны. Так была создана 
парламентская, молодежная, женская 
платформы. И это как-то вдохнуло 
жизнь, и мы провели несколько сам-
митов и министерских мероприятий. 
И особенно в связи с тем, что это со-
впало с ковидом, наша активная де-
ятельность по борьбе с вакцинным 
национализмом также придала и на-
шей деятельности, и Движению но-
вый импульс. И должен сказать, это 
были не только политические заявле-
ния, но и с практической точки зре-
ния Всемирная организация здраво-
охранения использовала нашу базу 
данных для проведения вакцинации.

Мы очень активно и очень пу-
блично выступали против стран, ко-
торые проявили свое истинное лицо. 
И одна из этих стран, например, дол-
гое время также претендовала на ка-
кое-то моральное лидерство в мире, 
хотя не имеет для этого никаких ос-
нований. Я имею в виду Канаду. Но 
ее моральное лидерство в кавычках 
проявилось в том, что они закупили 
в пять раз больше вакцин, чем нуж-
но. Потом у них срок годности вышел 
и они все выбросили. А многие стра-
ны, которые не могли иметь доступ 
к этим вакцинам, просто теряли ты-
сячами, десятками тысяч своих граж-
дан. И тогда дело было даже не в том, 
что у этих стран не было денег, просто 
не было доступа к вакцинам. И мы, 
кстати, тоже столкнулись с тем, что 
у нас не было доступа. И тогда я об-
ратился с письмом к Президенту Ки-
тайской Народной Республики. Кста-
ти, Миршахина вопрос я вспомнил, 
кому бы я позвонил. Вот я к господи-
ну Си Цзиньпину обратился с пись-
мом с просьбой выделить для Азер-
байджана квоту на вакцину, и я очень 
благодарен, что Президент Си Цзинь-
пин очень оперативно отреагировал, 
и нам было предоставлено 500 ты-
сяч вакцин, потом еще 500 - миллион 
доз. То есть, мы начали вакцинацию 
где-то в 20-х числах января, раньше, 
чем многие страны, именно поэтому 
мы получили вот такую помощь от 
Китая. У нас были деньги, чтобы ку-
пить, но не было возможностей. В то 
время, когда Канада закупает в пять 
раз больше чем ей нужно вакцин. Как 
эти вакцины распространялись? Ведь 
производители вакцин, помимо Ки-
тая, в основном это западные стра-
ны. И что? Как они это распростра-
няли, мы же все это помним: только 
себе, а потом выбрасывали. А осталь-
ные погибнут, не погибнут, заболе-
ют - им наплевать. И вот это еще раз 
раскрывает вот это истинное лицо 
тех, кто пытается учить всех демокра-
тии, равенству, справедливости, пра-
вам человека. Лживость, лицемерие 
и шкурность - вот так бы я это оха-
рактеризовал. Мы оказали помощь 
финансовую, и часть вакцин, кото-
рые мы потом уже получали, мы ее 
просто передавали странам, которые 
нуждались, - более 80 стран. То есть 
если взять масштаб страны, Азербайд-
жана, население и вообще потенци-
ал, то на душу населения мы, навер-
ное, помогли больше чем кто-либо 
вообще. И считали это совершенно 
правильным, потому что надо помо-
гать всегда. Думаю, что один из фак-
торов, который сделал нашу внеш-
нюю политику успешной, - это то, 

что мы всегда помогали тогда, ког-
да нас просили и когда у нас была 
возможность. Я считаю, и в жизни 
так, если есть возможность, надо по-
могать, если нет, ну, как говорится, 
на нет и суда нет.

Сегодня, когда мы завершаем свое 
председательство в этом месяце, пе-
редаем это Уганде. Мы передаем уже 
совсем другую структуру и будем еще 
находиться в тройке с Угандой. По-
сле Уганды будет возглавлять Узбеки-
стан. Так что мы продолжим свою де-
ятельность, в том числе в сфере борь-
бы с неоколониализмом. И, конечно 
же, как я уже сказал и вы отмети-
ли, Бакинская инициативная груп-
па получила уже путевку в жизнь, ее 
уже никто никогда никуда не задви-
нет. И будем ли мы на ведущих ро-
лях в Движении или нет, Бакинская 
инициативная группа - это наше де-
тище. И до тех пор, пока колониаль-
ные страны не получат свободу, мы 
будем им в этом помогать.

Ровшан Мамедов: - Господин Пре-
зидент, говоря о международных 
связях и исходя из высказанного 
Вами только что мнения, хочу за-
дать последний вопрос. Вы отмети-
ли, что решение Карабахской про-
блемы сдвинуло пласты на глобаль-
ной арене. Естественно, мы увидели 
наших врагов, их маски были со-
рваны, а также лучше узнали дру-
зей. Именно в этом контексте один 
из важных шагов, предпринятых 
Азербайджаном в международной 
дипломатии, заключается в увели-
чении числа друзей и расширении 
географии сотрудничества. Кроме 
того, одна из демонстрируемых Азер-
байджаном моделей заключается 
в проведении в нашей стране гло-
бальных мероприятий. Уже не толь-
ко Баку, но даже освобожденные от 
оккупации территории принимают 
такие глобальные мероприятия. Мы 
можем назвать десятки таких меро-
приятий только за последние три 
года, и конечно, 2023 год запомнил-
ся нам двумя важными событиями. 
Это принятие единогласного реше-
ния о проведении в Азербайджане 
как COP29, так и Урбанистическо-
го форума. Как Азербайджан вос-
пользуется этими мероприятиями, 
этими глобальными платформами 
с точки зрения расширения геогра-
фии сотрудничества, а также доне-
сения до всего мира еще раз своей 
справедливой позиции?

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
это очень важные события, которые 
еще раз демонстрируют международ-
ный авторитет Азербайджана и нашу 
успешную политику, так как сегодня 
каждому известен ход событий, свя-
занных с COP29. Могу еще раз впол-
не откровенно сказать, что благодаря 
нашим очень точным и продуманным 
дипломатическим шагам мы получили 
возможность для проведения в Азер-
байджане этого престижного меро-
приятия. Как вы знаете, хотя место 
проведения COP30 было известно, - 
Бразилия, организатор COP29 до по-
следнего был неизвестен. В частно-
сти, в последние недели, даже после 
начала этой конференции в Дубае, 
еще продолжались активные дипло-
матические контакты, мы добились 
поставленной цели и здесь. Несмо-
тря на то, что наши традиционные 
«друзья» и тут пытались чинить нам 
препятствия на обоих мероприяти-
ях. По COP29, как говорится, в бо-
лее скрытой форме, потому что здесь 
в то же время был предусмотрен шаг 
к миру в регионе, и действия, направ-
ленные против этого шага, конечно, 
никому бы не сделали чести. Поэто-
му больше проявлялась закулисная 
деятельность. Против нас открыто 
проводилась кампания, связанная со 
Всемирным урбанистическим фору-
мом. Накануне голосования на мно-
гие страны оказывалось давление: 
упаси господь, не голосуйте за Азер-
байджан, но они и там потерпели фи-
аско. Проведение этих двух меропри-
ятий, конечно, в значительной сте-
пени приумножит международный 
авторитет нашей страны.

К тому же, если обратить внима-
ние на проведенные до сих пор меро-
приятия COP, то можно увидеть, что 
даже Урбанистический форум обыч-
но проводится в развитых странах, 
такие мероприятия проходят в боль-
ших государствах, потому что по чис-
лу гостей это самое крупное меро-
приятие. 
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То есть в Дубае собрались 70-75 
тысяч зарубежных гостей. Наряду со 
всеми  другими факторами, встреча 
такого количества гостей, создание 
им условий, решение всех остальных 
организационных вопросов свиде-
тельствуют о большом потенциале. 
То есть это - очередная демонстрация 
возможностей нашей страны. В то же 
время это наше отношение к зеленой 
повестке дня. Сразу после того, как 
мы уже удостоились этой чести, про-
тив нас вновь началась медиа-кам-
пания. Традиционные акторы - «Ва-
шингтон Пост», «Нью-Йорк Таймс» 
- вы помните, президент Трамп на-
звал их фейкньюс, назвал вполне спра-
ведливо, - «Фигаро» и другие тут же 
развернули против нас грязную кам-
панию. Без всяких на то оснований. 
Они подвергли огню критики даже 
нашего министра экологии, назна-
ченного мною на COP29. Он, навер-
ное, впервые сталкивается с такими 
случаями. Они выражали претензии, 
что он долгие годы работал в нефтя-
ной компании. Что это значит? Я тоже 
9 лет работал в нефтяной компании, 
и что? Этот человек работал в нефтя-
ной компании в должности вице-пре-
зидента по экологии. После этого он 
уже шесть лет является министром 
экологии. Все это игнорируется, слов-
но это не так. Словно в его биогра-
фии есть только работа в нефтяной 
компании. Во всяком случае, все это 
естественно, так как мы сталкиваем-
ся с подобной кампанией при прове-
дении всех международных меропри-
ятий, будь то Европейские игры или 
«Евровидение», даже Астронавтиче-
ский конгресс. То есть, как говорит-
ся, не будь этого, мы бы удивились. 
Интересно, что случилось? Что мы 
сделали неправильно, что нас сейчас 
хвалят на Западе. То есть если они нас 
хвалят, то значит, мы, как говорится, 
совершили ошибку.

Во всяком случае проведение этих 
двух мероприятий - действительно 
большое событие, и я уверен, что оба 
мероприятия будут проведены успеш-
но, и приехавшие гости ознакомятся 
с азербайджанскими реалиями. По 
сути, считаю, что проведение таких 
мероприятий в странах, добывающих 
нефть и газ и имеющих нефтегазовое 
прошлое, более важно, так как нам 
выражают претензии, даже Объеди-
ненным Арабским Эмиратам, а ранее 

и Египту выражали такие претензии, 
что это уже в третий раз происхо-
дит в нефтегазодобывающих странах. 
Но к этому следует подойти с другой 
точки зрения. Эти страны - страны, 
богатые нефтью и газом, находятся 
внутри данного процесса. Они хо-
тят внести вклад в наше общее дело. 
И Азербайджан, и еще больше Объе-
диненные Арабские Эмираты не толь-
ко спокойно обеспечивают свою энер-
гетическую безопасность и без зеле-
ной энергии, но даже обеспечивают 
энергетическую безопасность многих 
других. Но это - символ большой от-
ветственности. Показатель того, что 
мы хотим направить наши средства 
в эту сферу, с тем чтобы в наших стра-
нах, как говорится, развивалась зеле-
ная энергия, а также чтобы внести 
вклад в мировое сообщество. Здесь, 
конечно, и по сути будут происхо-
дить очень серьезные процессы. Азер-
байджан, как президент COP29, будет 
играть особую роль. Ход процессов 
во многом будет зависеть от нашей 
позиции. Мы уже получили предло-
жение о сотрудничестве от несколь-
ких стран об определении направле-
ний сотрудничества с нами в период 
подготовки, и мы готовы к сотрудни-
честву со всеми странами. Это ста-
нет большим опытом для нас, так как 
опять-таки считаю, что это между-
народное мероприятие, международ-
ная конференция номер один в мире, 

и с точки зрения внимания мировой 
общественности оно престижнее Ге-
неральной Ассамблеи ООН. Ведь на 
Генеральной Ассамблее ООН обыч-
но выступают президенты. Во время 
выступления в зале кроме их делега-
ций обычно никого не бывает. И по-
сле этого они уходят. А здесь будет 
проводиться реальная работа, обсуж-
дения, возможны определенные раз-
ногласия, то есть будет интересный 
процесс, и то, что Азербайджан будет 
руководить данным процессом, ко-
нечно же, вселяет чувство гордости.

Миршахин Агаев: - Господин Пре-
зидент, внимательно слушаю Вас уже 
некоторое время, вроде Франция - 
сильное государство, ядерная дер-
жава. В период, когда они председа-
тельствовали в Совете Безопасно-
сти Организации Объединенных 
Наций, мы им не только не прои-
грали, но даже одержали над ними 
победу. Вроде все западные государ-
ства, с которыми мы ведем борьбу, 
- достаточно могущественные госу-
дарства. Но в то же время они ос-
лабли, и Азербайджан не сломил-
ся перед их волей. Хочу спросить: 
В чем сила Президента Ильхама Али-
ева и в чем их слабость? К приме-
ру, почему они не могут справить-
ся с Азербайджаном, срывают зло 
на женщине, причем на памятнике 
женщине? Наши сотрудники были 
в Париже, сняли покрывало, в ко-

торое был обернут памятник Ната-
ван. Увидели, что его облили кра-
ской. Что подрывает их силы и что 
приумножает Ваши силы?

Президент Ильхам Алиев: - 
Считаю, что главный источник на-
шей силы в том, что мы правы. Мы 
правы, и у нас достаточно оснований, 
чтобы доказать свою правоту в лю-
бой аудитории, на любом меропри-
ятии. Мы абсолютно правы в кара-
бахском вопросе, и никто не в силах 
лишить нас этой правды. Мы также 
были правы, когда руководствовались 
идеями независимости, потому что 
мы - независимая страна.  Если мы 
независимая страна, то почему долж-
ны действовать по чьей-то указке? 
Тогда давайте не будем независимой 
страной. Если кто-то считает, что бу-
дет управлять нами, то он ошибает-
ся, и вновь не прав он. Такие попыт-
ки были. В последнее время их боль-
ше нет, потому что они уже увидели. 
Но такие попытки были. Мы не вме-
шиваемся и никогда не вмешивались 
во внутренние дела какой-либо стра-
ны. Мы даже никогда не вмешивались 
во внутренние дела Армении. Даже 
в период оккупации никогда не вме-
шивались в их внутренние процессы. 
Хотя у нас было предостаточно воз-
можностей. Они есть и сегодня, но 
мы и сегодня не вмешиваемся. По-
смотрите, сколько было попыток вме-
шательства в наши внутренние дела. 

Сколько коварных планов строили 
против нас. Вы хорошо помните все 
это. Еще в начале 1990-х годов про-
тив нас была принята необоснован-
ная 907-я поправка. Почему? Якобы 
мы удерживаем Армению в блока-
де. Но ведь наши земли подверглись 
оккупации, как мы можем удержи-
вать их в блокаде? В то время Гейдар 
Алиев еще не пришел к власти, тог-
да в Азербайджане была одобряемая 
Западом «демократическая власть». 
Посмотрите, какой широкий размах 
получили в то время антиазербайд-
жанские чувства, скольким подоб-
ным необоснованным обвинениям 
мы подверглись после этого. Совер-
шенно необоснованно.

То есть мы и в этом вопросе были 
правы, защищали свою независимость, 
как говорится, шли к своей цели. И се-
годня, анализируя события прошло-
го сквозь новую призму, я вижу, что, 
наверное, в основе такой несправед-
ливости против нас лежала неразре-
шенность карабахского вопроса, чтобы 
постоянно держать нас под давлени-
ем, постоянно выдавать Азербайд-
жан за диктатуру, автократию, стра-
ну, подавляющую демократию, чтобы 
мы отвлекались на это, днем и ночью 
защищались, или же склонили перед 
ними голову и сказали: не трогайте 
нас. А что сделали мы? Мы, наоборот, 
продемонстрировали свою позицию 
против нападок, и они увидели, что 
с нами это не проходит. Они не могут 
простить нам освобождение Караба-
ха потому, что упустили этот рычаг. 
Азербайджан, выражаясь в перенос-
ном смысле, сорвался с этого крючка. 
Этого фактора больше нет. После вто-
рой Карабахской войны они выдвину-
ли темы статуса и прав карабахских 
армян,  чтобы вновь сунуть туда свой 
нос. Настойчиво требовали отправки 
туда международной миссии, чтобы 
вновь обострить ситуацию. Этот ры-
чаг тоже был выбит из их рук. Поэ-
тому сейчас они будут искать новую 
тему. То есть я несколько шире отве-
чаю на ваш вопрос. Но в этом и заклю-
чается основная платформа. Мы всег-
да были абсолютно уверены в своей 
правоте и не совершали несправед-
ливых поступков. Сейчас я вновь го-
ворю: нас обвиняют в намерении на-
пасть на Армению. Я уже говорил об 
этом, еще раз хочу совершенно от-
кровенно сказать, что при желании 
мы вошли бы и пошли бы до конца. 

Город Джермук - наш бывший город, 
настоящее название которого Исти-
су, находился перед нами. Кто бы нас 
удержал? У нас не было такого наме-
рения. Нашим намерением  было за-
щитить наши границы. В наших ру-
ках должны были находиться такие 
высоты, чтобы мы могли своими гла-
зами видеть, что планируют армяне. 
Во время разговора с одним моим за-
падным гостем он сказал мне: у вас 
ведь есть спутник, вы можете уви-
деть и со спутника. Я ответил, что 
мой спутник - это мои глаза. Я дол-
жен увидеть своими глазами. Спут-
ник - это прибор, он может выйти из 
строя, или же вы отключите его, это 
в ваших руках. Мы не сделали ниче-
го неверного, это - главное, основной 
фактор. А во-вторых, это - наша сила, 
единство нашего общества, единство 
нашего народа, без которого мы ни-
когда бы не выиграли войну. Говорю 
вам однозначно. Потому что именно 
дух народа, его воспитание обусло-
вили эту Победу, вели солдат вперед. 
Сколько бы оружия у тебя ни было, 
в каких бы профессиональных уче-
ниях ни участвовала твоя армия, если 
нет духа, ты не возьмешь даже обыч-
ную высоту. Они шли на смерть, вы 
хорошо знаете.

Я много говорил о том, что де-
лали против нас, возможно, доста-
точно для этого интервью. Но они не 
смогли правильно нас оценить, поэ-
тому, наверное, и проиграли. Если бы 
они правильно нас оценили, то не вы-
ступили против нас - это может до-
рого обойтись каждому из них. От-
меченные вами события как в ООН, 
так и в Европейском Союзе являются 
наглядным подтверждением этого.

Ровшан Мамедов: - Господин 
Президент, интервью продолжа-
ется уже около трех часов, Вы от-
ветили на наши вопросы почти по 
20 направлениям. Благодарим Вас 
за интервью, от имени каждого из 
нас желаем Вам успехов в дальней-
шей деятельности, в частности, де-
ятельности во имя новой миссии, 
и признательны Вам.

Президент Ильхам Алиев: - Спа-
сибо, благодарю. Вам тоже успехов 
и здоровья, желаю в Новом году но-
вых побед.

Ровшан Мамедов: - Иншаллах.
Президент Ильхам Алиев: - Спа-

сибо.
АЗЕРТАДЖ

Новая эра современной истории

В Баку состоялся Общереспубли-
канский форум Национально-
го форума НПО Азербайджана, 
в котором приняли участие до 
300 руководителей неправитель-
ственных организаций (НПО).

Выступивший на форуме пре-
зидент структуры Рауф Зейни под-
черкнул, что начинается новый пе-
риод в деятельности Национально-
го форума НПО. 

«За последние 25 лет организация 
в процессе построения гражданского 
общества в стране провела эффек-
тивную деятельность в деле разви-
тия НПО, укрепления этого движе-
ния в регионах и донесения правды 
об Азербайджане до мирового сооб-
щества, - отметил он, подчеркнув, 
что форум, активно участвующий 
в строительстве гражданского об-
щества в стране, объединяет в своих 
рядах сотни НПО различного про-
филя. - За последний месяц Азер-
байджанский национальный фо-
рум НПО провел форумы в 5 реги-
онах республики - Лянкяране, Губе, 
Шеки, Гяндже и Нахчыване, в этих 
мероприятиях приняли участие бо-
лее 250 местных НПО. Сегодня ре-
гиональные форумы завершаются 
общереспубликанским форумом».

По словам Р.Зейни, на региональ-
ных форумах организации анализи-
руется нынешнее состояние граж-
данского общества, предстоящие 
задачи, проводятся общественные 
дискуссии о происходящих в стране 
процессах, отношении гражданско-
го общества к этим процессам и др., 
выслушиваются мнения и предло-
жения НПО. Подчеркнув, что Азер-

байджан своими победами создал 
новую реальность, Р.Зейни отметил, 
что на НПО также лежит большая 
ответственность за защиту незави-
симости и суверенитета нашей стра-
ны и будущее развитие нашей стра-
ны. Он также сообщил, что в марте 
пройдет съезд Национального фо-
рума НПО.

Выступившие далее президент 
Международного фонда «Евразия 
пресс» Умуд Мирзоев,  председатель 
Союза организаций инвалидов Давуд 
Рагимли, председатель общественно-
го объединения «Во имя социально-
го благосостояния граждан» Ирада 
Рзазаде,  председатель Обществен-
ного объединения поддержки семей 
шехидов «Зафар» Севиндж Ализа-
де, председатель Национального со-
вета молодежных организаций Ра-
фаэль Гаджибейли и председатель 
Молодежной организации бежен-
цев и вынужденных переселенцев 
Вугар Гадиров рассказали о роли 
гражданского общества на новом 
этапе развития Азербайджана, ра-

боте, которую предстоит провести 
в различных сферах развития нашей 
страны и призвал НПО к активному 
сотрудничеству. Было подчеркнуто, 
что за последние 20 лет Азербайд-
жан завоевал высокий авторитет, 
доверие и уважение на междуна-
родной арене.

В завершение Национальный 
форум НПО принял заявление 
в поддержку политики Президента  
Ильхама Алиева.

В заявлении говорится, что об-
щая позиция и единогласное мнение 
во время всех обсуждений, прово-
димых с институтами гражданско-
го общества по стране, заключаются 
в том, что за последние 20 лет Азер-
байджанское государство под руко-
водством Президента Ильхама Али-
ева добилось большого прогресса 
беспрецедентного масштаба в исто-
рии страны. 

«За прошедший период Азербайд-
жан завоевал высокий авторитет, до-
верие и уважение на международной 
арене. Каждое слово лидера Азер-

байджана воспринимается во всем 
мире как его подпись.

Благодаря руководству Президен-
та Ильхама Алиева и его деятельно-
сти в качестве Верховного Главно-
командующего все наши земли, на-
ходившиеся под оккупацией почти 
тридцать лет, были освобождены, 
а азербайджанский флаг был под-
нят в Шуше, Ханкенди и Ходжалы. 
Это открытие золотой эры в исто-
рии азербайджанского народа.

На протяжении почти двухсот 
лет «армянский вопрос» был кор-
нем всех проблем на Южном Кавка-
зе. Благодаря политике Президента 
Ильхама Алиева этот вопрос был ре-
шен раз и навсегда. Намерения Арме-
нии и ее покровителей создать вто-
рое армянское государство на Юж-
ном Кавказе провалились.

Гражданское общество Азербайд-
жана гордится победоносным Вер-
ховным Главнокомандующим, Пре-
зидентом Ильхамом Алиевым», - го-
ворится в заявлении.

В документе отмечается, что се-

годня Азербайджан известен в мире 
как остров безопасности, край мира 
и спокойствия. Кровавые события, 
непрерывные кризисы и смута ох-
ватили не столь отдаленные регио-
ны и географию. Однако Азербайд-
жан становится сильнее день ото дня 
и стремительно движется к превра-
щению в развитое государство.

«В основе всех успехов Азербайд-
жана лежат путь великого лидера 
Гейдара Алиева и решительная, це-
леустремленная политика Президен-
та Ильхама Алиева.

Наблюдающееся в стране общее 
развитие открывает новые возмож-
ности и для гражданского общества. 
Созданная свободная и независимая 
среда выводит на передний план де-
ятельность НПО и их инициативы. 
Ежегодно сотни НПО получают гран-
ты от различных государственных 
органов. Для систематической госу-
дарственной поддержки в этой сфе-
ре было создано Агентство государ-
ственной поддержки НПО.

Призывы и мнения Президен-

та Ильхама Алиева о деятельности 
НПО укрепляют общественное дове-
рие к азербайджанским НПО, граж-
данское общество активно участву-
ет в процессах принятия решений. 
Общественное участие значительно 
расширилось за последние 20 лет. 
В настоящее время в общественной 
жизни страны принимают участие 
около 4000 НПО.

Сегодня азербайджанские НПО 
выделяются своим достойным вкла-
дом в жизнь общества во многих сфе-
рах и добиваются успехов в между-
народном масштабе.

Национальный форум НПО Азер-
байджана заявляет, что полностью 
поддерживает политику Президента 
Ильхама Алиева, принесшего стра-
не великие исторические победы, 
и продолжение этой политики явля-
ется нашим общим желанием и по-
зицией каждого из нас. Мы с Вами, 
господин Президент!

С 2003 года азербайджанский на-
род доверил свое будущее только Пре-
зиденту Ильхаму Алиеву, который 
снискал большую славу во всем мире 
как победоносный лидер народа-по-
бедителя», - говорится в документе.

Предстоящие 7 февраля 2024 
года внеочередные президентские 
выборы отличаются от всех прово-
дившихся до сих пор выборов. Эти 
выборы впервые будут организова-
ны на всей суверенной территории 
республики. Это великое историче-
ское событие. Национальный фо-
рум НПО Азербайджана призывает 
граждан страны стать частью этого 
исторического процесса и активно 
участвовать в выборах в день голо-
сования, отмечается в заявлении.

Мы с Вами, господин Президент! 
Национальный форум НПО Азербайджана полностью поддерживает политику Ильхама Алиева
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Навстречу великим свершениям
Но все прекрасно понимали, что 

пока существует гнойник самопро-
возглашенной «НКР» даже на 1 кв. 
км нашей страны, миссия главы го-
сударства, 31 октября 2003 года по-
обещавшего народу решить кара-
бахскую проблему, будет незавер-
шенной. 

Весь адекватный мир вздохнул 
свободно, когда был поднят наци-
ональный триколор над Агдере, 
Аскераном, Ходжавендом, Ходжа-
лы и особенно над Ханкенди, после 
чего окончательно была перевернута 
страница неопределенности, уступив 
место истории грандиозного успе-
ха. Таким образом, как и предсказы-
вал общенациональный лидер, са-
мой большой мечтой которого было 
освобождение территорий от врага 
и восстановление нашей террито-
риальной целостности, Президент, 
победоносный Верховный Главноко-
мандующий Ильхам Алиев вопло-
тил в жизнь все его незавершенные 
стратегические планы. И тут в памя-
ти всплывает дальновидное проро-
чество гения геополитики: «Мы со 
временем решим карабахский вопрос, 
так как никто не может отнять 
у Азербайджана его земли. Наши ок-
купированные территории обяза-
тельно будут возвращены - любой 
ценой!» Так что к 100-летию Гейда-
ра Алиева достойнейшим продол-
жателем его дел была исполнена са-
мая заветная мечта всех азербайд-
жанцев мира. 

Главный плюс минувшего года: 
молодой независимый Азербайджан 
впервые в мире осуществил то, что 
не по силам целому ряду крупней-
ших стран, сумев полностью вос-
становить свой государственный 
суверенитет, при этом оккупаци-
онные силы и армянские воору-
женные формирования, военные 
преступники первой фазы регио-
нального противостояния, а также 
бывшие незаконные «власти» в той 
или иной форме были полностью 
выведены из Карабаха, их военная 
техника уничтожена или изъята, бу-
дучи «прописанной» в столичном 
Парке трофеев. 

Благодаря мудрой политике Пре-
зидента Ильхама Алиева окончатель-
но достигнуты главные цели основ-
ных направлений государственного 
строительства: еще больше усили-
лась военно-политическая мощь 
Азербайджана, получила инсти-
туциональное развитие тюркская 
идентичность, реализованы пер-
вые фундаментальные гуманитар-
ные проекты, благодаря которым 
стало возможным поэтапное воз-
вращение бывших вынужденных 
переселенцев к ставшим еще кра-
ше родным очагам. Создав новую 
реальность в регионе, официаль-
ный Баку не только надежно обе-
спечил устойчивое развитие страны, 
а также сумел стать центром круп-

номасштабных глобальных проек-
тов, шагнув далеко за черту лидер-
ства на Южном Кавказе. 

Президент Ильхам Алиев в об-
ращении к народу по случаю Дня 
солидарности азербайджанцев мира 
и Нового года с чувством законной 
гордости заявил: «Сегодня Карабах 
и Восточный Зангезур превратились 
в большую строительную площадку - 
на родные земли уже вернулись около 
5 тыс. бывших переселенцев, и это 
только начало. В 2024 году бывшие 
беженцы и вынужденные переселенцы 
вернутся еще в несколько населенных 
пунктов: в села Кяркиджахан, Ма-
лыбейли и Туршсу, в города Ходжа-
лы, Ханкенди, другие возрождаемые 
родные очаги. Это значит, что мы, 
хозяева этих земель, строим и со-
зидаем в отличие от армян, кото-
рые за минувшие 30 лет разруши-
ли наши земли, сравняли с землей 
все дома, исторические здания, ме-
чети, совершили против нас гено-
цид, урбицид и экоцид». 

Вообще-то поводов для обще-
национальной радости в минувшем 
году было столько, хоть тома книг 
пиши. Взять хотя бы энергетику: 
2 февраля между SOCAR и саудов-
ской компанией ACWA рower было 
подписано соглашение о развитии 
возобновляемых источников энер-
гии, а уже на следующий день в Баку 
состоялось открытие 9-го министер-
ского заседания в рамках Консульта-
тивного совета по Южному газово-
му коридору и 1-го министерского 
заседания в рамках Консультатив-
ного совета по «зеленой» энергии, 
что окончательно закрепило ста-
тус серьезности намерений Азер-
байджана по переходу в лидеры гло-
бальной экологической повестки. 
А уже в Дубае на декабрьском сам-
мите COP28 по изменению климата 
история получила ожидаемое про-
должение: столица Страны огней 
единогласно была избрана местом 
проведения следующего глобаль-
ного мероприятия. 

Если присмотреться к событи-
ям минувшего года, международная 
повестка играет в них существен-
ную роль. Так, 2 марта состоялся 
Саммит Контактной группы Дви-
жения неприсоединения по борь-
бе с COVID-19, в котором наряду 
с многочисленными лидерами го-
сударств личное участие принял 
президент 77-й сессии Генассам-
блеи ООН Чабу Кереши. Эта гло-
бальная площадка конструктивных 
обсуждений давно считается «до-
машней ареной» для Президента 
Ильхама Алиева, сделавшего ряд 
громких заявлений и по «вакцин-
ному национализму», и по защите 
наиболее неимущих стран, страда-
ющих от колониализма из-за дик-
тата постоянных членов Совбеза 
ООН вроде Франции, и о необхо-
димости не показного, а реального 
гендерного равенства, и о назрев-
шей институционализации парла-

ментского и молодежного движения 
в мире, и об устаревшей архитекту-
ре глобальной безопасности, окон-
чательно давшей трещину зимой 
позапрошлого года не где-нибудь 
в Мозамбике, а в самом центре Ев-
ропы. Есть и реальный выход из си-
туации - по мнению главы государ-

ства, Движение неприсоединения, 
в которое входят 120 стран, должно 
играть более заметную и эффектив-
ную роль на международной арене 
и активно участвовать в преобра-
зовании нового мирового порядка, 
а его председатели, равно как и стра-
ны Африки, Латинской Америки, 
Азии, должны быть в рамках рота-
ции представлены в Совбезе ООН. 
И это неспроста, так как все иници-
ативы Президента Ильхама Алиева 
буквально выстраданы на практи-
ке - вспомним, как четыре резолю-
ции глобального «арбитра» по без-
условному выводу армянских окку-
пантов с территории Азербайджана 
пролежали под сукном 27 с лишним 
лет, а Сербия, Афганистан с Ира-
ком и Ливией были разбомблены 
под сиюминутное настроение геге-

монов, под надуманными повода-
ми вроде «террористической про-
бирки» Колина Пауэлла. 

Тема не просто сосуществова-
ния, а взаимопонимания и партнер-
ства, что называется, всегда на сто-
ле у нашего Президента, а потому не 
случайно в столице с 9 по 11 марта 
был проведен ставший традицион-
ным глобальный Бакинский форум 
«Мир сегодня: вызовы и надежды», 
в работе которого приняли участие 
около 400 участников из более чем 
60 стран, среди которых 50 действу-
ющих и бывших президентов, пре-
мьер-министров. Иными словами, 
уровень обсуждений судеб мира был 
настолько высоким, что рекоменда-
ции о новых подходах к вопросам 
международной значимости учте-
ны во всех значимых кабинетах, где 
без преувеличения решаются про-
блемы всей планеты. 

Справедливость и неукоснитель-
ное следование принципам между-
народного права - вот два краеуголь-
ных камня, о которых неизменно 
говорит Президент Ильхам Алиев. 
Сама история показывает, что на-
рушители нормы неизменно несут 
наказание, кто бы за ними ни стоял. 
Например, Азербайджан при вос-
становлении территориальной це-
лостности долгое время прислуши-
вался к нашептываниям сопредсе-
дателей Минской группы ОБСЕ, но 
после отсутствия должной реакции 
с их стороны по поводу деструктив-
ных действий официального Ире-
вана использовал право на самоо-
борону в соответствии со статьей 

51 Устава ООН. Именно благодаря 
принципиальности и настойчиво-
сти сегодня официальный Баку име-
ет полное моральное право давать 
уроки истории остальным членам 
глобального сообщества, особенно 
тем, кто тоже пострадал от неспра-
ведливости разного рода «больших 
заступников». 

Особо стоит в этой связи остано-
виться на двух знаковых мероприя-
тиях, прошедших в освобожденной 
и возрождаемой «жемчужине Кав-
каза» - Шуше: майской международ-
ной конференции на тему «Форми-
рование геополитики Большой Ев-
разии: от прошлого к настоящему 
и будущему» и июльском Глобаль-
ном медиафоруме, в работе которых 
принял участие глава государства, 
настояв на том, что азербайджанцы 
никогда впредь не допустят сепара-
тизма ни в каком виде. В этом ракур-
се особенно запомнился ответ Пре-
зидента Ильхама Алиева на вопрос 
американского журналиста Джеймса 
Флу о наличии основных угроз го-
сударственной безопасности: «По-
сле освобождения наших террито-
рий мы не видим каких-либо потен-
циальных угроз для нашей страны. 
Потому что, во-первых, нет вну-
тренних угроз, страна стабильна, 
уровень солидарности азербайджан-
цев высок как никогда, экономиче-
ское развитие очень впечатляет. 
Не хочу вдаваться в детали, но те, 
кому интересно, могут убедиться, 
что экономика Азербайджана само-
достаточна, основанием для чего 
служат наши собственные ресурсы 
и эффективное управление. А пре-
дыдущие угрозы, самые старые, ис-
ходили от Армении в связи с ее ок-
купационной политикой, и они су-
ществовали на протяжении почти 
30 лет. Теперь мы с ними в общем 
справились, но, конечно, мы всегда 
начеку, так как хорошо помним наше 
совместное прошлое». 

Еще одним значимым вкладом 
в достойное проведение юбилея об-
щенационального лидера Гейдара 
Алиева стала закладка фундамен-
та газопровода из турецкого Ыг-
дыра в Нахчыванскую автономию, 
что окончательно освободит этот 
анклав от энергетической зависи-
мости и поднимет межгосударствен-
ные отношения с братской страной 
на еще более высокий уровень. Це-
ремония пришлась на 25 сентября - 
прошло буквально пять дней после 
полного повсеместного восстанов-
ления суверенитета, и надо было 
видеть неподдельную радость на 
лице Президента Турции Редже-
па Тайипа Эрдогана, чтобы в пол-
ной мере осознать торжество спра-
ведливости для всего бескрайнего 
тюркского мира. 

II Азербайджанский нацио-
нальный градостроительный фо-
рум, 74-й по счету Международный 
конгресс астронавтов, кстати, во вто-
рой раз прошедший в столице нашей 

страны, ноябрьская неделя и сам-
мит SPECA (Специальной програм-
мы ООН для экономик стран Цен-
тральной Азии) и множество дру-
гих значимых мероприятий - все 
они подчеркнули исключительное 
внимание мировой общественно-
сти к процессам, происходящим на 
западном берегу Каспия. 

Результаты отрыва от конкурен-
тов не преминули сказаться на по-
зиции некогда невменяемого Ире-
вана. В итоге 7 декабря было рас-
пространено совместное заявление 
Администрации Президента Азер-
байджана и аппарата премьер-ми-
нистра Армении, признанное всем 
прогрессивным человечеством без-
условной демонстрацией взаимной 
политической воли для продвиже-
ния мирной повестки и нормали-
зации отношений между нашими 
странами. А ведь никто из «больших 
примирителей» не ожидал, что де-
сятилетиями враждующие стороны, 
недавно прошедшие горячую фазу 
конфликта, напрямую, без посред-
ников могут договориться об осво-
бождении ранее задержанных воен-
нослужащих, выразить готовность 
работать над мирным договором 
на основе уважения территориаль-
ной целостности и государственно-
го суверенитета, и даже поддержать 
кандидатуры друг друга в проведе-
нии международных мероприятий. 
Сегодня достигнутые между Баку 
и Иреваном договоренности напе-
ребой приветствуют все без исклю-
чения внешние игроки, даже те, кто 
совсем недавно разглагольствовал 
о «блокаде и этнических чистках». 
Так, со специальным заявлением 
выступил глава европейской дипло-
матии Жозеп Боррель, назвав вза-
имопонимание сторон не просто 
«важным политическим шагом», но 
и «историческим шансом достичь 
мира в регионе». 

Можно, конечно, с изрядной до-
лей иронии уточнять, на самом ли 
деле имеет место продолжение уча-
стия коллективного Запада в про-
цессе примирения или же Евросоюз, 
как и прочие посредники, пытается 
вскочить на подножку последнего 
вагона уходящего поезда, понимая, 
что в регионе создан прецедент не 
просто переговоров, а достижения 
договоренностей без посредников. 
Очевидно одно - именно Азербайд-
жан несомненными успехами и соб-
ственным примером создал новую 
реальность, не увидеть которую не 
может даже соседняя страна, чьи 
глаза долгое время искали мифи-
ческих союзников. 

В результате разительной ме-
таморфозы в регионе стартует но-
вый многообещающий пока дипло-
матический, а затем и социально- 
экономический прогресс, и это тоже 
впечатляющий подарок и к юбилею 
общенационального лидера Гейда-
ра Алиева, и всем жителям Южно-
го Кавказа. 

Справедливость и неу-
коснительное следова-
ние принципам между-
народного права - вот 
два краеугольных кам-
ня, о которых неизмен-
но говорит Президент 
Ильхам Алиев

 1

Анатолийское агентство опу-
бликовало репортаж, посвя-
щенный Зангезурскому кори-
дору, где отмечается, что новый 
транспортный маршрут, кото-
рый соединит западные рай-
оны Азербайджана с Нахчы-
ваном, устранит многолетние 
помехи на пути регионально-
го сотрудничества. 

Сотрудники агентства побыва-
ли в селе Котам Нахчыванской АР 
и засняли кадры, изображающие 
старую железнодорожную линию 
и автомагистраль, которые будут за-
действованы в ходе осуществления 
проекта Зангезурского коридора.

В репортаже отсутствие сухо-
путной связи у Нахчывана с запад-
ной частью Азербайджана истолко-
вано как препятствие для развития 
автономной республики. Отмечает-
ся, что в трехстороннем Заявлении, 
подписанном Азербайджаном, Ар-
менией и Россией по итогам Отече-
ственной войны 2020 года, имеется 
пункт об открытии транспортного 
сообщения между основной частью 
Азербайджана и Нахчыванской АР. 

В настоящее время строительство 
азербайджанского участка желез-
ной дороги и автомагистрали в рам-
ках Зангезурского коридора бли-
зится к завершению, тогда как на 
территории Армении в этом русле 
не сделано ничего. Железнодорож-
ная линия, в свое время оживлен-
но использовавшаяся, с 1991 года 
бездействует, есть необходимость 
в ремонте туннелей на армянском 
участке этой линии. Наряду с этим 
требуются ремонт и расширение па-
раллельной автомобильной доро-

ги, также проходящей через терри-
торию Армении.

7 декабря Азербайджан и Ар-
мения распространили совместное 
заявление, в котором изъявили со-
гласие предпринять важные шаги 
в русле укрепления доверия меж-
ду двумя странами. Открытие Зан-
гезурского коридора, имеющего для 
региона важное геополитическое 
и геоэкономическое значение, от-
кроет путь для новых интеграцион-
ных инициатив на Южном Кавказе.

БР

Путь к региональному сотрудничеству
Репортаж Анатолийского агентства о Зангезурском коридоре 

Из эвакуированных из Респу-
бликанского перинатального 
центра новорожденных восемь 
младенцев выписаны домой. 

Об этом АЗЕРТАДЖ сообщи-
ли в TƏBİB.

Отмечается, что в результате 
пожара, произошедшего в Респу-
бликанском перинатальном центре, 
в соответствии с клиническими за-
ключениями  интенсивно продол-
жаются необходимые обследова-
ния и лечение новорожденных, 
беременных и рожениц, госпита-
лизированных в другие медицин-
ские учреждения, подведомствен-
ных TƏBİB.

Состояние, лечение и обследо-
вание каждого из них находится 
под контролем руководства TƏBİB, 
а также ведущих специалистов под-
ведомственных медицинских уч-
реждений.

Восемь новорожденных, госпи-
тализированных в другие меди-
цинские учреждения из Республи-
канского перинатального центра, 
выписаны домой, их состояние оце-

нивается как хорошее. Из 50 детей, 
находящихся на лечении, состояние  
38 - стабильное, 6 - средней тяже-
сти, еще 6 - удовлетворительное.

Лечение детей продолжает-
ся в «Ени клиника», Централь-
ной больнице нефтяников, Кли-
ническом медицинском центре, 
Детской больнице №2 имени А. 
Караева при Клиническом меди-
цинском центре, Перинатальном 
центре при Сумгайытском меди-
цинском центре, Республиканской 
клинической больнице, Сабунчин-

ском и Хатаинском медицинских 
центрах.

По просьбе родителей двое де-
тей (близнецы) были переведены 
в Научно-исследовательский инсти-
тут педиатрии им. К.Фараджевой.

Отметим, что при координации 
соответствующих структурных под-
разделений TƏBİB лечащие врачи 
и специалисты Республиканского 
перинатального центра также ра-
ботают совместно с врачами ме-
дицинских учреждений, где про-
ходят лечение эвакуированные.

Лечение пострадавших под контролем TƏBİB
Из эвакуированных из перинатального центра 
новорожденных 8 выписаны домой
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Прошедший год был слож-
ным, но в то же время вы-

дающимся в истории Азербайд-
жана - годом исполнения много-
летней мечты азербайджанского 
народа по возвращению оккупи-
рованных земель. Наступивший 
год также несет в себе много сюр-
призов, много событий в поли-
тической и экономической пло-
скости, которые в той или иной 
степени могут повлиять на Азер-
байджан.

Роман ТЕМНИКОВ, 
«Бакинский рабочий»

Своими оценками прошедшего 
и ожиданиями от наступившего года 
в интервью газете «Бакинский рабо-
чий» поделился российский полито-
лог, руководитель Центра стратеги-
ческих исследований стран Южного 
Кавказа Евгений Михайлов.

- Как бы вы оценили политиче-
ские итоги 2023 года для Азербайд-
жана: какие наиболее важные до-
стижения страны вы бы  выделили?

- Я достаточно позитивно оце-
ниваю политические итоги 2023 года 
для Азербайджана. Безусловно, са-
мым главным достижением прошед-
шего года стало полное восстановле-
ние суверенитета Азербайджана над 
Карабахским регионом. Это действи-
тельно огромная победа. Мы помним, 
что в 2020 году в рамках второй Кара-
бахской войны начался процесс воз-
вращения Карабахского региона, а в  
2023-м после точечной антитеррори-
стической операции, занявшей бук-
вально менее суток, данный процесс 
успешно завершился. Затем был про-
веден военный парад в Ханкенди, ко-
торый как раз и ознаменовал Великую 
Победу азербайджанского народа, во-
площение в жизнь мечты великого 
Гейдара Алиева и выполнение обеща-
ния Президента Ильхама Алиева. Та-
ким образом азербайджанский народ 
воспрял духом. А сама Победа стала 
толчком к еще большему развитию 
Азербайджана.

По большому счету, после воз-
вращения территорий мы наблюда-
ем, как Карабах и Восточный Зангезур 
постепенно становятся лицом Азер-
байджана: с нуля возводятся «Умные 
села» и города, строятся международ-
ные аэропорты, причем в кратчайшие 
сроки, возводится суперсовременная 
инфраструктура. Тем самым Баку де-
монстрирует всему миру то, как надо 
восстанавливать свои родные земли, 
а также раскрывает глаза мировому со-
обществу на то, как оккупанты в ходе 
военной агрессии осуществили гено-
цид мирного населения и в течение 
почти 30 лет оккупации проводили 
на этих землях культурицид и урби-
цид. Тем самым подчистую уничтожа-
лось даже любое напоминание о про-
живавших тут азербайджанцах. Но, 
как мы видим, за последние несколь-
ко лет Азербайджан смог восстано-
вить справедливость. 

В то же время мы наблюдаем, как 
проигравшая войну Армения все еще 
питает в себе реваншистские идеи, 
рассчитывая в этом вопросе на под-
держку Запада. Но именно надежда 
Иревана на реванш подтолкнула Баку 
поскорее довести дело восстановле-
ния суверенитета над всей территори-
ей республики до победного финала. 

Выдающуюся роль в восстанов-
лении суверенитета и территориаль-
ной целостности Азербайджана сы-
грала Национальная армия, зани-
мающая достаточно высокое место 
в мировом рейтинге вооруженных 
сил стран мира. Но это было бы не-
возможно без прекрасно развиваю-

щейся экономики. Все это в совокуп-
ности говорит о высоком уровне го-
сударственности Азербайджана, чего 
нет и даже в отдаленной перспекти-
ве не будет в Армении. 

Таким образом, главным полити-
ческим достижением 2023 года для 
Азербайджана стало восстановление 
статуса региональной державы, вер-
нувшей свои территории и претен-
дующей на еще большие политиче-
ские победы. 

- Недавно помощник Президен-
та Азербайджанской Республики - 
заведующий отделом по вопросам 
внешней политики Администра-
ции Президента АР Хикмет Гад-
жиев в интервью немецкой газете 
Berliner Zeitung сказал о том, что до-

стигнут значительный прогресс по 
тексту мирного договора с Армени-
ей, однако остается еще несколько 
нерешенных вопросов. О каких во-
просах может идти речь?

- Это те вопросы, которые Арме-
ния не готова выполнить. В первую 
очередь речь идет о Зангезурском ко-
ридоре. Азербайджан не желает ви-
деть там никаких европейских по-
средников, но Иреван противодей-
ствует этому. 

Баку готов и неоднократно пред-
лагал армянской стороне вести пере-
говоры в двустороннем формате, без 
посредников. Но Армения боится это-
го, она страдает от обид и ей нужны 
покровители. 

Конечно, мирный договор рано 
или поздно должен быть подписан, 
и чем скорее это случится, тем луч-
ше для самой Армении. Но пока я не 
вижу перспектив скорого подписа-
ния договора. 

Несмотря на все заявления офи-
циального Иревана о едва ли не боль-
шем, чем у Баку, желании подписать 
мирный договор, армянская сторона 
хотела бы заключить мир только по-
сле того, как азербайджанская сторо-
на уступила бы в некоторых пунк тах 
Армении под давлением Запада. Но 
этого не будет, как бы Иреван того 
не жаждал. 

- Спустя более чем три года по-
сле подписания трехстороннего За-
явления Армения так и не выпол-
нила 9-й пункт о разблокировании 
сухопутной связи между Нахчыван-
ской автономией и основной терри-
торией Азербайджана. Так, может 
быть, Иреван вообще не заинтере-
сован в реализации проекта Зан-

гезурского коридора?
- Отвечая на этот вопрос, можно 

вспомнить последние заявления Ар-
мении, выступившей с инициативой 
«перекрестка миров». В соответствии 
с этой концепцией открытие сухопут-
ной связи между Нахчыванской ав-
тономией и основной территорией 
Азербайджана не входит в планы Ире-
вана. При этом завуалированно дела-
ется все, чтобы не допустить реализа-
ции проекта Зангезурского коридора. 

Что касается невыполнения Ар-
менией 9-го пункта трехстороннего 
Заявления от 2020 года, под которым 
она подписалась, то это прежде всего 
объясняется тем, что в момент подпи-
сания армянские власти были силь-
но напуганы, но со временем испуг 

прошел и, более того, они смогли за-
ручиться номинальной поддержкой 
(где-то на словах, где-то «печеньками») 
США, Франции и ряда европейских 
государств. Как следствие, мы наблю-
даем усилившееся в последнее время 
дипломатическое давление на Азер-
байджан со стороны Запада. Однако 
Баку терпеть этого не намерен и отве-
чает по мере возможности, опираясь 
на своих партнеров в лице Турции, 
России, а в последнее время и Ирана. 
Фактически, в последнее время Теге-
ран стал действовать в русле совмест-
ных усилий Баку и Москвы, в частно-
сти, согласившись на строительство 
параллельной Зангезурскому кори-
дору дороги через свою территорию 
в обход Армении. 

Так вот я полагаю, что Иреван не 
сможет долго противостоять давле-
нию обстоятельств и в конце концов 
согласится выполнить свои обязатель-
ства в рамках трехстороннего Заявле-
ния. Ведь каждое государство долж-
но отвечать по своим обязательствам. 
А в случае, если оно начинает увили-
вать от их исполнения, то с ним ни-
кто работать не будет. В частности, 
как можно говорить о заключении 
мирного договора с таким государ-
ством, если, подписав его, через ка-
кое-то время оно может от него отка-
заться или выдвинуть дополнительные 
условия. Соответственно, ведя пере-
говоры с Иреваном, Баку необходи-
мо быть очень осторожным. 

Ведь только после того, как во-
круг Армении создадутся довольно 
сложные условия, подталкивающие ее 
к правильным решениям, армянские 
власти вынуждены будут подписать 
мирный договор. Пока таких слож-

ных, негативных для Иревана момен-
тов нет, но ведь их можно и создать...      

- По идее в Евросоюзе должны 
быть заинтересованы в том, чтобы 
в его окружении, в том числе на Юж-
ном Кавказе, царил мир. Но поче-
му-то поведение части стран - чле-
нов ЕС отнюдь не способствует про-
грессу в мирных переговорах между 
Азербайджаном и Арменией…

- В первую очередь я хотел бы за-
метить, что Южный Кавказ находит-
ся достаточно далеко от Евросоюза, 
но зато близко к России. Поэтому ЕС 
вовсе не заинтересован в мире и ста-
бильности на Южном Кавказе. Дело 
в том, что сейчас ЕС и США заинте-
ресованы в раздроблении России, 
в разжигании конфликтов по пери-
метру ее границ, и вся эта мышиная 
возня, которая ведется Западом во-
круг Армении, пока еще остающейся 
союзником России, заключается в ис-
пользовании этой страны для разжи-
гания конфликта или дестабилизации 
ситуа ции в регионе, а также препят-
ствования подписанию мирного дого-
вора с Азербайджаном. Все это будет 
педалироваться до тех пор, пока Мо-
сква не решит вопрос противостоя-
ния с Киевом, поддерживаемым ЕС 
и НАТО. Вот тогда мы и увидим рез-
кую смену внешнеполитического век-
тора Евросоюза. 

Более того, 2024 год - год выбо-
ров. Уже сейчас в Европе имеются два 
сильных лидера, противостоящих во-
инствующей клике в лице Макрона, 
Шольца и иже с ними, критикующих 
Россию и Азербайджан. 

После же выборов, как я надеюсь, 
к власти придут новые лидеры, заин-
тересованные в отстаивании нацио-
нальных интересов своих государств 
и признающие национальные инте-
ресы других стран, с которыми мож-
но будет нормально общаться. И вот 
тогда наступят условия для подписа-
ния мирного договора между Азер-
байджаном и Арменией. 

- Каков ваш прогноз на 2024 год: 
будет ли подписан мирный договор 
между Азербайджаном и Армени-
ей и как вообще в текущем году бу-
дут складываться отношения меж-
ду ними?

- В текущем году маловероятно 
подписание мирного договора меж-
ду Азербайджаном и Арменией. Более 
того, если Иреван и дальше будет так 
же упорствовать в заключении мира 
и особенно в открытии сухопутного 
маршрута в Нахчыванскую Автоном-
ную Республику, то Баку может пойти 
на жесткие меры, чтобы заставить Ар-
мению выполнить собственные обя-
зательства. В таком случае о мирном 
договоре можно будет забыть на како-
е-то время: либо до смены армянско-
го лидера, либо до глобального изме-
нения мировой конъектуры, которая 
в ближайшие годы несомненно из-
менится. Да она уже начала менять-
ся, что видно по процессам на Ближ-
нем Востоке, по тем волнениям, что 
происходят в Европе, а скоро выборы 
пройдут в США. Таким образом уже 
очень скоро всем этим прогнившим, 
не твердо стоящим на ногах мировым 
гегемонам в лице США и Франции бу-
дет не до Армении. И вот тогда Азер-
байджан, Турция, Россия, Грузия, Иран 
предпримут максимум усилий, чтобы 
убедить официальный Иреван в том, 
что без мира с соседями армянское 
государство не будет существовать. 

Так что в 2024 году многое может 
решиться: либо наступит полный крах 
субъектности Армении, либо перего-
ворный процесс по подписанию мир-
ного договора выйдет на финишную 
прямую.

В связи с внеочередными пре-
зидентскими выборами в Азер-
байджанской Республике, на-
значенными на 7 февраля 2024 
года, в рамках программы про-
свещения Центральной изби-
рательной комиссией (ЦИК) 
продолжаются мероприятия 
по различным направлениям 
для субъектов выборов.

Как сообщает отдел медиа и ком-
муникаций Секретариата ЦИК, с 10 
января ЦИК начал очередные ме-
роприятия - тренинги для членов 
нижестоящих избирательных ко-
миссий.

«Основа проекта тренингов была 
заложена еще в 2002 году в рамках 
взаимовыгодного сотрудничества 
ЦИК с авторитетными междуна-
родными организациями, а с 2008 
года эти тренинги совершенствова-
лись, расширяясь по форме и содер-
жанию. С тех пор тренинги прово-
дятся в преддверии всех выборов 
в Азербайджане и вносят значитель-
ный вклад в повышение знаний, де-
ловых и профессиональных навы-
ков членов окружных и участковых 
избирательных комиссий.

ЦИК подготовил программу тре-
нинга, состоящую из двух этапов 
в связи с предстоящими президент-
скими выборами. Первый этап под 
названием «Тренинг для тренеров» 
будет проходить без перерыва в те-
чение пяти дней, начиная с 10 ян-
варя. Этот этап организован тре-
нинговой группой комиссии в виде 
полных практических занятий и про-
водится с использованием различ-
ных наглядных, методических, вспо-
могательных средств. В «Тренингах 
для тренеров» участвуют в общей 
сложности 250 местных тренеров, 
по два представителя от каждой из 
125 окружных избирательных ко-
миссий по всей стране. Они полу-
чают четкую и подробную инфор-
мацию обо всех процедурах в день 
выборов, включая подготовку изби-
рательных участков к голосованию, 
процесс голосования, исключитель-
ные обстоятельства в день выборов, 
подсчет голосов и заполнение офи-
циальных протоколов о результа-
тах голосования.

Все процедуры, действия по го-
лосованию и исключительные об-

стоятельства, которые могут воз-
никнуть в ходе выборов, инсцени-
руются на тренингах в наглядной 
форме и демонстрируются местным 
тренерам, а также в ходе практиче-
ских занятий широко обсуждаются 
различные темы и даются ответы 
на возникающие вопросы.

Второй этап тренингового про-
екта для членов участковых изби-
рательных комиссий начнется с 17 
января и будет проходить в течение 
3-10 дней в зависимости от количе-
ства участковых избирательных ко-
миссий по избирательным округам.

В целях повышения эффектив-
ности и качества реализации проек-
та на данном этапе предусмотрено 
проведение тренингов для членов 
участковых избирательных комис-
сий в практической форме и в малых 
группах с участием примерно до 40 
членов нижестоящей избирательной 
комиссии по графику, разработан-
ному тренинговой группой Цент-
ральной избирательной комиссии.

Каждому участнику тренингов 
будет предоставлена подготовлен-
ная ЦИК брошюра «Памятка для дня 
выборов» для ознакомления и ис-
пользования в тренингах, а также 
образец протокола об итогах голо-
сования и ряд других необходимых 
методических пособий, наглядных 
материалов.

Обучающий проект, разрабо-
танный на высоком уровне и игра-
ющий исключительную роль в сво-
бодном, справедливом и прозрачном 
проведении президентских выбо-
ров, в общей сложности охватыва-
ет около 38 тысяч членов нижесто-
ящих избирательных комиссий», - 
говорится в сообщении ЦИК.

Решающий год
В 2024-м наступит крах субъектности Армении  
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в Нахчыванскую Автономную Республику, 
то Баку может пойти на жесткие меры, 
чтобы заставить Армению выполнить 
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Тренинг для тренеров
ЦИК проводит семинары для членов 

нижестоящих избирательных комиссий

В соответствии с планом подготовки на 2024 
год, утвержденным министром обороны, 
в оперативных подразделениях (комман-
до) проводятся занятия по тактико-специ-
альной подготовке.

Как сообщили в пресс-службе Министер-
ства обороны, согласно плану, коммандо, по-
кинув пункт постоянной дислокации, на осно-
вании полученных разведданных выдвинулись 
в направлении зоны предполагаемого соверше-

ния провокации диверсионной группой услов-
ного противника.

Проникнув вглубь оперативного района, 
коммандо успешно выполнили задачи по обна-
ружению и обезвреживанию временных укры-
тий условного противника, эвакуации раненых 
и другие задачи.

Основной целью тактико-специальных за-
нятий с подразделениями коммандо, проводи-
мых в суровых климатических условиях, явля-
ется дальнейшее совершенствование практи-

ческих навыков военнослужащих, повышение 
боеспособности подразделений, а также приме-
нение маскировки в соответствии с рельефом 
местности и погодными условиями.

Обезврежен условный противник
Проводятся занятия с подразделениями коммандо

В прошлом году доходы Госу-
дарственного фонда социаль-
ной защиты составили 6 млрд 
677 млн манатов, заявил предсе-
датель правления Государствен-
ного фонда социальной защи-
ты (ГФСЗ) при Министерстве 
труда и социальной защиты на-
селения Гималай Мамишев на 
пресс-конференции, посвящен-
ной итогам деятельности фон-
да в 2023 году.

Г.Мамишев отметил, что дохо-
ды ГФСЗ, включая доходы по обя-
зательному государственному соци-
альному страхованию, увеличились 
в прошлом году на 13%, или на 613 
млн манатов, и достигли 5 млрд 197 
млн манатов.

По его словам, это на 16,6%, или 
948 тыс. манатов больше, чем за ана-
логичный период прошлого года.

Председатель Госфонда также 
сообщил, что расходы фонда в про-
шлом году выросли на 16%, или на 
829 млн манатов - до 6 млрд 81 млн 
манатов. Из расходов 5 млрд 888 млн 
манатов составили выплаты населе-
нию, что на 16%, или 805 млн мана-
тов больше, чем в 2022 году.

Он отметил, что большая часть 
доходов приходится на поступления.

Глава Госфонда заявил, что по-
собия и социальные выплаты чле-
нам семей военнослужащих Азер-
байджанской армии и сотрудников 
Министерства внутренних дел, по-
гибших в ходе локальных антитерро-
ристических мероприятий, выплачи-
ваются в полном объеме. По его сло-
вам, выплата пособий членам семей 
погибших военнослужащих продол-
жается и сегодня.

Г.Мамишев также порадовал пен-
сионеров, сообщив, что ожидаемая 
ставка индексации пенсий за 2024 
год на основании темпа роста уровня 
среднемесячной заработной платы за 
2023 год составляет 10,8%. «Государ-
ственный комитет по статистике дол-
жен представить в фонд необходи-
мую информацию на начало февраля. 
В случае принятия соответствующе-
го решения в феврале эта сумма за 
два месяца будет добавлена к пенсии 
и выплачена гражданам», - сказал он.

Г.Мамишев отметил, что пенсии 
регулярно повышаются. Глава госу-
дарства дал свои поручения в этом 
направлении.

БР

Очередная надбавка
Планируется индексировать пенсии на 10,8%
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Культура как мост между народами...
Всецело поглощенные сиюми-

нутными конъюнктурными инте-
ресами, не останавливаясь даже пе-
ред тем, чтобы начать прислужи-
вать сомнительным кругам, такие 
горе-политики забывают, что никто 
не давал им права разрушать мосты 
между народами. Учитывая все это, 
отнюдь не случайным представля-
ется тот факт, что во Франции не-
уклонно растет недовольство ны-
нешним правительством.

Члены муниципального сове-
та города Эвиан-ле-Бен от оппози-
ции сочли возможным продемон-
стрировать неприятие «торжества 
справедливости» в отношении Азер-
байджана, когда вандалы отыгрались 
на безответном памятнике. В пар-
ке, именуемом «Азербайджанский 
сад», убрали все вывески, напоми-
нающие об Азербайджане, осквер-
нили и памятник Натаван. Вот так 
власти проявили свое отношение 
к культурному наследию не только 
Страны огней, но и всего челове-
чества и, как результат, собствен-
ный культурный уровень. Именно 
такие горе-политики своими дей-
ствиями еще более дискредитиру-
ют Францию, международный ав-
торитет которой и без того сильно 
подорван в силу растущих прояв-
лений исламофобии и ксенофобии. 

К слову, в интервью АЗЕРТАДЖ 
заместитель директора по аттрак-
тивности мэрии французского го-
рода Эвиан-ле-Бен Кристель Оклер 
пыталась заверить журналиста, что 
у них не было намерений снести па-
мятник Хуршидбану Натаван. «Се-
годня распространяется информа-
ция, не соответствующая действи-
тельности. Как известно, памятник 
Хуршидбану Натаван подвергся ван-
дализму. Нос статуи был сломан, ее 
облили красной краской. Служба, 
отвечающая за этот район наше-
го города, укрыла памятник, что-
бы защитить его. У нас никогда не 

было намерения убрать этот памят-
ник или избавиться от него. Вопрос 
о демонтаже памятника никогда не 
обсуждался», - пыталась оправдать-
ся эта мадам.

Отвечая на вопрос о том, про-
водилось ли какое-либо расследова-
ние в связи с актом вандализма, она 
заявила, что этот «вопрос находит-
ся вне ее компетенции» и она не мо-
жет его комментировать, добавив, 
что в парке, где установлен памят-
ник, нет системы видеонаблюдения 
и найти виновных в акте вандализ-

ма будет сложно.
Случай с памятником Натаван 

отражает подход французских вла-
стей к проблеме сохранения миро-
вого культурного наследия, которая 
сегодня злободневна для всего мира. 
Охрана культурного наследия озна-
чает совместную ответственность, 
ибо она требует неукоснительно-
го и координированного выполне-
ния своих функций всеми сторона-
ми - от правительства до местных 
общин, неправительственных орга-
низаций и широкой общественно-
сти. Охрана культурного наследия 
предполагает наряду с физически-
ми действиями признание общече-
ловеческого значения культурного 
многообразия. Об этой ответствен-
ности не должны забывать и в Пя-
той республике. В демократическом 
обществе подход к культурному на-
следию должен быть уважительным, 
независимо от национальной при-
надлежности.

Думается, пора уже некоторым 
французским политикам отказать-
ся от своих действий, сеющих рознь 
между народами как в стране, так 
и за ее пределами.

Напомним, что в мае 2015 года 
в Исмаиллы была подписана Хартия 
дружбы и сотрудничества между го-
родом Исмаиллы Азербайджанской 
Республики и городом Эвиан-ле-Бен 
Французской Республики. Целью под-
писания хартии было развитие дру-
жественных отношений между двумя 
городами, содействие двусторонним 
связям в сфере экономики, культу-
ры и туризма. В этом направлении 
были предприняты практические 
шаги, состоялись взаимные визиты.

В рамках сотрудничества в 2017 
году в парке города Эвиан-ле-Бен 
были открыты «Азербайджанский 
сад» и родник «Дружба», установлен 
памятник выдающейся азербайджан-
ской поэтессе Хуршидбану Натаван, 
однако в декабре прошлого года па-
мятник подвергся акту вандализма.

«Корабль» Макрона 
ждет судьба «Титаника»

Оказалось, что используя свои 
обширные связи, резидентура вела 
активную деятельность в странах ре-
гиона, формируя новые цели и рас-
ширяя сферу влияния. В результа-
те были арестованы несколько лиц, 
осуществлявшие разведывательную 
деятельность, связанную с Украиной, 
Грузией и Азербайджаном, а неко-
торые попали под следствие. БР со-
общал, что дело дошло до того, что 
президент Франции Эмманюэль Ма-
крон уволил главу Главного управ-
ления внешней безопасности Берна-
ра Эмиена после провала разведки 
в районах Африки и Южного Кавказа. 

Один из обвиняемых в шпиона-
же гражданин Франции Мартин Рай-
ан, задержанный в декабре 2023 года 
в Баку, решением суда арестован сро-
ком на четыре месяца. В интервью 
Агентству Франс Пресс (AFP) посол 
Азербайджана во Франции Лейла Аб-
дуллаева заявила: «Подозреваемый 
в шпионаже Мартин Райан, гражда-
нин Франции, был арестован 4 де-
кабря 2023 года». 

По ее словам, посольство Фран-
ции в Баку было поставлено в из-
вестность об этом и о том, что реше-
нием суда он будет находиться под 
стражей в течение четырех месяцев.

AFP сообщило, что отец Райа-
на Ричард отметил, что семья име-
ла возможность поговорить с ним 
по телефону. «Мы говорили с ним 
четыре раза, каждый раз по две ми-
нуты. Он говорит, что с ним хоро-
шо обращаются, и что он имеет воз-
можность общаться со своим адво-
катом», - сказал он.

По словам отца, Мартин Рай-
ан видит связь между своим делом 
и дипломатической напряженностью. 
«Однажды он сказал мне: они хоте-
ли использовать меня как пешку», - 
объяснил Ричард Райан, указав, что 
его сын «намекал на двух высланных 
дипломатов, полагая, что им это схо-
дит с рук».

Таким образом, отец францу-

за Мартина Райана, арестованного 
в Азербайджане по подозрению в шпи-
онаже, фактически подтвердил, что 
его сын был причастен к шпионажу.

В свою очередь назначенный су-
дом адвокат француза Низами Али-
ев сообщил Агентству Франс Пресс, 
что Райану грозит до 15 лет тюрем-
ного заключения, если он будет при-
знан виновным. Адвокат заявил, что 
из-за проходящего следствия не мо-
жет поделиться какой-либо допол-
нительной информацией, и подчер-
кнул, что «говорить об этом деле ри-
скованно».

Низами Алиев также утверждал, 
что Райан контактировал с францу-
зами, которые, как он позже узнал, 
были «агентами» французской раз-
ведки.

Возникает вопрос: как могли офи-
церы французской разведки, которые 
были высланы за шпионаж и обла-
дали дипломатическим иммуните-

том, использовать Мартина Райана 
«в качестве пешки»?

Если окинуть взглядом период 
пребывания Мартина Райна в Азер-
байджане и его последующие дей-
ствия, мы столкнемся с неким казусом. 
В частности, это связано с той самой 
небольшой компанией Merkorama, 
базирующейся в Баку с октября 2020 
года и специализирующейся на им-
порте продуктов питания и сырья, 
название которой также фигурирует 
в этом деле. Судя по данным в соци-
альных сетях, в этой компании рабо-
тало не более 10 сотрудников, в ос-
новном граждане Азербайджана. Она 
также занималась консультировани-
ем иностранных компаний по во-
просам экспорта и создания пред-
приятий в Азербайджане, а также 
предоставляла ИТ, бухгалтерские, 
юридические и переводческие услуги.

Что касается Мартина Райана, 
то о нем известно очень мало. Но, 

что интересно, он прекрасно мог ма-
скироваться, чтобы его ни в чем не 
заподозрили. Представьте только, 
в интервью французскому изданию 
Caucasefrance.com в 2021 году он рас-
критиковал политику правительства 
президента Макрона в отношении 
Азербайджана. В частности, он за-
явил, что дипломатический кризис 
в отношениях между Баку и Пари-
жем лишил французские компании 
возможности участвовать в крупных 
проектах на освобожденных терри-
ториях в Карабахе. Также отметив, 
что президент Макрон в отличие от 
своих предшественников ни разу не 
посетил Азербайджан с момента при-
хода к власти в 2017 году.

«Страны, которые в отличие от 
нас оказали хотя бы сдержанную под-
держку Азербайджану во время кон-
фликта, уже занимают хорошие по-
зиции и с каждым днем усиливают 
свое присутствие в стране», - ска-
зал Райан.

Он также призвал правитель-
ство Пашиняна начать прямой ди-
алог с Баку и подписать мирный до-
говор, признать территориальную це-
лостность Азербайджана и открыть 
границы с Азербайджаном и Тур-
цией, которые станут инвесторами 
и ведущими торговыми партнера-
ми Армении. Райан отметил, что все 
это решит проблему региональной 
изоляции Армении и освободит ее 
от зависимости от иностранной ди-
аспоры.

То, что это не более чем блеф, за-
метно невооруженным глазом.

Поэтому мы продолжим следить 
за дальнейшим событиями, связан-
ными с этим инцидентом.

Хочется верить, что после всех 
этих разоблачений официальный Па-
риж сделает соответствующие выво-
ды и, наконец, встанет на путь истин-
ный, в противном случае «корабль» 
Макрона ждет судьба «Титаника».

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Хочется верить, что после всех разобла-
чений официальный Париж сделает соот-
ветствующие выводы и, наконец, вста-
нет на путь истинный 
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Осквернив памятник На-
таван, Франция проде-
монстрировала свое от-
ношение к культурно-
му наследию не только 
Страны огней, но и все-
го человечества, и, как 
результат, собствен-
ный культурный уровень

Заявление Министерства по де-
лам Европы и иностранных дел 
Франции о том, что гражданина 
Франции задержали без причин, 
безосновательно, не соответству-
ет действительности и является 
очередной попыткой вмешатель-
ства во внутренние дела и про-
цесс законного расследования 
Азербайджана.

Об этом сказал пресс-секретарь 
Министерства иностранных дел Азер-
байджана Айхан Гаджизаде, отвечая на 
вопрос Агентства Франс Пресс в связи 
с заявлением Министерства по делам 
Европы и иностранных дел Франции 
в связи с задержанием гражданина 
Франции в Азербайджане.

«Гражданин Французской Респу-
блики Мартин Райан был задержан 
4 декабря прошлого года по подозре-
нию в совершении деяния, предусмо-
тренного статьей 276 («Шпионаж») 
Уголовного кодекса Азербайджан-
ской Республики. Позже решением 
суда ему была избрана мера пресече-
ния в виде ареста сроком на 4 месяца.

Приняв меры в отношении ука-

занного гражданина Франции, азер-
байджанская сторона полностью со-
блюдала национальное законодатель-
ство и международные обязательства. 
С момента задержания подозревае-
мого к нему несколько раз приезжа-
ли сотрудники консульства посоль-
ства Франции, и они полностью ос-
ведомлены об уголовном деле.

Кроме того, несмотря на то, что 
Министерство иностранных дел Азер-
байджана направило устную ноту по-
сольству Франции в Азербайджане 
с целью изучения вопроса о взаи-
модействии указанного лица с дву-
мя сотрудниками посольства Фран-
ции, французская сторона отказалась 
давать какие-либо объяснения и со-
трудничать в расследовании. В связи 
с этим эти двое сотрудников посоль-
ства были признаны Азербайджаном 
нежелательными лицами.

Мы еще раз настоятельно призы-
ваем французскую сторону прекра-
тить вмешательство во внутренние 
дела Азербайджана и в упомянутые 
следственные мероприятия», - отме-
тил Айхан Гаджизаде.

Тень 
на плетень
Глава МИД Греции 
исказил суть 
фактов

Община Западного Азер-
байджана ответила мини-
стру иностранных дел Гре-
ции Йоргосу Герапетритису.

«Министр иностранных дел 
Греции заявил в Иреване, что 
его страна «начнет кампанию 
в рамках Европейского Сою-
за и UNESCO с целью сохра-
нения христианских памятни-
ков в Карабахе и определения 
нанесенного им ущерба».

Расцениваем эти заявле-
ния греческого министра как 
открытое неуважение офици-
альных Афин к суверенитету 
Азербайджана и грубое вмеша-
тельство в его внутренние дела.

Греции не следует смотреть 
на вопросы через призму этни-
чески-религиозного фанатизма 
и предпринимать провокаци-
онные шаги против Азербайд-
жана. Она должна потребовать, 
чтобы Армения не разрушала 
и не искажала культурное на-
следие азербайджанского на-
рода, а также разрешила по-
сещение миссии UNESCO по 
установлению фактов», - гово-
рится в заявлении. 

Отдел политики

Баку ответил Парижу
МИД призвал Францию прекратить 

вмешательство во внутренние дела Азербайджана

В связи с пренебрежительным 
отношением к памятнику Хур-
шидбану Натаван во Франции 
принято заявление от имени азер-
байджанской общественности.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, в за-
явлении, в частности, говорится:

«Мы - деятели литературы, куль-
туры, искусства и науки Азербайд-
жана, представители гражданского 
общества считаем неприемлемым 
отношение, проявленное по зака-
зу Елисейского дворца к памятнику 
Хуршидбану Натаван в городе Эви-
ан-ле-Бен во Франции, и расценива-
ем это как оскорбление азербайджан-
ской культуры.

Хуршидбану Натаван известна 
на всем Востоке и в исламском мире 
как выдающаяся поэтесса, художник, 
просветитель и филантроп, борец за 
свободу и права женщин, ее произве-
дения объявлены государственным 
достоянием Азербайджана. Натаван, 
которую упоминал в своих произве-
дениях французский писатель Алек-
сандр Дюма, известна также как сим-
вол дружбы между народами Азер-
байджана и Франции.

Позорный случай, произошедший 
в городе Эвиан-ле-Бен, ясно демон-
стрирует масштабы азербайджано-
фобии, тюркофобии и исламофобии 
французского правительства. Мы ре-
шительно осуждаем использование 
литературы, искусства и культуры 
в качестве инструмента грязных по-
литических игр.

Натаван является потомком Пана-
хали хана - основателя города Шуша.  
Вся ее жизнь и деятельность тесно 
связаны с родной Шушой. Она по-
стоянно стремилась к благоустрой-
ству города и развитию его социаль-
ной и культурной среды, прославив-
шись своим гуманизмом, благородством 
и милосердием.

В свое время в Шуше был установ-
лен бюст Натаван; этот памятник, как 
и бюсты великих деятелей азербайд-
жанской культуры Узеира Гаджибей-
ли и Бюльбюля, был расстрелян армя-
нами в 1992 году и выставлен на про-
дажу за границей как сырье. Сегодня 
все три бюста находятся в Шуше, на 
своей родине.

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев восстановил наше на-
циональное достояние и историческую 

справедливость. Было также благоу-
строено надгробие Натаван, разру-
шенное армянами в Агдаме.

Сегодня бюст Натаван, установ-
ленный в Шуше, и восстановленный 
надгробный памятник в Агдаме сим-
волизируют торжество исторической 
победы азербайджанского народа. Их 
разрушение и разграбление происходи-
ло в течение всего периода оккупации 
на глазах у Франции как страны - со-
председателя Минской группы ОБСЕ, 
которая уже сдана в архив истории.

Ханкенди, которым некогда пра-
вила семья Натаван, теперь свободен.

Очевидно, что сегодня образ Ната-
ван приобретает новый смысл и оли-
цетворяет триумф в Шуше и Ханкенди. 
Поэтому нынешние отвратительные 
действия против памятника Натаван 
во Франции не кажутся случайны-
ми. Французские власти должны осоз-
нать - до какого уровня они опусти-
лись, вымещая свою злость на памят-
нике Натаван в Эвиан-ле-Бене. Это 
ляжет черным пятном на политиче-
скую историю Франции.

Во время Отечественной войны 
2020 года Азербайджан постоянно 
сталкивался с клеветой со стороны 
Франции. Даже сегодня французские 
власти нападают на Азербайджан на 
всех международных площадках. Мы 
прекрасно понимаем, что это месть за 
историческую Победу Азербайджа-
на над оккупантом - Арменией. Мы 
требуем от Елисейского дворца по-
ложить этому конец.

Мы призываем французские вла-
сти положить конец позорной ситуа-
ции вокруг памятника Натаван и вос-
становить надпись «Азербайджанский 
парк», которая была удалена с таблич-
ки в этом парке.

Напоминаем послу Франции 
в Азербайджане, что ее моральный 
долг - посетить памятник Натаван 
в Шуше, куда она до сих пор отказы-
вается ехать.

Вместо того, чтобы совершать не-
подобающие действия в отношении 
памятника выдающегося представи-
теля азербайджанской культуры, вы-
сылать азербайджанских дипломатов 
и журналистов из Франции, Елисей-
ский дворец должен расследовать на-
падение на посольство Азербайджа-
на в Париже и наказать виновных.

Этого ждет и требует вся азер-
байджанская общественность».

Подписи: Анар - народный писатель, председатель Союза писателей 
Азербайджана; Фархад Халилов - народный художник, председатель 

Союза художников Азербайджана; Рашад Меджид - председатель Совета 
печати Азербайджана; Расим Балаев - председатель Союза кинематографи-
стов Азербайджана; Чингиз Абдуллаев - народный писатель; Сабир Рустам-
ханлы - народный поэт; Нариман Гасанзаде - народный поэт; Рамиз Ровшан 

- народный поэт; Мовлюд Сулейманлы - народный писатель; Ильгар Фах-
ми - секретарь Союза писателей Азербайджана; Салим Бабуллаоглу - секре-

тарь Союза писателей Азербайджана; Эльчин Гусейнбейли - секретарь Сою-
за писателей Азербайджана; Фуад Мамедов - руководитель ассоциации куль-

туры Азербайджана «Симург»; Беимханым Вердиева - председатель Фонда 
Хана Шушинского; Насиман Ягублу - председатель Общественного объедине-
ния «Поддержка исследований истории и прессы»; Мубариз Аскеров - предсе-
датель Общественного объединения поддержки пропаганды национальных 

ценностей «Объектив»; Шахла Нагиева - председатель Общественного 
объединения по культурным связям Sönməz Məşəl; Нурия Гусейнова -

председатель Общественного объединения «Мугам - жемчужина мировой
музыкальной сокровищницы».

Черное пятно в истории
Заявление азербайджанской общественности 
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Развивающийся и меняющийся 
мир переживает региональ-

ные и глобальные экологиче-
ские проблемы широкого спек-
тра. Они вызваны такими фак-
торами, как ускоренный рост 
численности населения, повы-
шенная урбанизация и неогра-
ниченное потребление природ-
ных ресурсов. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Решение этих проблем и передача 
ресурсов, истощающихся с каждым 
днем, следующим поколениям - эти 
задачи беспокоят весь мир, и наша 
страна не является исключением. 
Все это привело к тому, что движе-
ние солидарности во имя зеленого 
мира стало одним из приоритетов 
развития республики.  

Своими мыслями об этом и о мно-
гом другом с корреспондентом на-
шей газеты делится председатель Ас-
социации педиатров Азербайджана, 
вице-президент Федерации педиа-
тров стран СНГ, доцент Азербайд-
жанского медицинского универси-
тета доктор философии по медици-
не Тарана Таги-заде.

- Доктор, что для вас значит рас-
поряжение главы нашего государ-
ства об объявлении 2024 года в Азер-
байджане «Годом солидарности во 
имя зеленого мира»?

- Прежде всего, это, конечно, при-
зыв к движению и борьбе с послед-
ствиями изменения климата, уско-
ренным истощением природных ре-
сурсов, загрязнением окружающей 
среды и появлением новых разно-
видностей болезней. Помимо этого, 
данная природоохранная инициати-
ва - это весомый вклад в развитие 
таких сфер, как расширение приме-
нения экологически чистых техно-
логий в стране, использование эко-
логически безопасных источников 
энергии, поддержание уровня газо-
вой эмиссии, создающей парниковый 
эффект, в соответствии с междуна-
родными требованиями, оздоровле-
ние окружающей среды, ускоренное 
восстановление и расширение зеле-
ных массивов, рациональное исполь-
зование водных ресурсов и устойчи-
вых источников энергии.

- Под занавес прошлого года 
в Гяндже состоялась Международ-
ная научно-практическая конфе-
ренция на актуальную тему «Наци-

ональные экологические приори-
теты и глобальные экономические 
угрозы: новые вызовы, возможно-
сти и перспективы», посвященная 
100-летнему юбилею общенацио-
нального лидера Гейдара Алиева. 
Расскажите об этом мероприятии 
подробнее, пожалуйста.

- Часть международной конфе-
ренции проходила в формате «кру-
глого стола», на котором обсужда-
лась тема охраны окружающей сре-
ды и поддержания экологического 
равновесия. Инициатором прове-
дения научного форума выступил 
председатель парламентского коми-
тета по природным ресурсам, энер-
гетике и экологии Садиг Гурбанов, 
оценивший мероприятие как важ-
ную платформу, посвященную об-
суждению актуальных вопросов в об-
ласти экологии. 

В ходе конференции отмечалось, 
что наш великий лидер Гейдар Али-
ев, будучи инициатором проектов по 
охране природы, считал приорите-

том своей деятельности защиту окру-
жающей среды, а его рекомендации 
в природоохранной сфере составля-
ют основу реализации соответствую-
щих программ и сегодня. И это чрез-
вычайно важно, ведь на подобных 
мероприятиях, а также в ходе меж-
дународных дискуссий и в призы-
вах, связанных с изменением клима-
та, подчеркивается, что по причине 
климатических бедствий с серьезны-
ми рисками для здоровья сталкива-
ются беременные женщины, младен-
цы и дети, и это положение требует 
незамедлительного вмешательства.

- 2023 год запомнился многочис-
ленными разрушительными клима-
тическими катаклизмами - наряду 
с пожарами, наводнениями, засухой 
и загрязнением воздуха мы стали 
свидетелями роста распространения 
таких серьезных заболеваний, как 
COVID, чума, малярия, корь и лихо-
радка денге. Вероятно, эти болезни 

негативно сказываются на здоро-
вье беременных женщин и детей?

- Более чем. Результаты исследо-
ваний ученых мира в данной сфере 
свидетельствуют, что вследствие за-
ражения плода в чреве матери возни-
кают осложнения различной степени 
тяжести, вплоть до преждевремен-
ных родов, рождения детей с малым 
весом или мертвых младенцев. Ос-
ложнения во время беременности 
могут привести к необратимым про-
цессам и в ходе взросления детей, 
влияют на развитие мозга, а может 
случиться и так, что дети будут бо-
роться с последствиями этих забо-
леваний на протяжении всей сво-
ей жизни.

С этой точки зрения педиатры 
и специалисты других областей ме-
дицины играют важную, я бы даже 
сказала,  лидирующую роль в борьбе 
с последствиями изменения клима-
та и при разработке адаптационных 
программ на местном, национальном 
и международном уровнях. В то же 
время представители сферы здра-
воохранения должны быть серьез-
но проинформированы о влиянии 
инфекционных болезней, возника-
ющих в результате изменения кли-
мата, на здоровье детей различных 
возрастных групп, о методах их ди-
агностики и лечения.

- Как известно, 29-я сессия Кон-
ференции сторон Рамочной кон-
венции ООН об изменении кли-
мата (COP29) пройдет в этом году 
в Азербайджане. Как вы оценива-
ете это событие?

- Уверена, что включение меро-
приятий, связанных со здоровьем 
женщин, детей и молодежи, в пла-
ны действий по борьбе с изменением 
климата имеет не только моральное 
значение, но также является бесцен-
ной эффективной стратегией, которая 
в долгосрочной перспективе внесет 
важный вклад в построение устой-
чивых и здоровых обществ. В под-
тверждение этой мысли хочу проци-
тировать слова заместителя исполни-
тельного директора UNICEF Китти 
Ван Дер Хейден, которые она озвучи-
ла на сессии COP28 в прошлом году: 
«Климатический кризис меняет не 
только планету. Он меняет и детей. 
Тело и мозг детей в уникальной фор-
ме чувствительны к воздействиям 
изменения климата. Дети страдают 
от последствий кризиса, за возник-
новение которого они ответствен-
ности не несут».

Экосистема сможет долго слу-
жить человечеству еще и в том слу-
чае, когда найдут свое должное при-
менение возобновляемые источники 
энергии, которые не наносят вреда 
окружающей среде. Если их доля в об-
щей массе источников энергии воз-
растет, то уменьшится загрязнение 
окружающей среды, вследствие чего 
повысятся уровень здоровья и каче-
ство жизни последующих поколе-
ний. Одним словом, солидарность 
во имя зеленого мира - это наша на-
дежда на саму жизнь.

Политика террора
Поклониться ему считает своим 

долгом каждый чиновник в этой стра-
не, начиная с президента. При этом 
Нжде, известный своей жестокостью 
и преданным служением фашизму, 
представляется в Армении как само-
отверженный борец за националь-
ные интересы.

О деятельности армянской церкви 
красноречиво рассказывается и в пу-
бликации армянского священнос-
лужителя Гевонда (Левона) Туряна  
(Стамбул, 1917 г.). «Религиозные об-
щины в течение длительного времени 
были очагами армянских революци-
онных партий, здесь были разработа-
ны самые дьявольские программы… 
Религиозные центры словами и пись-
менностью призывали народ к восста-
нию. В выступлениях высокие слова 
и доктрины Евангелия не упомина-
лись. Слышны были призывы к вос-
станию вместо верности и правды, 
ненависти и мести вместо человеч-
ности, низости и позору вместо мо-
рали», - отмечается в публикации.

К слову, термин «армянский тер-
роризм» был впервые официально 
употреблен в ежемесячном бюлле-
тене Государственного департамен-
та США за август 1982 года (Corsun, 
Andrew, Armenian Terrorism: A Profile, 
U.S. Department of State Bulletin, No. 82 
(Washington, D.C., August 1982), pp.31-
35). Такой «чести» армянские терро-
ристы удостоились за весьма актив-
ное участие в ряде терактов в начале 
80-х гг. прошлого века в Ливане, в ре-
зультате которых погибло большое 
число американских военных и со-

трудников международных гумани-
тарных миссий.

Везде, где бы ни селились армя-
не, они разжигали межнациональную 
рознь, чтобы погреть руки на проти-
востоянии народов ради достижения 
собственных целей. Так было в Тур-
ции, России, Азербайджане и даже 
во Франции, ныне позиционирую-
щей себя эдакой заступницей Арме-
нии. Только, видимо, память у фран-
цузских пособников армян коротка. 
Наверное, стоит вспомнить о совер-
шенных армянами в недалеком про-
шлом терактах в Париже, а также у по-
сольств Франции в Бейруте и о других 
кровопролитных актах, в которых по-
страдали французы, - таково прояв-
ление армянской преданности. 

Достаточно углубиться в историю, 
чтобы лишний раз убедиться в том, 
что предательство - одна из визит-
ных карточек армян.

«Идеологом армянского терро-
ризма всегда была армянская церковь. 
Вымысел о «великой Армении», «мно-
гострадальности» армянского наро-
да, его особом предназначении, не-
коей миссии, а по сути - ненависти 
к мусульманам, в частности тюркам, 
насаждалась церковью. Горькие пло-
ды всего этого пришлось пожинать 
в конце XIX в. и на всем протяжении 
ХХ в., когда армянский террор приоб-
рел огромные, разрушительные мас-
штабы», - отмечает историк, дирек-
тор Центра истории Кавказа Ризван 
Гусейнов.

Терроризм, являющийся одной из 
основ армянской идеологии, продол-
жается и поныне. Его чудовищные, 

совершенно бесчеловечные прояв-
ления мир воочию увидел, когда по 
указу армянского руководства в ходе 
44-дневной Отечественной войны под-
вергались бомбардировке граждан-
ские объекты в Гяндже, Барде, распо-
ложенных далеко от линии фронта. 
В результате погибли ни в чем не по-
винные мирные жители, среди кото-
рых были и малолетние дети.

А до того были Ходжалы, Малы-
бейли, Гарадаглы, Агдабан, резня му-
сульман в Баку, Шамахе…

Всюду армяне сеяли семена терро-
ра, чиня зло. И сейчас, по прошествии 
почти 30 лет оккупации, Азербайд-
жан, освободивший свои исконные 
территории, продолжает пожинать 

вопиющие проявления армянского 
терроризма - минный террор, уно-
сящий жизни людей. 

«Минный террор является про-
должением концепции армянского 
терроризма. Закладывая огромное 
количество мин в глуби оккупиро-
ванных территорий, армяне пресле-
довали далеко идущие планы массо-
вого уничтожения преимущественно 
мирного населения. Мины заклады-
вались на гражданских объектах, в ле-
сах, на кладбищах, в местах, где есть 
водные источники, что красноречи-
во раскрывает коварные планы ар-
мянских террористов», - отмечает Ри-
зван Гусейнов. 

В целом жертвами мин в Азер-

байджане с 1991 года и по сей день 
стали 3415 человек, из них 357 детей 
и подростков и 38 женщин. Такая пе-
чальная статистика приводится в пу-
бликации в социальной сети Х по-
мощника Президента Азербайджана 
- заведующего отделом по вопросам 
внешней политики Администрации 
Президента Азербайджанской Респу-
блики Хикмета Гаджиева.

От минного террора страдают 
главным образом мирные жители. 
«Мины являются огромной пробле-
мой для поствоенных стран. Только 
представьте, мины закладываются 
за несколько минут, а для того, что-
бы их найти, к тому же еще при хао-
тичном минировании и отсутствии 
карт минных полей, требуется зна-
чительное время. Мины же еще пе-
ремещаются с почвами. Так, напри-
мер, Голанские высоты сплошь усеяны 
минами. И до сих пор автомобили-
стам, проезжающим там, не рекомен-
дуется выходить из машины в случае 
вынужденной остановки у обочины. 
Это огромная проблема. Учитывая, 
что Азербайджан возвращает в Ка-
рабах его жителей, то есть заселяет 
освобожденные территории, нали-
чие там такого количества мин по-
требует, конечно, больших усилий», - 
отмечает израильский военный жур-
налист и блогер Сергей Ауслендер. 

По словам начальника Главного 
управления инженерных войск ге-
нерал-майора Анара Керимова, сре-
ди мин и боеприпасов, обнаружен-
ных и изъятых на освобожденных 
территориях, значительную часть 
составляют мины, произведенные 
в Армении в 2021 году, о чем ука-
зано на маркировке. Есть в их чис-
ле и труднонаходимые пластико-
вые, однако специальная техника, 
имеющаяся в арсенале Азербайд-
жанской армии, позволяет их об-
наруживать. 

То есть это мины, произведен-
ные после 44-дневной Отечествен-
ной войны, а значит, официальный 
Иреван на словах выражал готов-
ность заключить мирное соглаше-
ние, а на деле - готовился к очеред-
ным кровавым диверсиям, остава-
ясь верным многолетней армянской 
идеологии террора.  

Потворство международных орга-
низаций, крупных держав, безмолв-
ствующих по поводу совершенных 
Арменией военных преступлений, 
окрыляет преступника и вынуждает 
Азербайджан самостоятельно осу-
ществлять международное право, 
восстанавливать справедливость, 
вдохновляя своим примером стра-
ны, на территории которых многие 
годы тлеют нерешенные конфликты.

ОБЗОР  

Потворство международных организаций, круп-
ных держав, безмолвствующих по поводу совершен-
ных Арменией военных преступлений, окрыляет 
преступника и вынуждает Азербайджан самосто-
ятельно осуществлять международное право
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Китти Ван Дер Хейден: 

Тело и мозг детей в уни-
кальной форме чувстви-
тельны к воздействиям 
изменения климата. Дети 
страдают от последствий 
кризиса, за возникнове-
ние которого они ответ-
ственности не несут

В связи с пожаром, произо-
шедшим 9 января в админи-
стративном здании юридиче-
ского лица публичного права 
«Республиканский перинаталь-
ный центр», Генеральная про-
куратура Азербайджанской Ре-
спублики возбудила уголовное 
дело по статье 225.3 («Наруше-
ние правил пожарной безопас-
ности, повлекшее смерть двух 
и более лиц по неосторожно-
сти») и статье 314.3 («Халат-
ность, повлекшая смерть двух 
и более лиц») Уголовного ко-
декса. Следственному отделу 
Генеральной прокуратуры по-
ручено провести предваритель-
ное расследование.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в пресс-службе Генеральной про-
куратуры, в результате предвари-
тельного расследования были вы-
явлены незаконные действия трех 
должностных лиц медицинского уч-
реждения.

В связи с собранными доказа-
тельствами появились основатель-
ные подозрения о нарушении ди-
ректором центра Мехрибан Абасгу-
лиевой правил противопожарной 
безопасности, неправильной экс-
плуатации медицинского оборудо-
вания в палате отделения интенсив-
ной терапии новорожденных Отде-
ления анестезиологии, реанимации 
и интенсивной терапии, расположен-
ной на четвертом этаже, где прои-
зошел пожар, превышении нормы 
количества медицинского оборудо-
вания в палате, а также необеспече-
нии своевременного устранения не-
исправности в электроузлах, обна-
руженных ранее.

Также появились основательные 
подозрения о нарушении заведую-
щим отделом анестезиологии, ре-
анимации и интенсивной терапии 

Гамлетом Мустафаевым и заведую-
щим отделом услуг поддержки Эль-
нуром Ахмедли правил противопо-
жарной безопасности, использовании 
электроприборов, не соответствую-
щих стандартам, а также необеспе-
чении своевременного устранения 
неисправности электроприборов, 
непригодных к эксплуатации и соз-
дающих угрозу возгорания; кроме 
того, в продолжительном и непра-
вильном использовании в палатах,  
в которых  лечились больные, много-
численного медицинского оборудо-
вания без учета состояния и устой-
чивости электролиний.

В результате вышеизложенного 
кувезы и другое медицинское обору-
дование, предназначенное для лече-
ния новорожденных, использовались 
не в соответствии со стандартами, 
устройства пожарной сигнализации 
были не в рабочем состоянии, пожар 
возник из-за перегрузки электроли-
ний, в результате чего погибли че-
тыре новорожденных, а учрежде-
нию был нанесен серьезный мате-
риальный ущерб.

По делу Гамлету Мустафаеву 
и Эльнуру Ахмедли предъявлено 
обвинение по статье 225.3 Уголов-
ного кодекса, а Мехрибан Абасгули-
евой - по статье 314.3 Уголовного ко-
декса, им предъявлено обвинение, 
предусмотренное в статьях, избрана 
мера пресечения в виде домашнего 
ареста и отстранения от должности.

В настоящее время продолжа-
ются следственно-оперативные ме-
роприятия по установлению других 
противоправных действий обвиня-
емых, выявлению иных лиц, совер-
шивших нарушения закона по делу, 
и привлечению их к ответственно-
сти, а также установления причин 
и условий возникновения пожара.

Общественности будет предостав-
лена дополнительная информация 
о ходе и результатах расследования.

Виновные понесут наказание
Трое должностных лиц привлечены к уголовной 

ответственности в связи с пожаром
 в Республиканском перинатальном центре
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Несмотря на развитие нене-
фтяного сектора, доля посту-

плений от этой сферы экономи-
ки пока еще мизерна в соотно-
шении с доходами от «золотой 
жилы» - нефти и газа. Но миро-
вые цены на главный экспорт-
ный ресурс нашей страны не-
предсказуемы, поэтому вполне 
оправдана ставка правительства 
на неуглеводородные отрасли. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

За последние годы налоговая ре-
форма и комплексные меры прави-
тельства по обелению экономики по-
зволили несколько ослабить плотную 
привязку поступлений государствен-
ного бюджета страны к доходам от 
нефти и газа. Стоит ли объяснять, 
что такой расклад - не просто необ-
ходимость, но и весьма оправданный 
тренд, призванный развернуть русло 
наших доходов в сторону ненефтя-
ных поступлений, особенно в усло-
виях падающей добычи и неопреде-
ленности котировок «черного золота» 
на мировых углеводородных биржах. 

Показатели позапрошлого года 
стали наглядным тому свидетель-
ством: тогда на волне дорожающих 
сырьевых цен доходы от экспорта 
достигли рекордного уровня, а ма-
кроэкономические показатели ре-
спублики отличились позитивной 
динамикой роста. В результате стра-
на нарастила рекордный активный 
внешнеторговый баланс, поддер-
жавший рост финансовой подушки  
безопасности. А возросшие на вы-
соких сырьевых ценах золотовалют-
ные резервы Азербайджана сыграли 
роль спасательного круга в бурных 
волнах глобальной экономической 
нестабильности. 

В прошедшем году мировые про-
цессы были не столь благоприятны 
к конъюнктуре нефти и газа, поэто-

му доходы страны от этого ключево-
го источника валютных поступле-
ний заметно уменьшились, потянув 
за собой показатели экономическо-
го роста, внешнеторгового и платеж-
ного балансов. Кстати, на этом ска-
зались не только неопределенность 
ценовых реалий на мировых угле-
водородных биржах, но и падение 
производства «черного золота». До-
быча нефти с конденсатом сократи-
лась в истекшем году по сравнению 
с позапрошлым еще на 6,7%, соста-
вив 30,5 млн т, а в нынешнем произ-
водство главного экспортного ресур-
са страны уменьшится до 29,5 млн т. 

Прошедший год для рынка неф-
ти стал очередным раундом борьбы 
за устойчивость цен между члена-
ми картеля ОПЕК и потребителями 

«черного золота». Надо признать, что, 
даже несмотря на ощутимый спад, 
сырьевые цены все это время дер-
жались на комфортной для произво-
дителей и импортеров отметке выше 
$70 за баррель, а сейчас ОПЕК при-
держивается умеренно оптимистич-
ного взгляда на динамику цен в но-
вом году. 

По словам экономиста Пярвиза 
Гейдарова, нет такой страны, где бы не 
думали о перспективах мировой эко-
номики в наступившем году, и наша 
республика не исключение. «Прежде 
всего речь здесь идет о ситуации на 
мировых товарных рынках, - гово-
рит аналитик. - Несмотря на множе-
ство угроз, ситуация в этом году обе-
щает быть стабильной. Так, еще под 
занавес минувшего года Федераль-
ная резервная система США сохра-
нила без изменений свою процент-

ную ставку в диапазоне 5,25-5,50%, 
и это является свидетельством ста-
бильности мировой резервной валю-
ты, при этом котировки сырой неф-
ти, как основной фактор ее стоимост-
ной оценки, проявляют тенденцию 
к понижению. 

Американский центробанк заин-
тересован в невысокой покупатель-
ной способности доллара на фоне па-
дения нефти и достаточно позитив-
ной ситуации в первой экономике 
мира - рост американской экономи-
ки удовлетворительный, инфляци-
онные процессы замедлились, а уро-
вень занятости уже не вызывает тех 
тревож ных моментов, которые при-
водили к необходимости укрепле-
ния доллара. Сегодня в этом уже нет 
прежней необходимости».

По мнению П.Гейдарова, Федре-
зерв продолжит политику на пониже-
ние учетной ставки в течение всего 
наступившего года, а это поддержит 
укрепление ведущей роли американ-
ской валюты в мировой экономике. 
Такой расклад будет не в пользу до-
бывающих стран, полагает эксперт. 
«Зависимым от экспорта энергоноси-
телей странам придется столкнуться 
с определенными сложностями в но-
вом году, - полагает эксперт. - По этому 
главный вопрос заключается в спо-
собности нефти продержаться на те-
кущей отметке в $80. Здесь уместно 
заметить, что нефть не входит в пе-
речень возможных угроз мировой 
финансово-экономической системе. 
С этой точки зрения намного более 
весомы такие факторы, как глобаль-
ное потепление, изменение климата, 
засуха и другие стихийные бедствия. 

При этом уровень финансовых заим-
ствований в мире внушает некото-
рую тревогу. По оценкам ООН, сум-
марный государственный долг двад-
цати стран еврозоны вырос до 91% 
мирового ВВП. Самые большие дол-
ги и бюджетные дефициты в США 
и ЕС, а главное, обслуживание та-
ких заимствований в условиях вы-
соких процентных ставок практиче-
ски невозможно». 

Словом, политика мировых цен-
тробанков на понижение ставок даже 
более чем вероятна, а это означает 
удешевление сырьевых цен в теку-
щем году. «Так что доллар в нынеш-
нем финансовом цикле продолжит 
укреплять свои позиции, а нефть на 
этой волне пойдет на снижение. При 
этом известно, что падение барреля 
ниже $50 недопустимо для нашей эко-
номики. Сейчас цена барреля нефти 
марки Azeri Light держится на отмет-
ке $78-79, а в государственном бюд-
жете страны она заложена на уровне 
$60. Кстати, самая низкая стоимость 
барреля нашей нефти была в середи-
не апреля 2020 года - тогда котиров-
ки понизились до $15,8. Повторения 
такой ситуации в ближайшее время 
не ожидается, однако похоже на то, 
что положение на международных 
углеводородных рынках ухудшает-
ся», - поясняет П.Гейдаров.

Впрочем, никто не поспорит, 
что ценовая политика на нефтяном 
рынке зависит от множества непред-
сказуемых факторов и сейчас она не 
внушает доверия, поэтому ставка ру-
ководства нашей страны на ненефтя-
ной сектор вполне оправдана. Кстати, 
ярким свидетельством этого может 
служить структура доходов государ-
ственной казны наступившего года, 
где превалирует рост налоговых от-
числений от ненефтяного сектора. 
Так что нельзя сбрасывать со счетов 
достижения налоговой перестройки, 
запустившие качественные измене-
ния в экономике, выраженный курс 
на прозрачность бизнес-среды и вы-
сокий уровень налогового админи-
стрирования. 

Результаты не заставили себя ждать: 
в новом году усилится нагрузка на 
налоговое и таможенное ведомства 
в условиях равного распределения 
бюджетных поступлений по нефтя-
ному и ненефтяному секторам. Про-
гнозируемые совокупные доходы го-
сударственного бюджета в нефтега-
зовом секторе составят 17 млрд 164 
млн манатов, а отчисления в госбюд-
жет по линии государственной на-
логовой службы планируется увели-
чить еще на 1 млрд 122 млн манатов 
- до 13 млрд 865 млн. Вырастут и та-
моженные отчисления - в нынешнем 
финансовом цикле ГТК перечислит 
в казну 5 млрд 900 млн манатов, что 
на 172 млн манатов, или на 3%, боль-
ше прогнозов минувшего года. 

К 2040 году главный город на-
шей республики значитель-

но изменится и станет еще бо-
лее комфортным для жизни. Это 
предусмотрено в представленном 
на днях Генплане развития горо-
да. Большие перемены ожида-
ются, в частности, в транспорт-
ном секторе. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Государственный комитет по гра-
достроительству и архитектуре Азер-
байджанской Республики представил 
Генеральный план развития Баку до 
2040 года. Он предусматривает мас-
штабные изменения, которые распро-
страняются на многие сферы, в том 
числе на дорожную инфраструкту-
ру и общественный транспорт. Рас-
скажем о его основных моментах. 

Так, согласно Генплану, протяжен-
ность бакинских дорог к указанному 
периоду должна вырасти на 368,7 км. 
Кроме того, для разгрузки центра го-
рода от транспорта, обеспечения до-
ступа к загородным кольцевым ма-
гистралям, а также предотвращения 
перегрузки существующих дорог пла-
нируется создать новую альтерна-
тивную дорожную инфраструктуру. 
В связи с тем, что на сегодняшний 
день трасса Баку-Сумгайыт перегру-
жена, будет построена новая маги-
стральная автодорога. 

Большая роль отводится метро - 
этот вид транспорта один из самых 
востребованных в столице. Количе-
ство станций бакинской подземки 
планируется увеличить с нынешних 
25 до 46. Согласно плану к 2027 году 
зеленая и красная линии метро бу-
дут разделены на переходной стан-
ции «28 Мая»-«Джафар Джаббарлы». 

Количество железнодорожных 
станций увеличится с 26 до 54. К кон-
цу 2027 года на Абшероне должны 
быть реконструированы 20 пассажир-
ских станций и построены 4 новые - 
от станции «Баладжар» до железно-
дорожной станции «Центральная» 
и одной станции в городе Хырда-
лан на линии до города Сумгайыт. 

В планах восстановить желез-
нодорожную линию, состоящую из 
8 станций: от станции «Бакиханов» 
до поселка Зиря и реконструировать 
на этом маршруте станции «Бюль-
бюля», «Амирджан», «Ени Сураханы», 
«Бина», «Гала», «Дюбенди» и «Зиря». 
Новая железнодорожная линия бу-
дет проложена до Международного 
аэропорта Гейдар Алиев.  

К 2040 году протяженность же-
лезнодорожной сети Баку увеличит-
ся со 195,4 км до 338,6 км. По подсче-
там, в 2040 году железнодорожным 
транспортом в столице будут поль-
зоваться 26,8 млн пассажиров в год, 
или 73 тыс. человек в среднем за день.

А новость о том, что в столицу 
после долгого отсутствия вернутся 
трамваи, не могла не порадовать ба-
кинцев. Этот вид транспорта действо-
вал в Баку с 1924 года, а в 1939 году 
трамвайные линии достигли макси-
мальной протяженности в 117 км. 
Но с 60-х годов прошлого века тем-
пы развития этого вида транспорта 
существенно замедлились, а затем 
он и вовсе прекратил существова-
ние. В 2004-м была разобрана по-
следняя трамвайная сеть. Кстати, 
помимо трамваев, на наших доро-
гах появятся и метробусы (система 
скоростного автобусного сообщения 
с выделенными полосами). 

Все это будет сопряжено с повы-
шением занятости населения. В част-
ности, в транспортном секторе Баку 
планируется создать 46 225 новых 
рабочих мест, после чего его доля 
в общей занятости составит 7,9%  
(в 2019 году - 6,7%). 

В Генплане уделено внимание 
и средствам микромобильности - 
общая протяженность сети вело-

сипедных дорожек по городу Баку 
к 2040 году составит почти 285 км. 

Эксперт в сфере общественно-
го транспорта Рауф Агамирзаев по-
делился с нашим корреспондентом 
своим мнением по поводу Генплана 
Баку-2040, в частности положений, 
касающихся транспорта: 

- Это замечательная новость, ко-
торую давно все мы ждали. Жите-
лям столицы важно знать, в каком 
направлении будет развиваться их 
город в ближайшие десятилетия. До 
обнародования Генплана было мно-
го разных предположений по этому 
поводу, а сейчас они обрели реаль-
ные контуры. 

В опубликованном документе мно-
го позитивных моментов, но меня, 
конечно, больше всего интересова-
ли изменения, связанные с транспор-
том. Это важная для города сфера 
и ей, как и ожидалось, уделено мно-
го внимания. К 2040 году нас ожида-
ют большие перемены - расширится 
сеть метро, появится легкорельсо-
вый транспорт, улучшатся железно-
дорожная, пешеходная и велоинфра-
структуры, появятся дополнитель-
ные гибридные зеленые коридоры, 
скоростные автобусные линии, бу-

дут построены новые дороги. Все это 
в комплексе создаст хорошие усло-
вия для мобильности горожан. В ито-
ге Баку станет совсем другим - бо-
лее комфортным для всех участни-
ков дорожного движения городом.

Согласно Генплану, работа будет 
проводиться в два этапа - до 2027 г. 
и с 2027 по 2040 г. И если удастся ре-
ализовать хотя бы 40 процентов от 
намеченного, это уже будет большим 
достижением. Конечно, тут играют 
роль многие факторы, в том числе 
стабильное финансирование. 

Особое внимание эксперт за-
острил на возвращении в столицу 
легкорельсового транспорта, то есть 
трамваев. 

- Хотя автомагистрали города 
в последние годы были расширены 
по основным направлениям, это не 
стало выходом из ситуации, - отмеча-
ет  Р.Агамирзаев. - Нужно развивать 
систему общественного транспор-
та с высокой пропускной способно-
стью. К таким видам транспорта от-
носится, например, метро, но надо 
учитывать высокие затраты на его 
строительство и то, что оно зани-
мает немало времени. Потому вне-
дрение других комфортных видов 
общественного транспорта просто 
необходимо, и не только в пригоро-
де, но и в черте города. 

Конечно, ликвидация трамвай-
ных линий в свое время была непро-
стительной ошибкой, однако теперь 
пришло время ее исправить. Ведь это 
экологически чистый вид транспор-
та, который к тому же выгодно вы-
деляется своим высоким эксплуата-
ционным сроком и пропускной спо-
собностью. 

Что касается концепции «15-ми-
нутный город», то эксперт напомнил, 
что в этих целях будут созданы суб-
центры по распределению пассажи-
ропотока. Согласно новой концепции, 
все необходимое для человека нахо-
дится в пешей доступности. Важно 
эффективно использовать всю име-
ющуюся площадь. 

В целом Р.Агамирзаев уверен, что 
реализация Генплана окажет поло-
жительное влияние на многие сфе-
ры жизни города, в том числе и на 
транспортную. 

Ставка на ненефтяной сектор
Не просто необходимость, но и весьма оправданный тренд 

Политика мировых центробанков на по-
нижение ставок даже более чем вероятна, 
а это означает удешевление сырьевых цен 
в текущем году

В столицу вернутся трамваи
Генплан Баку предусматривает создание новой 

транспортной инфраструктуры

Ликвидация трамвайных 
линий в свое время была 
непростительной ошиб-
кой, однако теперь при-
шло время ее исправить. 
Ведь это экологически 
чистый вид транспорта
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Объединение по управлению 
медицинскими территори-
альными подразделениями 
(TƏBİB) в очередной раз об-
ратилось к населению в свя-
зи с корью.

В ведомстве отметили, что 
для защиты от кори лиц в воз-
расте 11-40 лет достаточно од-
ной вакцины.

«С начала осеннего сезона 
2023 года в стране продолжает-
ся распространение кори среди 
детей и взрослых. Анализ эпиде-
миологической ситуации пока-
зывает, что случаи осложнений 
наблюдаются преимущественно 
среди лиц, не прошедших вакци-
нацию от кори.

В целях защиты здоровья насе-
ления и предотвращения распро-
странения заболевания в рамках 
противоэпидемических, профи-
лактических мероприятий прово-
дится вакцинация детей в возрасте 
до 10 лет в соответствии с наци-
ональной программой вакцина-
ции, а также вакцинация насе-

ления в возрасте от 11 до 40 лет.
С 27 декабря 2023 года Ми-

нистерством здравоохранения 
Азербайджана начато примене-
ние импортированных препа-
ратов для проведения вакцина-
ции среди населения в возрасте от  
11 до 40 лет, не прошедшего сво-
евременную вакцинацию против 
кори», - говорится в сообщении 
TƏBİB, где напоминается, что 
процесс вакцинации проводит-
ся на добровольной основе в ме-
дицинских учреждениях города 
Баку и регионов.

Отдел информации

Специалисты МЧС проинспек-
тировали Бакинский государ-
ственный цирк.

Как сообщили в цирке, в зда-
нии выявлены определенные тех-
нические неисправности и даны 
соответствующие указания.

«Министерством культуры 
принято решение не проводить 
в здании массовые мероприятия 

до тех пор, пока эти проблемы не 
будут устранены, руководству цир-
ка даны соответствующие поруче-
ния. С 7 января деятельность цир-
ка временно приостановлена. По-
сле завершения работ цирк вновь 
откроет двери для зрителей», - го-
ворится в сообщении.

Здание Бакинского государ-
ственного цирка было построе-
но в 1967 году.

В целях профилактики
TƏBİB в очередной раз обратился 
к населению в связи с корью

Цирк уехал, 
но обещал вернуться
Здание подлежит капитальному ремонту
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К обсуждению данной животре-
пещущей на сегодняшний день 

темы меня привело желание ра-
зобраться в сути дилеммы, а так-
же попытаться ответить на не-
которые вопросы, возникаю-
щие у современной молодежи.

Сабина ИБРАГИМЛИ,
доктор философии 
по филологии

В современном мире много проб-
лем, но в последнее время стало мод-
ным говорить о гендерной проблеме, 
заключающей в своей сути гендер-
ное неравенство. Но если есть про-
блема, ее нужно изучать и решать. 
Вот я и хочу разобраться, есть ли на 
самом деле такая проблема, какова 
история ее возникновения, насколь-
ко она глубока, масштабна и глобаль-
на для Азербайджана? Заранее про-
шу прощения у читателей, поскольку 
излагаю свою субъективную точку 
зрения, свое видение проблемы как 
таковой.

Думаю, никому не нужно дока-
зывать, что Азербайджан та страна, 
которой меньше всего нужно забо-
титься о гендерном неравенстве. Это 
обусловлено в первую очередь наци-
ональными и культурными тради-
циями, нашей религией.

Первым показателем культурных 
традиций того или иного народа яв-
ляется литература, в частности древ-
ние источники, которые мы назы-
ваем литературными памятниками. 
Одним из самых древних азербайд-
жанских литературных памятников 
является эпос «Китаби Деде Горгуд», 
датируемый XV веком (если говорить 
о Дрезденской рукописи 1482 года).

Итак, обратим внимание на не-
которые моменты этого потрясаю-
щего произведения народного твор-
чества, которое поистине отражает 
традиции и дух азербайджанского 
народа без прикрас. Очень часто, 
принимая какие-либо важные ре-
шения в своей жизни, либо находясь в 
поиске ответов на извечные вопросы, 
я обращаюсь к этому эпосу: глубина 
смыслов, сокрытых здесь, поража-
ет и восхищает меня одновременно.

Вот где надо находить ответы на 
вопросы, связанные с нашими тра-
дициями! Вот где мы должны искать 
нашу национальную принадлежность! 
Я думаю, именно здесь мы видим ис-
тинное отношение к азербайджан-
ской женщине в наших традициях 
так, как нам завещали наши предки. 

Какие они, наши женщины? Ка-
кими они описаны в наших литера-

турных памятниках? Есть ли в этом 
древнем источнике, где речь идет о со-
бытиях и жизнеописании еще более 
раннего периода, хоть малейший на-
мек на гендерное неравенство? Есть 
ли здесь хоть одно описание угнетен-
ной, порабощенной и ущемленной 
в своих правах женщины? 

Напротив, мы видим здесь совер-
шенно иных женщин. При всем ува-
жении, не следует путать нас с араба-
ми и персами. Мы видим здесь силь-
ных огузских женщин - принимающих 
важные решения наравне с мужчи-
нами, скачущих на конях, стреляю-
щих из лука, участвующих в сражени-
ях, с оружием в руках защищающих 
свой очаг, мы видим их, оберегаю-
щих своих детей и подставляющих 
плечо своим мужчинам.

«Выйди, оплот мой, венец в моем 
доме!» - так обращается к своей пре-
красной жене Дирсе хан. Именно в эпо-
се «Китаби Деде Горгуд» женщина (ци-
тирую. - С.И.) «жена, и дом, и столп, 
и опора мужу». Здесь же мы встречаем 
такие женские образы, как Бану-Чи-
чек, Бурла-Хатун, олицетворяющие 
собой красоту, честь и достоинство 
азербайджанской женщины. Мы ви-
дим мужчин, которые при всей сво-
ей физической силе и мощи в знак 
глубочайшего уважения преклоняют 
колени перед своими женщинами. 

Глубокое уважение к женщине 

- вот какое чувство возникает при 
прочтении этого эпоса (убедитель-
ная просьба к методистам и учите-
лям литературы, пожалуйста, акцен-
тируйте внимание учеников и сту-
дентов на этих моментах, старайтесь 
производить правильный и деталь-
ный анализ этого глубочайшего по 
своей сути произведения народного 
творчества, да и всей национальной 
литературы, дабы прививать моло-
дежи правильные ценности, не ис-
каженные влиянием извне. - С.И.). 
Каждый раз, перечитывая этот древ-
ний литературный шедевр, я испы-
тываю чувство гордости за наш на-
род. Так и хочется расправить пле-
чи и сказать: «Да, это мы! Да, я дочь 
своего народа».

Обратим свои взоры к еще одно-
му эпическому памятнику азербайд-
жанского народа - дастану «Керо-
глу». Здесь супруга Кероглу - Нигяр 
также олицетворяет образ незави-
симой, сильной и свободной азер-
байджанки. 

В более поздний период фор-
мирования народного творчества 
(XIX в.) ярким олицетворением сво-
бодной и отважной азербайджанской 
женщины стал образ Хаджар, сорат-
ницы предводителя крестьянского 
движения в борьбе против произ-
вола помещиков и царских сатра-
пов Гачаг Наби. 

Таких примеров в нашей литера-
туре огромное количество, более де-
тальный хронологический обзор ге-
роических женских образов в азер-
байджанской литературе выходит 
за рамки газетной статьи на выше-
означенную тему.

Литература и история (!), имен-
но здесь находятся ответы на вопро-
сы, связанные с характерными осо-
бенностями любого народа.

Вспомним прекрасную прави-
тельницу древних племен Азербайд-
жана - Томрис (VI в. до н.э.), на поле 
сражения защитившую свою Роди-
ну и свой народ и положившую ко-
нец правлению грозного персидско-

го правителя Кира, о доблестях ко-
торой писал «отец истории» Геродот 
и чьи красоту и отвагу увековечил 
в своих полотнах Рубенс. 

В более поздний исторический 
период (1832-1897 гг.) вспомним Хур-
шидбану Натаван, дочь последне-
го Карабахского хана, поставившую 
шахматный мат Александру Дюма. 
В знак глубочайшего уважения вос-
торженный Дюма подарил принцессе 
изящные перламутровые шахматы. 

То есть народ, который издавна 
настолько почитает женщину и в ко-
тором на генетическом уровне зало-
жено уважение к ней, не может быть 
склонен к какому-либо проявлению 
гендерного неравенства.

Если же обратиться к современно-
сти, каждый говорит о жизни, ссыла-
ясь на пережитое и увиденное в сво-
ей семье, приводя в пример родных 
и близких. Я воспитывалась в семье, 
где дедушка, будучи человеком с по-
ложением, обращаясь к моей бабуш-
ке-домохозяйке, неизменно пристав-
лял к ее имени слово «ханым» в знак 
глубочайшего уважения. Не припом-
ню случая, чтобы он повысил голос 
в ее присутствии, и, кроме того, все 
особо значимые семейные решения 
принимал, в обязательном порядке 
спрашивая ее совета. Другая бабуш-
ка служит для меня еще одним при-
мером гендерного равенства и рав-
ноправия: она всю жизнь прорабо-
тала на руководящих должностях, 
была депутатом Бакинского Сове-
та, заместителем управляющего Гос-
банком, преподавала, вырастила не 
одну плеяду банковских работни-
ков, пользовалась огромным уваже-
нием в обществе, и дедушка нежно 
оберегал свою независимую и силь-
ную супругу. 

В нашей семье часто пересказы-
вают трогательную историю, превра-
тившуюся в семейную притчу. Од-
нажды, речь идет о 50-60-х гг., в Баку 
приехал балет на льду. Дедушке уда-
лось достать билеты в первые ряды. 
Представление уже началось, но де-
душка внезапно исчез и появился спу-
стя некоторое время с пледом в ру-
ках, чтобы прикрыть колени супру-
ги, ибо ему показалось, что в первых 
рядах особенно холодно из-за бли-
зости ледового поля.

Так где же они, «ущемленные» 
в своих правах азербайджанские 
женщины? Не вижу!.. Наоборот, 
я повсеместно вижу независимую, 
эмансипированную азербайджан-
скую женщину!

Особая культура быть азербайд-
жанской женщиной - это умение со-

блюдать жизненный баланс и наряду 
с общественной деятельностью вести 
хозяйство, быть хранительницей се-
мейного очага и достойной опорой 
для своего мужчины на любом сер-
пантине жизненных дорог и во всех 
ипостасях. Наши женщины прекрас-
ны, всегда ухожены, их настроение 
и желание хорошо выглядеть обу-
словлены именно восторженным от-
ношением к ним азербайджанских 
мужчин.

К дочерям у нас особенное отно-
шение. В народе говорят, что отец, 
вырастивший трех дочерей, в сле-
дующей жизни обязательно попа-
дет в рай. Если малоимущая семья 
сталкивается с выбором - кто из де-
тей должен получить высшее обра-
зование, то не задумываясь делают 
выбор в пользу дочери, ссылаясь на 
народную мудрость: «Мальчик мо-
жет и каменщиком стать, и камни 
таскать, а девочке диплом нужен». 
Таковы наши традиции.

Хочется несколько слов сказать 
и о наших замечательных спор-
тсменках, в честь которых подни-
мается Государственный флаг на-
шей страны, когда они участвуют 
и побеждают в международных со-
ревнованиях самого высокого уров-
ня. Голос азербайджанской женщи-
ны слышен отовсюду - как с трибун 
нау ч   н ых конференций мирового мас-
штаба, так и с самых высоких поли-
тических площадок.

Еще одним неоспоримым прояв-
лением гендерного равенства в Азер-
байджане является огромное количе-
ство женщин, работающих на руко-
водящих должностях во всех сферах. 
Это талантливые врачи, замечатель-
ные педагоги, выдающиеся ученые, 
юристы, депутаты…

Ярким примером гендерного рав-
ноправия и независимости женщи-
ны в Азербайджане является Первый 
вице-президент Азербайджана, пре-
зидент Фонда Гейдара Алиева, пер-
вая леди Азербайджана Мехрибан ха-
ным Алиева, успешный обществен-
ный и политический деятель, верная 
соратница нашего Президента, пре-
красная мать семейства.

Именно так сегодня можно по-
зиционировать азербайджанскую 
женщину, такой она была всегда, 
на протяжении всей многовековой 
истории нашего народа, своей Роди-
ны, такой она будет всегда! Незави-
симой, сильной, успешной в обще-
стве и прекрасной хранительницей 
семейного очага. 

Главным спортивным событи-
ем наступившего 2024 года, 

несомненно, станут XXXIII лет-
ние Олимпийские игры в Пари-
же. Традиционно дзюдо, наряду 
с борьбой, является нашей глав-
ной надеждой на олимпийские 
медали. 

Ю.ИБРАГИМОВ

Наши дзюдоисты завоевали две зо-
лотые медали на последнем чемпио нате 
Европы во Франции, и это хороший 
результат. В команде много спор-
тсменов, претендующих на олим-
пийскую медаль. А впереди много 
соревнований, в том числе чемпи-
онаты Европы и мира. Вопрос в том, 
как наши спортсмены выступят в те-
чение года, особенно на Олимпий-
ских играх.

Согласно текущему олимпийскому 
рейтингу, наши дзюдоисты претенду-
ют на лицензии в 10 весовых катего-
риях. В некоторых весах такая 
возможность есть у двух 
дзюдоистов. В частности, 
напряженная конкурен-
ция между представите-
лями Азербайджана ожи-
дается в весовой категории 
81 кг, где выступают брон-
зовый призер прошлогод-
него токийского 
турнира «Боль-
шой шлем» Зе-

лим Цкаев и серебряный призер Олим-
пиады-2020 Саид Моллаи.

У Цкаева особый боевой стиль. 
Это интересный спортсмен. Неудоб-
ный соперник. В последние месяцы он 
значительно прибавил. Но говорить 
что-то заранее трудно. Скорее всего, 
на Олимпиаду отправится тот спор-
тсмен, который будет впереди в ито-
говом рейтинге.

У спортсменов, выступающих в ве-
совых категориях 60 кг, 66 кг и 81 кг, 

есть медальный потенциал. Хотя Му-
рад Фатиев (90 кг) пока не добился 
больших достижений, в предстоящий 
период он может прибавить и побо-
роться за место в числе призеров. Без-
условно, основные надежды тренер-
ского штаба на олимпийские меда-
ли связаны с Хидаятом Гейдаровым 
(73 кг) и Зелимом Коцоевым (100 кг). 
Ушанги Кокаури (+100 кг) после про-
шедшего в 2018 году в Баку чемпио-
ната мира серьезных результатов не 
добивался.

Что касается Зелима Коцоева, то 
он находится в очень хорошей форме 
и хочется надеяться, что к Олимпиа-
де будет еще лучше. Главное преиму-

щество Зелима в том, что его борь-
бу сложно «прочитать». 

Кроме того, он в мак-
симальной степе-
ни утомляет, изма-
тывает соперника. 

Бороться с Зелимом 
сложно для любого 

спортсмена.
Надо сказать, что 

Олимпиада не похожа ни 
на одно другое соревнова-

ние, она проходит в совершенно 
другой атмосфере. Здесь парал-

лельно с физической и тех-
нической подготов-

кой важно иметь 
высокий уро-

вень под-
готовки 

психологической. Кроме того, день 
соревнований должен быть вашим 
днем. Многое зависит именно от 
того, как вы в целом чувствуете себя 
в этот день.

Тем временем двенадцать азербайд-
жанских дзюдоистов на данный мо-
мент успешно проходят олимпийскую 
квалификацию. Национальная феде-
рация представила список спортсме-
нов, которые в соответствии с олим-
пийским рейтингом по состоянию на 
10 января отбираются на летние Игры. 
Это Балабей Агаев (5-е место), Туран 
Байрамов (20) (оба - 60 кг), Яшар Над-
жафов (7) (66 кг), Хидаят Гейдаров 
(1) (73 кг), Саид Моллаи (5), Зелим 
Цкаев (8) (оба - 81 кг), Мурад Фатиев 
(10) (90 кг), Зелим Коцоев (2) (100 кг), 
Ушанги Кокаури (11) (+100 кг), Лей-
ла Алиева (16) (48 кг), Гюльтадж Ма-
медалиева (16) (52 кг), Ачелья Топрак 
(36, континентальная квота), (57 кг).

Квалификационный марафон за-
вершится в конце мая.

Торонто начал подготовку к Тур-
ниру претендентов, который 
пройдет 3-25 апреля с участи-
ем азербайджанского шахма-
тиста Ниджата Абасова.

Отличительной особенностью 
предстоящего турнира является 
тот факт, что в Торонто параллель-
но пройдет как Турнир претенден-
тов среди мужчин, так и среди жен-
щин. Организаторы считают, что со-
ревнование выиграет оттого, что на 
него приедет много стримеров, что 
даст дополнительный шанс на по-
пуляризацию события. Устроите-
ли турнира считают, что соревнова-
ния вызовут большой резонанс и на 
Американском континенте, так как 
в Торонто не было крупных шахмат-

ных событий с 1988 года.
По мнению специалистов, Фабиа-

но Каруана может стать рейтинг-фа-
воритом Турнира претендентов. Аме-
риканец начал год в качестве второго 
гроссмейстера в мире, уступая толь-
ко Магнусу Карлсену, отказавшему-
ся от чемпионского цикла. 

Конкуренцию Каруане за право 
быть первым номером в кандидат-
ском старте может составить лишь 
Хикару Накамура, идущий в табе-
ли о рангах третьим и отстающий 
от него на 16 пунктов.

Также на Турнире претендентов 
сыграют Ян Непомнящий, Рамешба-
бу Прагнанандха, Видит Сантош Гуд-
жарати, Доммараджу Гукеш и Али-
реза Фирузджа.

Отдел спорта

Культура быть женщиной
Литература и история - именно здесь находятся ответы на вопросы, 
связанные с характерными особенностями любого народа
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Народ, который издавна настолько почи-
тает свою женщину и в котором на гене-
тическом уровне заложено уважение к ней, 
не может быть склонен к какому-либо про-
явлению гендерного неравенства
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Олимпийские надежды
На Игры отправится тот спортсмен, который будет впереди в итоговом рейтинге

Европы во Франции, и это хороший 
результат. В команде много спор-
тсменов, претендующих на олим-
пийскую медаль. А впереди много 
соревнований, в том числе чемпи-
онаты Европы и мира. Вопрос в том, 
как наши спортсмены выступят в те-
чение года, особенно на Олимпий-

Согласно текущему олимпийскому 
рейтингу, наши дзюдоисты претенду-
ют на лицензии в 10 весовых катего-
риях. В некоторых весах такая 
возможность есть у двух 
дзюдоистов. В частности, 
напряженная конкурен-
ция между представите-
лями Азербайджана ожи-
дается в весовой категории 
81 кг, где выступают брон-
зовый призер прошлогод-

Что касается Зелима Коцоева, то 
он находится в очень хорошей форме 
и хочется надеяться, что к Олимпиа-
де будет еще лучше. Главное преиму-

щество Зелима в том, что его борь-
бу сложно «прочитать». 

Кроме того, он в мак-
симальной степе-
ни утомляет, изма-
тывает соперника. 

Бороться с Зелимом 
сложно для любого 

спортсмена.
Надо сказать, что 

Олимпиада не похожа ни 
на одно другое соревнова-

ние, она проходит в совершенно 
другой атмосфере. Здесь парал-

лельно с физической и тех-
нической подготов-

кой важно иметь 
высокий уро-

вень под-

Олимпиада не похожа ни 
на одно другое соревнова-
ние, она проходит в совер-
шенно другой атмосфере. 
Здесь параллельно с физи-
ческой и технической под-
готовкой важно иметь вы-
сокий уровень подготов-
ки психологической

Шанс на популяризацию 
шахмат
Торонто начал подготовку к Турниру претендентов


